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Директор рыбозавода, прорвавшийся 
на пресс-конференцию Путина:

РЫБА, КОТОРАЯ СТОИТ 300 РУБЛЕЙ, РЫБА, КОТОРАЯ СТОИТ 300 РУБЛЕЙ, 
ДОЛЖНА СТОИТЬ ВТРОЕ ДЕШЕВЛЕ

Продолжение читайте 
на > странице 5.

Подробности читайте Подробности читайте 
на на > страницах 6 - 7.> страницах 6 - 7.

Роман ГОЛОВАНОВ

А заодно рассказала, 
что готовит себе на завтрак, 
и показала шампанское, 
подаренное ей Ле Пен.

Накануне самого веселого и ожи-
даемого праздника года репортеры 
телекомпании RT напросились в го-
сти к бывшему прокурору Крыма На-
талье Поклонской.

Наталья Владимировна показала те-
легруппе свою московскую квартиру. 
В которой все достаточно скромно, 
но со вкусом оформлено.

Поклонская 
впервые пригласила 
журналистов в свою 
московскую квартиру
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Елена ОДИНЦОВА

В новом году 
перейдем 
на прямые договора 
в сфере ЖКХ.

На недавней пресс-
конференции президент 
призвал «отрезать от де-
нежного потока» неради-
вые управляющие компа-
нии, которые собирают с 
граждан деньги за «комму-
налку», а дальше поставщи-
кам воды, отопления и про-
чих коммунальных услуг, 

их не переводят. Прокру-
чивают где-то или вообще 
девают неизвестно куда. 
В итоге целые дома оказы-
ваются в должниках, хотя 
большинство жильцов за 
ЖКХ платят. Как предпо-
лагается бороться с этой 
бедой, разъяснил на встре-
че с журналистами глава 
Минстроя Михаил Мень.

Если управляющая ком-
пания более чем два меся-
ца не переводит поставщи-
кам собранные с граждан 
деньги за «коммуналку» - 
ее от сбора платежей ав-

томатом отлучат. А жиль-
цы будут платить напрямую 
водоканалу, теплосети и 
т. п. Возможен и второй 
вариант - собственники 
квартир сами принимают 
решение на общедомо-
вом собрании, что хотят 
расплачиваться именно 
по прямым договорам с 
ресурсниками, а не через 
посредника.

Такие положения содер-
жит законопроект о пря-
мых договорах, который 
уже прошел первое чтение 
в Госдуме.

№ 146 (26772) 2017 г.

Минстрой объяснил, как мы будем 
по-новому платить за «коммуналку»

Пентагон рассекретил 
программу слежки за НЛО

8.05 - 12.05

Владимир 
ЛАГОВСКИЙ

И опубликовал 
видео одного 
из объектов.

 «Расширенная про-
грамма идентификации 
авиационных угроз» - так 
назывался проект, в рам-
ках которого американ-
ские военные изучали 
неопознанные летающие 
объекты. То есть НЛО. 
Как выяснилось, на про-

грамму с 2007 по 2012 
год потратили $22 млн. 
Экс-глава программы, со-
трудник военной развед-
ки Луис Элизондо, вышел 
в отставку в октябре ны-
нешнего года и заявил: 
«НЛО действительно 
реальны». Правда, ни-
каких других сведений 
он не предоставил. Но 
впечатляет видео, снятое 
недалеко от Сан-Диего 
(это Тихоокеанское по-
бережье США) пилотом 
истребителя F/A-18: мер-

цающий дискообразный 
объект на огромной 
скорости маневрирует в 
воздухе так, будто ему 
неведомы законы физи-
ки. Видео доступно на 
сайте kp.ru. И оно точно 
не фейк.

Рекомендуемая цена -

15 руб.
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Подробности - в эфире

Фотоконкурс: Фотоконкурс: 
выбираем самую выбираем самую 
клевую собакуклевую собаку

Пес с нами!Пес с нами!Летопись Летопись 
Саратовской Саратовской 

области-2017 области-2017 
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Дмитрий СМИРНОВ

На форуме 
Общероссийского 
народного фронта 
президент выступил 
со своей первой 
предвыборной речью.

Вместо привычного раз-
говора с «фронтовиками» в 
прямом эфире на этот раз 
Владимир Путин, приехав 
на форум ОНФ, выступил с 
краткой речью. 

Но это была, по сути, его 
первая предвыборная речь.

- Мне очень приятно отме-
тить, что сама идея создания 
Народного фронта не выро-
дилась в какую-то, извини-
те, ерунду, - сразу же сказал 
собравшимся в зале Путин. - 
Она превратилась в широкий 
общенародный проект, ко-
торый жив и откликается на 
самые-самые насущные про-
блемы страны. 

Перед выходом на сцену 
президент в кулуарах ко-
ротко пообщался с участ-
никами форума, и тут тоже 
была своя интрига, которая 
благополучно разрешилась. 
Представители ОНФ получи-
ли приглашение на собрание 
по подготовке инициативной 
группы по выдвижению Вла-
димира Путина в президенты.

- Чего нам только с ва-

ми не предрекали в начале 
2000-х годов, - вспомнил 
президент уже на трибуне. - 
Развал страны, коллапс, вы-
мирание нации, неспособ-
ность ответить на вызовы 
международного террориз-
ма, невозможность решить 
социальные проблемы. И си-
туация была сложной, порой 
даже критической. Но мы не 
только сохранили целост-
ность и суверенитет России, 
но и совершили настоящие 
прорывы по важнейшим на-
правлениям развития.

Путин хвалил уже не только 
собравшихся в зале, но и всех 
жителей страны. Собственно, 
к ним он и обращался.

- После развала Советско-
го Союза мы слышали очень 
много сладких, хороших ре-
чей, но реально нам никто не 
помогал. Да мы и не рассчи-
тывали на это. Нам и не нуж-
на никакая помощь со сто-
роны, - оглянулся президент 
еще дальше. - Мы строили 
новую страну, сильную неза-
висимую Россию. Мы научи-
лись твердо отстаивать свои 
интересы. Осознали мощь и 
непрерывность нашей исто-
рии, ценность своих дости-
жений.

То, что говорил Путин с 
этой сцены, было уже похо-
же и на его предвыборную 
программу - краткую, тезис-

ную, но провозглашенную 
публично.

- Мы должны достойно 
ответить на судьбоносные 
исторические вызовы, - за-
явил он. - Это сбережение и 
преумножение нашего наро-
да. Это создание новой эко-
номики, развитие Арктики, 
Дальнего Востока, Сиби-
ри, да всех регионов нашей 
огромной страны. Наконец, 
это вызов будущего - настоя-
щего переворота в техноло-
гиях, в медицине, в образо-
вании. Отгораживаться от 
этих мировых тенденций или 
пытаться лишь следовать за 
кем-то - это не наш выбор.

Путин даже обозначил цель 
нового срока уже не просто 
«не отставать от Запада», а 
стать лидером во многих на-

правлениях: «в знаниях, в 
интеллекте, в социальном и 
культурном развитии, сохра-
нив при этом свою самобыт-
ность».

- Все это задачи на годы 
вперед. И нам нельзя осту-
питься, сбиться с выбранно-
го курса. Иначе придется все 
вновь начинать практически 
с нуля, - заявил президент. - 
Все мы должны помнить, что 
Россия, наш народ, наши се-
мьи прошли через слишком 
трудный период своей исто-
рии. Сегодня мы обязаны бе-
речь свою государственность 
и свободу, стабильность и 
согласие в обществе, беречь 
все, даже то скромное, чего 
мы уже добились, чтобы на-
ши достижения и реальные 
перемены к лучшему были 

необратимыми, чтобы на-
ша сила была направлена на 
пользу и развитие Отечества. 
Я вижу в этом и нашу общую 
с вами задачу, и, конечно, 
свой личный долг и граж-
данскую ответственность 
как действующего главы го-
сударства, так и кандидата в 
президенты.

И наконец прозвучал глав-
ный лозунг предвыборной 
программы:

- Сильная, устремленная в 
будущее Россия нужна всем 
нам, и все зависит только от 
нас!

Картина дня: в верхах

ДИСКУССИЯ
Как вернуть 
на прилавки 
качественную 
и недорогую рыбу?

ЗВЕЗДЫ
Читатели «КП» 
голосуют 
за самого стильного 
мужчину года

НОВЫЙ ГОД
Семь правил, 
как выбрать 
красную икру 
и не попасть впросак

ЗДОРОВЬЕ
Ученые 
открыли ранее 
неизвестное 
свойство сахараМ
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Дмитрий Смирнов в 
«Коридорах 

власти». Слушайте 
по будням с 10.45 

на Радио «КП».

Виктор БАРАНЕЦ, 
военный обозреватель «КП»

Владычица морей разучи-
лась делать авианосцы?

Когда наш авианесущий крей-
сер «Адмирал Кузнецов» решил 
с форсом пройти Ла-Манш и на-
пустил черного дыма, как только 
западные СМИ не изгалялись над 
«дедушкой» Российского фло-
та! Сильнее всего зубоскалили 
американцы и британцы. При-
том в то же время штатовский 
корабль USS Freedom LCS-1 в 
бухте Сан-Диего чадил так, что 
строения на берегу базы тем-
нели от сажи. А как адмиралы 
ВМС США «растопыривали паль-
цы», расхваливая суперэсминец 
«Замволт», а тот позорно заглох 
в Панамском канале и его при-
шлось тащить к берегу на бук-
сире... 

Теперь оскандалился новейший 
британский авианосец «Королева 
Елизавета». Он через две недели 
после торжественного спуска со 
стапелей отправлен в ремонт - ко-
рабль дал течь и так нахлебался 
воды, что подал сигнал бедствия. 
Плюс у «Королевы» полетел греб-
ной винт. В минобороны Велико-
британии мечут громы и молнии: 
корабль ценой $4 миллиарда вы-
шел из строя, не успев «понюхать 
моря». 

На этом фоне заказчики уже 
косятся на американские и бри-
танские суда. А вот у нашей 
Объединенной судостроительной 
корпорации (ОСК), наоборот, по-
купателей прибавилось. 

Глава ОСК Алексей Рахма-
нов заявил, что после операции 

в Сирии зарубежные заказчики 
«встали в очередь, ведь, после 
того как мы продемонстрировали 
эффективность оружия, все по-
няли, что это не шутки... С учетом 
того, что все это работает, на 
переговорах пошел совершенно 
другой диалог с большинством 
партнеров».

По словам Рахманова, общий 
портфель заказов у ОСК на сле-
дующие 15 лет превышает трил-
лион рублей. 

Впрочем, на первом месте у 
нашего военно-промышленного 
комплекса стоит госпрограмма 
перевооружения родного ВМФ. 

Пока другие устраняют течи и 
берут новинки на буксир, Россия 
возвращает себе статус великой 
военно-морской державы. 
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У новейшего авианосца британских ВМС 
«Королева Елизавета» обнаружились 

течь и поломка гребного винта...
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Владимир Путин впервые поговорил с «фронтовиками» не только как действующий 
президент, но и уже как кандидат в будущие Президенты России. 

Владимир ПУТИН:

Все зависит 
только от нас!

«Королева» дала течь
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Эдвард ЧЕСНОКОВ

США приняли 
новую доктрину 
национальной 
безопасности, 
которая 
возвращает 
мир во времена 
холодной войны.

Президент Дональд 
Трамп подписал важный 
документ - стратегию на-
циональной безопасно-
сти США. Эта брошюра 
на 60 страниц устанав-
ливает для Белого дома 
правила игры на внеш-
ней и внутренней арене 
(по крайней мере пока 
Трамп будет оставаться 
у власти). Не обошлось 
тут и без традиционной 
для нового главы Белого 
дома бравады. «За год 
президентства Трампа 

Америка снова стала 
лидером на мировой 
арене и не прячется от 
вызовов»,  - говорится в 
начале текста.

Впрочем, не все так 
радужно, и США по-
прежнему в кольце 
угроз. «Китай и Россия 
(именно в такой после-
довательности.  - Ред.) 
бросают вызов амери-
канской мощи, влиянию 
и интересам... КНР и РФ 

имеют высокоразвитые 
вооружения, способные 
поразить нашу крити-
чески важную инфра-
структуру»,  - признает 
документ. Далее в том 
же ряду - «диктаторские 
режимы» КНДР и Ирана, 
джихадисты из ИГ (за-
прещенной в РФ терро-
ристической организа-
ции. - Ред.). Противники 
Вашингтона «используют 
пропаганду для дискре-
дитации демократии, 
продвигают антизапад-
ные взгляды и фейковые 
новости». Конечная цель 
России, по мнению авто-
ров документа, - посеять 
раздор между США и их 

союзниками по ЕС и НА-
ТО. А коварные китайцы 
якобы стремятся подо-
рвать западные ценно-
сти, получив контроль 
над американскими ву-
зами (!). 

Однако есть и хорошие 
новости. «Наше видение 
будущего - это мир силь-
ных и независимых госу-
дарств, каждое со своей 
культурой и взглядами на 
жизнь», - говорится в до-
кументе. Неужели Амери-
ка Трампа отказывается 
от экспорта демократии 
и насаждения единых для 
всех либеральных ценно-
стей? По крайней мере 
на словах.

Нашим олимпийцам запретили выступать 
в форме с триколором. 
И мы спросили:

С какой символикой 
нам ехать на Олимпиаду, 
чтобы и гордость за страну 
испытать, и не нарушить 
требования МОК?
Юрий ЛОЗА, певец:

- Выйдем в форме СССР! Красные олимпийки, штаны, золо-
тые серп и молот на груди. Простой и гениальный ход! Россия 
по всем международным договорам правопреемница Союза. 
Даже все долги на себя брали! И память о гигантской империи 
будет давить соперников. Есть еще одна хитрость. Музыка со-
ветского и российского гимнов не отличается. Можно не петь 
слова. Это повергнет в ужас весь мир.

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- Если они запрещают наш флаг, ехать не нужно. И не надо 

ломать голову, чтобы ублажить этих западных демонов. Если 
бы я был спортсменом, приехал бы в майке с нашим гербом. 
Когда-то немцы тоже запрещали наш флаг. Но мы его все же 
повесили - в 1945-м на Рейхстаге. Тут один раз повелся на их 
удочку - все, пиши пропало. Сначала нейтральный флаг, потом 
нейтральный гимн. Они делают все, чтобы раскачать нашу страну.

Илья АВЕРБУХ, заслуженный 
мастер спорта России:

- Белый цвет - символ чистоты. Пусть наши ребята выступа-
ют без всякой атрибутики и побеждают всех. Главное, чтобы 
российские спортсмены получили поддержку от болельщиков. 

Влад ЛИСОВЕЦ, известный стилист:
- Мишка, который был символом Олимпиады-80. Для наших 

болельщиков это бальзам на душу. За рубежом не все это 
поймут. Но обращать на них внимание не нужно.

Дмитрий ГУБЕРНИЕВ, спортивный 
комментатор:

- Идем вперед с гимном и флагом в душе! Форма не главное, 
главное - содержание. И когда наши ребята будут брать «золо-
то», я первый в эфире пропою российский гимн.

Алексей МИШИН, тренер по фигурному 
катанию:

- Символическое очертание нашей страны. Начертим границы 
на белом фоне красным цветом. Красная Армия ведь всех силь-
ней. И чтобы все видели Крым, нашу мощь и величие. 

Владислав ДЕЖНЕВ, маркетолог:
- Разместить на форме трех писателей: Пушкина, Чехова и 

Толстого. Их знают во всем мире. Эти гении - одни из главных 
брендов нашей страны.

За последние сутки наш сайт посетили
2 миллиона 985 тысяч человек

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

58,61
- 08 коп.

Александр КОЦ

Сотрудники центра 
по координации режима 
прекращения огня 
в Донбассе вынуждены 
свернуть свое участие. 

Уже сегодня российские 
офицеры Совместного центра 
контроля и координации пре-
кращения огня и стабилизации 
линии соприкосновения сто-
рон (СЦКК) покинут украин-
ский город Соледар и вернутся 
на Родину. Они отказались тер-
петь унижения и притеснения 
украинской стороны и не стали 
дожидаться, пока с них попро-
сят снять сначала шевроны, а 
затем и погоны.

СЦКК создавался в 2014 
году по просьбе Киева, когда 
украинская армия трещала по 
швам и терпела поражения по 
всем фронтам. В СЦКК вош-
ли военные России и Украины 
(75 офицеров с 3-месячной ро-
тацией). Но именно из-за усло-
вий, созданных Киевом, рос-
сияне больше не могут входить 
в эту миссию.

1. ПОЧЕМУ 
МЫ УХОДИМ?

В российском МИДе подчер-
кивают:

- Украинская сторона соз-
давала для наших военных 
напряженную морально-
психологическую обстановку, 
чинила препятствия для выпол-
нения обязанностей. Россий-

ским офицерам ограничивался 
доступ к линии соприкоснове-
ния, проверке несения службы 
на совместных наблюдательных 
пунктах, развернутых на под-
контрольной Украине террито-
рии. Дело доходило до запретов 
на общение с местным насе-
лением. Имели место случаи 
неуважительного отношения.

Этого не скажут диплома-
ты, но наши военные даже по-
курить могли только с разре-
шения украинских «коллег». 
Регламент пребывания рос-
сийских военных в СЦКК на-
поминает режим исправитель-
ной колонии. Конечно, такое 
терпеть нельзя. 

2.  ЧЕМ ЗАНИМАЛСЯ 
СЦКК?

Центр был создан как вспо-
могательный механизм мо-
ниторинговой миссии ОБСЕ 
в регионе. Это и наблюдение, 
и разрешение спорных вопро-
сов, и участие в разведении сил 

и вооружений. Если в район 
обстрела попадали специали-
сты ОБСЕ, надеяться им мож-
но было только на офицеров 
СЦКК. Помогали российские 
офицеры и при обмене пленны-
ми, при передаче тел погибших.

3.  ЧТО БУДЕТ 
ПОСЛЕ ВЫВОДА?

Украинская сторона уже за-
явила, что вместе с выводом 
российских офицеров «сепа-
ратисты» готовят наступление. 
Не ищите логики, ее тут нет.

На самом деле именно укра-
инские военные избавились от 
ненужных глаз, которые фик-
сируют все их нарушения. То 
есть лишились одного из не-
многих сдерживающих факто-
ров. Так что если с какой сто-
роны и ждать обострения, то 
точно с украинской.

При этом на минский про-
цесс этот инцидент вряд ли по-
влияет. Наличие СЦКК в этих 
соглашениях не прописано.  

Российские военные 
покидают Украину 
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СКАЗАНО
«Когда пьешь водку или виски  - защита включается, организм по-

нимает, что это яд. Когда пьешь пиво - организм думает, что это еда. 
Янукович - это была водка. Порошенко - это пиво. А после пива наи-
худшее похмелье».

(Михаил СААКАШВИЛИ, экс-президент Грузии.)

 ■ ПРОТИВОСТОЯНИЕ

Белый дом: 

Москва и Пекин - Москва и Пекин - 
главная угроза главная угроза 
АмерикеАмерике

69,17
+ 08 коп.

63,54
+ 0,35%

В условиях санкций братья навек? Сотрудничество Москвы и Пекина 
(на фото русско-китайские учения) все сильнее нервирует Америку.
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Денис ПЛАТОНОВ 

Губернатор осмотрел 
две площадки по 
строительству 
эллингов для переноса 
туда конструкций 
лодочных баз.

Уже в следующем году саратовцы 
смогут дойти по набережной пря-
мо от моста через Волгу до 1-го 
Овражного проезда. Планируется, 
что в мае 2018 года работы по стро-
ительству 400-метрового участка 
третьей очереди будут завершены. 
Такие даты подтвердили губерна-
тору области во время его визита 
на площадку в комитете капстрои-
тельства, ответственном за работы 
на объекте. 

ПЛЯЖУ НА НАБЕРЕЖНОЙ 
БЫТЬ

Общая протяженность участка, 
напомним, 2300 метров. При этом 
строить отрезок набережной от 
Бабушкиного взвоза до Большой 
Садовой начали в 2014 году. 

В ближайших планах сдать пер-
вый отрезок третьей очереди, от 
улицы Вольской до 1-го Овражного 
проезда. Его протяженность - 400 
метров. 

Губернатор положительно оценил 
и ход работ, и темпы: за этот год 
власти успели оформить  документа-
цию, в частности необходимо было 
провести инженерные изыскания 
для корректировки проектной до-
кументации, а также сметы. 

- На строительство участка по-
требовалось 2,5 месяца. По весне 

нужно будет доделать работы по 
благоустройству, озеленить терри-
торию, - рассказал Валерий Радаев. 

В этом году был заключен кон-
тракт с СК «Система» на выполне-
ние работ. Так что за этот год го-
лая земля уже стала приобретать 
очертания будущей набережной. 
Фирма на нижнем ярусе установила 
ограждения, укрепила откос грун-
том с георешеткой. Кроме того, 
этот участок забетонировали. 

Что касается верхнего яруса, то 
здесь уже сейчас можно гулять не 
хуже, чем на исторической части 
набережной. На новом участке 
восстановили асфальт, не забыли 
про ливневки, сделали тротуары и 
пешеходные дорожки. Полностью 
завершат 400-метровый отрезок в 
мае 2018 года. 

- Ваша задача - отсюда пройти 
еще практически два километра, 
из которых 500 метров - пляж. Уча-
сток сложный, нужно учесть все 
конструктивные особенности, вывод 
коллектора, экологическую состав-
ляющую, - подчеркнул губернатор. 

ДВЕ ПЛОЩАДКИ ПОД 
ЛОДОЧНЫЕ БАЗЫ

Процесс возведения набережной 
тормозила, к сожалению, не только 
погода. Камнем преткновения стали 
лодочные базы, находящиеся как 
раз там, где в будущем будет зона 
отдыха саратовцев (от Бабушкино-
го взвоза до Большой Садовой). С 
владельцами баз вели переговоры, 
рассматривали различные варианты 
переноса сооружений. В итоге было 
решено перенести стоянки в посе-

лок Улеши и Юриш. На сегодняш-
ний день по заказу управления по 

инженерной защите администрации 
города здесь идет строительство 
эллингов, куда впоследствии пере-
несут конструкции лодочных баз. 

С ходом строительства ознако-
мился глава региона Валерий Ра-
даев:

- Проект необходимо закладывать 
с перспективой развития, - подчер-
кнул Валерий Радаев. - У нас есть 
средства на первую очередь, и мы 
ее завершим. И будем искать реше-
ние по второй части. 

В общей сложности с набереж-
ной нужно перенести 820 лодочных 
мест. В Улешах для этого организо-
вали две площадки по строитель-
ству эллингов на 120 мест, а в 
Юрише - на 267 мест. При этом в 
Улешах работы завершены на сто 
процентов, начиная от демонтажа 

лодочных конструкций до установ-
ки освещения на новом месте для 
лодочных мест. А в Юрише основ-
ные работы еще впереди, 5 декабря 
с подрядчиком только заключили 
контракт. Губернатор обратил вни-
мание, что мест должно быть не 
меньше 800, чтобы «ни одна лодка 
не пропала». 

СПРАВКА «КП»
Первая очередь набережной, 

от Провиантской до Вольской 
(600 метров), введена в 2012 
году.

Вторая очередь набережной, 
от Провиантской до Бабушкино-
го взвоза (780 метров), введена 
в 2016 году.

Третью очередь набережной, 
от Вольской до Большой Садо-
вой (2300 метров), начали стро-
ить в 2014 году.

Общая протяженность набе-
режной после сдачи третьей 
очереди составит 3700 метров. 

Участок третьей очереди набережной Участок третьей очереди набережной 
сдадут весной 2018 года сдадут весной 2018 года 

Валерий Радаев 
положительно оценил 

ход и темпы работ 
на объекте.
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 ■ СРЕДА ОБИТАНИЯ

Инна УЛЬРИХ

Архитекторы обдумывают 
новый облик города, и в том 
числе ночную иллюминацию.

Что нужно сделать, чтобы навести в 
Саратове красоту и порядок, вечером 15 
декабря вместе обсуждали несколько де-
сятков дизайнеров, архитекторов, пред-
ставителей городской власти. За послед-
ний год в городе произошли изменения 
- на Привокзальной площади, бульваре 
Рахова, и теперь эксперты вместе про-
думывают дальнейшее благоустройство. 

Первым выступил Виталий Кудрявцев - 
заведующий кафедрой «Дизайн архитек-
турной среды» СГТУ. Он привел в пример 
проект комплексного благоустройства 
Санкт-Петербурга, который создавался с 
учетом особенностей города. И в Сара-
тове, по его мнению, нужно сделать так 

же: предусмотреть 
нормы для облика 
фасадов и разме-
щения рекламы на 
них, требования к 
благоустройству 
окружающей тер-
ритории, колори-
стике, эргономике, 
учесть маломо-
бильные группы 
граждан.

- Город не дол-
жен быть свалкой 
всего хорошего, 
что придумано и 
уже используется 
в мире. Он должен 
иметь свой архи-
тектурный облик. 
То, что регламен-
ты приносят ре-
зультат, мы видим 
по внедренному дизайн-коду для рекламы 
на проспекте. Наработки по регламентам 
есть в «Саратовгражданпроекте» - нуж-
но их собрать и утвердить, - подытожил 
Кудрявцев.

ПОДСВЕТКА ДЛЯ БУДНЕЙ 
И ПРАЗДНИКОВ

Зимой в городе большую часть времени 
темно, да и в пересчете на год саратовцы 
дольше живут в темноте, чем при свете 
дня. Поэтому одним из направлений бла-

гоустройства может стать освещение.
- Это уменьшение количества ДТП, уве-

личение комфорта, привлечение тури-
стов, увеличение товарооборота в вечер-
нее время, - обрисовала плюсы ассистент 
кафедры «Дизайн архитектурной среды» 
СГТУ Любовь Курылева. - Везде, где та-
кая работа проведена, она начиналась с 
постановления властей о комплексном 
благоустройстве, именно световом, ко-
торое бы учитывало особенности горо-
да. Должен быть разработан регламент 
светового проектирования об освещении 

магистралей, видов на город и так далее.
Если брать пример со столицы, то ос-

вещение можно проработать в трех ва-
риантах, в зависимости от количества 
жителей на улице - для будней, празднич-
ных дней и выходных. С разными харак-
теристиками по цвету и яркости.

ЗЕЛЕНАЯ СРЕДА
У ландшафтных дизайнеров есть множе-

ство идей, но прежде, чем их воплощать, 
они хотят знать текущее положение дел. 

- Отсутствует информация о состоянии 
зеленого фонда города, необходима ин-
вентаризация, чтобы понять объем ремон-
та и заложить средства в бюджеты следу-
ющих лет. Если в течение пяти-десяти лет 
мы этим не займемся, у нас будет резко 
нарастать процент реконструкции, а это 
большие затраты, - объяснил срочность 
задачи Александр Терешкин, заведующий 
кафедрой  «Садово-парковое и ландшафт-
ное строительство» СГАУ.

Сохранность зеленых насаждений, от-
метил он, сильно зависит от качества об-
резки и систем полива, которые в старых 
насаждениях просто отсутствуют. 

Также на совещании звучали предложе-
ния по украшению бульваров «зелеными» 
скульптурами и лабиринтами, внедрению 
систем автополива, была презентована 
концепция парка Свободы в поселке Юби-
лейный. Конкретных решений, впрочем, 
участники пока не принимали. 

- Позиция ученых и практиков обяза-
тельно будет учтена при решении вопро-
сов благоустройства. Обмен мнениями с 
научным сообществом и общественно-
стью продолжится, - резюмировала и.о. 
заместителя главы администрации города 
по градостроительству и архитектуре 
Татьяна Карпеева.

Огни на улицах Саратова 
могут стать разноцветными

КСТАТИ
Мероприятие стало городским про-

должением семинара по формированию 
комфортной среды, который в начале 
декабря прошел в СГТУ по инициативе 
Вячеслава Володина. Смысл этих встреч 
- объединить идеи и усилия властей, 
дизайнеров и архитекторов, помочь им 
работать в тандеме. 

Виталий Кудрявцев (на фото с микрофоном) 
предложил ввести четкие нормы, как должны 

выглядеть здания в историческом центре. 
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Окончание. 
Начало на < стр. 1.
Хозяйка сразу напра-

вилась с гостями на кух-
ню.

- Готовлю все, что 
можно скушать, - при-
знается глава комиссии 
Госдумы по контролю за 
достоверностью сведе-
ний о доходах, имуще-
стве и обязательствах 
имущественного ха-
рактера, представляе-
мых депутатами ГД и 
замглавы Комитета по 
безопасности и проти-
водействию коррупции, 
стоя у кухонной плиты. - 
Начиная от яичницы и 
заканчивая уткой. Вре-
мени свободного мало, 
но на готовку стараюсь 
час-другой выкроить. 
Да, и кофе очень люблю 
и поэтому его постоянно 
пью.

На столешнице распо-
ложился маленький плю-
шевый мишка с грустны-
ми глазками-бусинками. 
Поклонская обращает 
внимание журналистов 
на этот талисман.

- Это очень хороший, 
личный подарок. - Ната-
лья Владимировна взяла 
игрушку в руки. - Мне 
его вручили в Марфо-
Мариинской обители. 
Там есть детский дом для 
детей-инвалидов. Это-
го мишку мне подарили 
детки на день святителя 
Николая Чудотворца.

Потом депутат достала 
с полки массивную ко-
робку.

- И это тоже пода-
рок, но совсем другой. - 
Экс-прокурор извлекла 
из упаковки бутылку 
шампанского. - Имен-
ная бутылка, которую 

подарила мне Мари-
он Марешаль-Ле Пен, 
племянница той самой 
Марин Ле Пен. Будет се-
рьезный повод - выпьем 
обязательно. Бутылка 
большая. И повод дол-
жен быть большим. Мы 
обменялись с Ле Пен 
тогда винами. Я бутылку 
крымского ей подарила.

В конце мини-экскур-
сии по своей небольшой 
квартире депутат призна-
лась, что готовится выход 
ее книги.

- Да, она уже отправле-
на на верстку. Вот ждем, 
когда ее отредактируют 
и оформят. В этой кни-
ге будут изложены все 
события по крымскому 
референдуму и по моей 
работе в Думе, - сказала 
она.

Добро пожаловать!

Разговор 
с депутатом 
слушайте 
в субботу 
с 22.05.
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КСТАТИ

Год назад Наталья 
Поклонская 
рассказывала 
корреспонденту «КП» 
о своих впечатлениях 
от переезда 
в новую квартиру.

- Она очень хорошая, ком-
фортная, красивый вид из 
окна.

- Но вы же не смогли все 
привезти из Крыма? Ложки, 
вилки уже в Москве при-
шлось докупать?

- Даже о таких бытовых 
предметах  - ложках, вилках, 
чашках, тарелках  - управле-
ние делами Думы позаботи-
лось. Потому что в квартире 
есть все. Причем новое, еще 
упакованное в пакеты. Можно 
спокойно начинать жить.

А из Крыма я действительно 
не все вещи перевезла, ведь 
там мой родной дом, а это служебная 
квартира. Я взяла из Крыма все необ-
ходимое, что нужно для жизни. Ребенок 
уже радуется. Мы купили две малень-
кие настоящие елочки в горшке, чтобы 
новогодняя атмосфера была и в новой 
квартире. Из окна видна нарядная елка. 
Настя (дочь. - Ред.) тоже очень хотела, 
чтобы мы въехали перед Новым годом. И 
вот желание ребенка, наверное, быстрее 
исполняется. Насте и мне все нравится. 

Бабушка с нами (мама Натальи Поклон-
ской. - Ред.). Помогает нам по хозяйству.

- На каком этаже живете?
- Высоко забрались. Аж на 14-й этаж. 

Можно даже увидеть красивое здание МГУ.
- До этого вы жили в съемной квар-

тире. Почему так долго служебную не 
выдавали?

- Шло оформление документов. Мой пред-
шественник вовремя съехал. И никаких 
особых проблем не было. Больше всего - 
технические вопросы, которые нужно раз-
решить. Это нормально.

- Вы за выходные переехали?
- Не за выходные - за одну ночь. С ба-

бушкой и ребенком.

Подготовил  Роман ГОЛОВАНОВ.

На кухне у депутата и экс-прокурора много времени проводить не получается, но готовить 
она любит и умеет и окружает себя вещами, которые хранят тепло дружеских рук.

Это шампанское Поклонской подарила 
коллега - депутат из Франции Марион 

Марешаль-Ле Пен, получив в ответ 
бутылку крымского вина.

 ■ ПРЯМОЙ ЭФИР

Максим ВОЛОДИН

И это не то, что вы 
могли подумать!

Ученые из Массачусет-
ского инженерного инсти-
тута (MIT, США) заставили 
растения светиться. Да-да! 
Ученые не британские, и 
сами они во время экспе-
римента никакую траву не 
употребляли.

Интересно, что раз-
работкой занимались не 
генные инженеры, а нано-
технологи. То есть ученые 
не меняли структуру ДНК 
растений (использовалась 
очень распространенная 
съедобная жеруха обыкно-
венная). С помощью нано-
частиц на основе кремния 
в ткани растений ввели 
пигмент и окислительный 
фермент. Они начинают 
взаимодействовать, вы-
деляется энергия в виде 
света.

Возникает сразу не-
сколько вопросов.

Не вредно ли такое «из-
девательство» для расте-
ний? Ответ: нет. В составе 
раствора, который вводят 
в ткани, есть также ко-
фермент - он выводит по-
бочные продукты реакции 
окисления.

Для чего вообще нуж-

ны светящиеся растения? 
Ведь в природе такого 
не бывает. Светиться 
могут только некоторые 
животные. Ответ дал ру-
ководитель исследова-
тельской группы Майкл 
Страно:

Замысел в том, чтобы 
растения можно было ис-
пользовать для освещения 
помещений или улиц в ноч-
ное время.

Пока светящаяся же-
руха не способна полно-
стью заменить фонарь и 

даже светильник, возле 
которого можно было бы 
читать, не напрягая глаза. 
Но подсвечивать пеше-
ходную дорожку и даже 
автостраду уже вполне 
способна. 

Ученые в ходе экс-
периментов постоянно 
увеличивают мощность 
естественной подсветки, 
поэтому вполне вероятно, 
что когда-нибудь такие 
растения смогут действи-
тельно частично заменить 
фонари.
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Сидеть в ночи, читать и нюхать 
под светом чудным лепестка...

В понедельник  Наталья Поклонская была на Радио 
«КП» (fm.kp.ru) и рассказала о своей работе в Думе. 
В том числе и о проверке «самого богатого» депутата 
Андрея Палкина.

- В Думе я возглавляю профильную комиссию по 
контролю за достоверностью сведений о доходах, 
расходах депутатов, - сказала Поклонская. - Она очень 
эффективна. Вот провела внеочередное заседание, где 
было принято решение о наличии конфликтов интере-
сов одного депутата Андрея Палкина. Он в интересах 
бизнеса своих сыновей направлял депутатские запро-
сы. И комиссия проголосовала единогласно, что там 
наблюдается конфликт интересов. Решение направлено 
на имя председателя Госдумы.

Ученые заставили 
траву светиться

 ■ ВОЛШЕБНЫЙ ФОНАРЬ

Наталья Поклонская Наталья Поклонская 
впервые пригласила впервые пригласила 
журналистов журналистов 
в свою московскую в свою московскую 
квартируквартиру

О чем еще мы 
поговорили с Натальей 
Поклонской в эфире - 
в ближайших номерах 

«Комсомолки» и на сайте kp.ru
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Алексей ОВЧИННИКОВ

Одним из самых ярких 
на Большой пресс-конференции 
Владимира Путина 14 декабря 
стало эмоциональное 
выступление главы совета 
директоров рыбокомбината 
из Мурманска Михаила ЗУБА. 

Он признался, что к президенту по-
пал обманным путем, выдав себя за 
журналиста. И тут же выдал правду-
матку о всей рыбной отрасли. Что 
же он хотел донести до власти - об 
этом мы спросили его в эфире Радио 
«Комсомольская правда» (fm.kp.ru).

ПРОШЕЛ ПО СТАРЫМ ДАННЫМ
- Михаил, а все-таки как вам удалось 

проникнуть на пресс-конференцию?
- На прошлой пресс-конференции 

я тоже был. И был как реальный жур-
налист от журнала «Потребитель». 
Но тогда не вышло задать вопрос. 
А в этом году была вторая попытка. 
Перед ней помолился: «Господи, 
позволь мне использовать данные 
2016 года и аккредитоваться по ним, 
чтобы обратиться к президенту». И 
отправил их.

- Изменили только год?
- Ничего не менял. И мои мольбы 

были услышаны - меня аккредитова-
ли. Я взял те самые 400 листов своих 
предложений (смотрите подробнее 
«Что в папке для Путина») и поехал. 
Ведь в 2015 году президент про-
вел революционный Госсовет, где 
сказал, что цель рыбной отрасли - 
обеспечить россиян качественной 
и доступной рыбой. Тогда рыбакам 
сказали: хватит! Вы 87% выловлен-
ного продаете за границу, создаете 
рабочие места в иностранных ком-
паниях. Путин это заявил, а дальше 
пошла неправильная политика ис-
полнения его слов.

«ЗАКОНЫ РУБЯТ ИДЕОЛОГИЮ 
ПРЕЗИДЕНТА»

- Кто неправильно понял президен-
та? 

- Путин тогда сказал: для реше-
ния этого вопроса мы забираем 20% 
квот на вылов в пользу российского 
человека. А дальше вступают в дей-
ствие Минсельхоз, Минэкономи-
ки, Росрыболовство и другие ведом-
ства. Появляются инвестиционные 
квоты. Суть их такая: даем вам эти 
20% квот - право на вылов, - но при 
условии, что прибыль от продажи 
рыбы вы кладете не себе в карман, а 
строите заводы по переработке ры-
бы, заказываете новые суда... Но в 
законах начинают рубить идеоло-
гию президента! Из этих 20% инве-
стиционных квот 3/4 распределили 
не переработке, а добытчикам, на 
строительство судов.

- Ну неплохо - рыболовецкий флот 
у нас старый...

- Но тогда ничего не изменится! 
Рыба и с новых судов снова уйдет за 
границу. Кому они повезут рыбу, ес-
ли переработки на российском бере-
гу нет?! Поэтому квоты нужно пере-
распределить. Чтобы 3/4 инвестквот 
досталось переработке на берегу, а 
остальное - добыче. Если я получу 
такую квоту, я уже завтра введу судно 
с большим плавучим аквариумом. 
И та же треска пойдет с него по 50 
рублей. В рознице она будет по 80!

ПОКА ВЫГОДНЕЕ СДАВАТЬ 
ЗА ГРАНИЦУ

- Вы президенту сказали, что рыба 
должна стоить, как курица, - 80, а 
не 300 рублей. Так почему сейчас на 
прилавке она 300, а не 80? И почему 
наша рыба уходит за границу?

- Средняя себестоимость добы-
чи рыбы от 30 до 50 рублей. Сюда 
включено судно, горючее, зарплаты, 
налоги и 10% прибыли. 

- Хорошо, а еще 250 рублей в цене 
откуда берутся? 

- Основную прибыль забирают те 
же рыбаки. Им выгоднее сдавать ее 
за границу. Там хороший спрос на 
нее.

- У нас тоже есть спрос, мы тоже 
хотим ее кушать!

- А мы не можем предложить те 
деньги, которые предлагают за тре-
ску иностранцы, - 3,5 доллара за 
кило, 200 рублей. И на наш рынок 
рыбаки предлагают ее по тем же 
деньгам. Какой им смысл вчетверо 
дешевле отдавать? 

«НЕ ХОЧЕШЬ КОРМИТЬ 
РОДИНУ - ЗАПЛАТИ!»

- А как заставить наших моряков о 
Родине подумать?

- Я бы резко поднял плату за био-
ресурсы для тех, кто занимается экс-

портом. Сейчас эта плата - 16 долла-
ров за 1 тонну. И тут нужно сказать: 
продаешь за рубеж?..

- …и имеешь сверхприбыль...
- …уплатишь государству не 16, а 

800 долларов. Не хочешь кормить 
Родину? Заплати! В этом случае до-
бытчик начнет береговую инфра-
структуру развивать. И вообще - по-
чему не сделать, как в Норвегии?

- А как там?
- Они используют как раз суда с 

плавучими бассейнами и жестко свя-
заны с предприятиями, которые пе-
рерабатывают рыбу. Сравните: наше 
судно берет 100 тонн рыбы и обслу-
живают его 100 человек. Норвежское 
с 6 рыбаками берет 600 тонн. Фабри-
ка качает с такого корабля живую (!) 
рыбу насосами. И мы воплотили эту 
идеологию на нашем рыбокомбина-
те. Мы работали с норвежскими су-
дами, участвовали в скандинавских 
аукционах, там рыбу покупали.

- А почему сами не ловили?
- Так мы же переработчики, и квот 

нам было не положено, судов-то у 
нас своих нет. На скандинавских 
аукционах рыба все равно была де-
шевле нашей. Представляете?! На-
ша рыба уходит за границу, а тут мы 
сами привозим ее из чужой страны, 
чтобы, переработав, создать в Рос-
сии рабочие места, платить налоги...

- А в 2014-м появились контр-
санкции...

- …И наш рыбокомбинат встал. 
Привезти рыбу из-за границы мы 
теперь не можем. Минэкономики 
в 2015 году изучило все это и согла-
силось с нами. Письмо в правитель-
ство с просьбой заступиться за нас 
должен был направить Минсельхоз, 
а мы не дождались этого. Ответили, 
что не будут дергать правительство 
ради одного предприятия.

- ...И?
- Подали на правительство России 

в суд, но проиграли. Я ни одного 
слова не сказал президенту о на-
ших проблемах 2014 года. Ни сло-
ва, что мы по уши в… Потому что 
наше предприятие  не имеет сырья. 
Оно стоИт с 2014 года. Я не пришел 
к президенту просить. Хотя в душе 
все кипело. Я имел одну цель - по-
казать, что берег снова отодвинули 
от рыбы. 

ЗАКОН РАЗРЕШАЕТ 
ПОТЕМКИНСКИЕ ДЕРЕВНИ

- Чего вы добиваетесь?
- Чтобы большая часть инвестици-

онных квот ушла к переработчику, 
чтобы он не зависел от добытчика, 
который везет рыбу за границу. У 
нас полностью разорвана цепочка: 
добыча - переработка - продажа. 
Смотрите: допустим, вы хотите по-
строить фабрику, а для этого - по-
лучить квоту. Читаете требования 
закона: чтобы ее получить, вам нуж-
но построить завод для переработки 
на 25 тысяч тонн рыбы в год. И вы 
начинаете думать о причалах, холо-
дильниках. Но тут появляется другое 
постановление: «Не переживай: не 
надо тебе эти 25 тысяч тонн перера-
батывать, 4 тысячи, и хватит».

- Как это?
- Вот так! Теперь можно не думать 

о холодильниках и портовых соо-
ружениях. Можно просто строить 
потемкинскую деревню. А почему 
бы ее не строить, если дают такую 
возможность, а квоты на вылов 
при этом сохраняют? Переработае-
те быстренько 4 тысячи, а остаток 
по квоте гоните за границу! В чьих 
интересах работают люди, писавшие 
эти противоречащие другу другу до-
кументы?   
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На Большой пресс-конференции президента выступление Михаила Зуба произвело настоящий фурор.

Рыбу в России можно продавать    
      Но продают по 300! Почему?

Видео - директор 
рыбзавода задает 

вопрос президенту - 
на сайте kp.ru
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- И в той папке, ко-
торую вы передали Пу-
тину, - все то, о чем мы 
сегодня с вами говорили?

- Там отдельный 
наш проект. По тому, 
как приблизить рыбу 
к человеку. И дешево. 
Расстояние от Кам-
чатки до Мурманска - 
4,9 тысячи миль. Рас-
стояние от Камчатки 
до Китая - 4,1 тысячи 
миль. Деньги государ-
ства направляются на 
создание ТОР - терри-
тории опережающего 
развития на Дальнем 
Востоке. Но в реально-
сти эти деньги подогре-
вают промышленность 
Китая, обеспечивая по-
ставку товаров оттуда. 
Почему наши деньги 
работают на развитие 
Китая? Ведь можно сде-
лать по уму, заставив их 
работать на экономику 
центральной части Рос-
сии. Нужно просто за-
пустить логистику Сев-
морпути, у нас все для 
этого есть.

- Там вроде год от года 

и так тоннаж повыша-
ется...

- Не об этом речь. 
Есть атомный лихте-
ровоз «Севморпуть». С 
Дальнего Востока пого-
ним рыбу на Мурманск, 
с Мурманска она при-
дет в центр страны. На 
базе Мурманска созда-
дим рыбный хаб, свя-
занный с 18 распреде-
лительными центрами 
в 18 регионах страны. 
А обратно по этому же 
пути из центра России 
погоним другие товары. 
Мы решаем вопрос ло-
гистики и обеспечиваем 
центр страны дешевой 
рыбой - доставка будет 
очень дешевой.

- То есть житель 
центра России делает 
для Дальнего Востока 
какую-то продукцию, а 
взамен получает деше-
вую рыбу?

- Конечно!
- А насколько деше-

вую, кстати?
- Смотрите: губерна-

тор Сахалинской обла-
сти говорил, что рыба 

там стоит 52 рубля. Бе-
рем по этой цене, пе-
ревозка до Мурманска 
увеличит ее примерно 
на 10 рублей, от Мур-
манска до Москвы - 
еще 4 рубля. 66 рублей! 
Даже если дадим 20% 
торговым сетям - это 
еще 12 рублей. Около 80 
получается. Тех самых, 
о которых я говорил. 
В проекте, который я 
передал президенту, - 
конкретные предложе-
ния, как план реализо-
вать. Этот проект уже 
получил высшие оцен-
ки лучших экспертов 
страны. Почему мы не 
запускаем? Что еще на-
до? Я был на одном вы-
соком заседании, кри-
тиковал их доклады и 
задавал эти вопросы. В 
итоге меня больше ни-
куда не пускают. Даже 
в Госдуму не пускают. 
Что за беспредел такой? 
Надо же дело делать, а 
мы ходим кругами и 
болтовней занимаем-
ся, бумажки по кругу 
пускаем...

с правдорубом

 ■ ПЕРСПЕКТИВЫ

Дмитрий КОЗУРОВ

Компания «Норникель» 
потратит триллион 
рублей на масштабную 
модернизацию производства.

В этом декабре в России подводят ито-
ги Года экологии. Например, Всемирный 
фонд дикой природы накануне опубликовал 
рейтинг экологической ответственности 
горно-металлургических компаний. Среди 
33 крупнейших участников отрасли, рабо-
тающих в России, седьмое место занял 
«Норникель». Несмотря на то что экологи-
ческая обстановка в городах, где работает 
компания, всегда была далека от идеала. 
В чем же дело?

СЕРНЫЙ ПРОЕКТ
Четыре года назад «Норникель» принял 

новую стратегию развития, в которой 
немалое внимание уделялось вопросам 
экологии. Ориентиры поставлены серьез-
ные: четырехкратное снижение выбросов 
в Норильском промышленном районе и 
сведение их к минимуму на Кольском по-
луострове.

С тех пор компания энергично работает 
над решением накопленных за свою более 
чем 80-летнюю историю экологических 
проблем. Основные направления - сниже-
ние вредных выбросов с заводов, модер-
низация предприятий, установление нового 
оборудования по утилизации отходов про-
изводства. Где не помогает ничего из пере-
численного, применяются радикальные 
меры. Так, в 2016 году был закрыт уже 
не подлежавший модернизации Никелевый 
завод в Норильске, который ежегодно вы-
брасывал в атмосферу около 380 000 тонн 
диоксида серы - главного отхода металлур-
гии. Это привело к снижению выбросов в 
черте города на 30 - 35 процентов.

Следующий шаг - реализация масштабно-
го «Серного проекта». В Заполярном филиа-
ле в Норильске будет внедрена новая техно-
логия утилизации диоксида серы. Чтобы не 
выбрасывать это вещество в окружающую 
среду, его будут улавливать и делать серную 
кислоту. Инвестиции в проект составят по-
рядка 150 миллиардов рублей.

- По масштабу он не будет иметь ана-
логов не только в России, но и во всем 
мире,  - подчеркивает президент «Нор-
никеля» Владимир Потанин. - Мы при-
ложим максимальные усилия для того, 
чтобы сделать «Норникель» одной из самых 
современных, безопасных и экологически 
чистых металлургических компаний мира, 
которая при этом обеспечивает привлека-
тельную доходность для своих акционеров.

Изменения затронут и вторую крупную 
производственную площадку «Норнике-
ля»  - Кольскую горно-металлургическую 
компанию. Ее обещают модернизиро-

вать в соответствии с лучшими мировыми 
экологическими стандартами. Проекты, 
реализуемые на Кольском полуострове, 
позволят к 2019 году на 50 процентов 
снизить объемы выброса диоксида серы. 
Стоимость модернизационных работ - по-
рядка 20 миллиардов рублей. Усилия уже 
дают результаты. В экологическом рей-
тинге субъектов РФ, составленном орга-
низацией «Зеленый патруль», Мурманская 
область заняла 6-е место.

Всего же масштабная модернизация 
производства «Норникеля» до 2023 года 
потребует порядка триллиона рублей. Из 
них 250 миллиардов - инвестиции в эколо-
гические проекты.

НА СОБСТВЕННОМ ПРИМЕРЕ
Забота об окружающей среде в «Нор-

никеле»  - это не только масштабные ин-
вестиционные проекты, но и инициатива 
сотрудников. В компании поддерживают 
эковолонтерство. В этом году несколько 
акций прошло на Кольском полуострове.

- Мончегорск, Заполярный и Никель  - 
это населенные пункты, где «Норникель» 
играет большую роль не только в сфере 
производства, но и в общественной жиз-
ни. Мы хотим навести порядок и показать, 
что компании небезразлично, что проис-
ходит в городах, где она работает, - говорит 
помощник генерального директора 
КГМК, депутат Мурманской областной 
думы Максим Иванов.

Одним из ярких примеров сотрудничества 
волонтеров с местными сообществами и 
экологическими организациями стала акция 
по очистке Арктики от мусора в сентябре 
2017 года. Эковолонтеры «Норникеля», 90 
школьников из России и Норвегии, а также 
представители Программы ООН по окру-
жающей среде (ЮНЕП) собрали 15 тонн 
мусора на побережье Кольского залива. 
Участники привели в порядок около кило-
метра прибрежной полосы. Мусор сразу 
сортировался для дальнейшей переработки 
и утилизации. «Норникель» предоставил 
машины для вывоза собранного мусора, 
а также обеспечил эковолонтеров необхо-
димым инвентарем. Помимо ЮНЕП, акцию 
в Мурманске поддержали и другие между-
народные экологические организации.

КСТАТИ
Отдельное большое направление рабо-

ты «Норникеля» - сотрудничество с запо-
ведниками Таймырского и Кольского по-
луостровов. 17 января 2017 года открылся 
визит-центр, построенный и оснащенный за 
счет «Норникеля» в заповеднике «Пасвик». 
Это уникальный объект на северо-западе 
Кольского полуострова. Новый визит-центр 
станет площадкой для образовательных 
программ и научных форумов.

Лучшие инвестиции - в экологиюЛучшие инвестиции - в экологию

ИЗ ЧЕГО СЕЙЧАС СКЛАДЫВАЕТСЯ ЦЕНА 1 КГ ТРЕСКИ

КАКОЙ МОЖЕТ БЫТЬ ЦЕНА
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Руб.

50 - 60 150 80 - 100
Цена 
в рознице 

Себестоимость 
добычи 
+ 10-процентная 
рентабельность
добычи

Дополни-
тельная 
прибыль
рыбаков

Погрузка, 
выгрузка, 
транспортная 
и 30 - 50%
торговая наценка

280 - 310 
ИТОГО: 

50 - 60 6 11
Цена 
в рознице 

Себестоимость 
добычи 
+ 10-процентная 
рентабельность
добычи

Выгрузка 
и хранение 
в Мурманске 
в течение 
месяца, 
транспортные 
расходы 
Мурманск - Москва, 
выгрузка 
и хранение
 в Москве

20% - 
торговая 
наценка

72 - 8211
Непредви-
денные 
расходы

   по 100 рублей. 
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К своим экологическим акциям «Норникель» 
привлекает более 3500 волонтеров.

КСТАТИ

Что в папке для Путина
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Елена ГОЛУБЕВА

Нижний Новгород, ГАЗ. 
Многотысячный коллектив 
Горьковского автозавода по-
здравляет с 85-летием сам 
Владимир Путин. Но вдруг 
микрофон берет парень в за-
водской спецовке и озвучивает 
вопрос, который президенту 
наперебой задавали все послед-
ние месяцы - будет ли он бал-
лотироваться на новый срок? 
И получает положительный 
ответ, прозвучавший на всю 
страну: «Да! И лучшего места 
для объявления этого решения 
не найти». Так почему же 
именно ГАЗ? Мы спросили об 
этом самого работника авто-
завода, пережившего минуту 
славы, - Артема Баранова.

Наша встреча с Артемом со-
стоялась на главном конвейе-
ре ГАЗа - мы попросили его 
показать нам производство 
и новые машины, которые 
заводчане демонстрировали 
Владимиру Путину 6 дека-
бря. Весь производственный 
цикл Артем знает хорошо - в 
2007 году сразу после вуза он 
пришел на ГАЗ наладчиком 
штамповочного оборудо-
вания, затем стал мастером 
участка, затем специали-
стом по внедрению произ-
водственной системы «ГАЗ» 
и всегда участвовал в обще-
ственной жизни завода, бога-
той мероприятиями и тради-
циями. Молодого активиста 
заметили и предложили укре-
пить ряды профсоюза, а затем 
и возглавить совет молодежи 
Первичной профсоюзной ор-
ганизации ГАЗа. Сейчас он 
председатель профсоюзного 
комитета центра ремонта и 
технического обслуживания 
оборудования предприятия.

Мы идем вдоль главного 
конвейера ГАЗа, и Артем рас-
сказывает о том, как органи-
зована работа операторов на 
сборочном производстве и 
какие еще цеха есть на ГАЗе. 
Потом мы расспрашиваем 
Артема о событиях 6 декабря.

- Сам как думаешь - поче-
му президент выбрал ГАЗ для 
исторического заявления, от-
ветил тебе на встрече с рабо-
чими ГАЗа, а не на форуме до-
бровольцев?

- На форуме была только 
молодежь, которой еще пред-
стоит трудиться и вписывать 
свое имя в историю страны. 
А на ГАЗе в том зале были 
все поколения, которые эту 
историю 85 лет писали и про-
должают создавать современ-
ные страницы. Это и молодые 
люди, только со студенческой 
скамьи, и опытные мастера-
профессионалы, и ветера-

ны производства. Там были 
представители самых разных 
профессий - сборщики, кон-
структора, инженеры, кузне-
цы, металлурги, технологи, 
менеджеры и многие другие. 
Это портрет страны, этим за-
вод и уникален. И люди здесь 
уникальные.

- В чем же их уникальность?
- Наверное, в их закалке. Я 

думаю, все это заложено еще 
в 30-х годах прошлого века - 
завод строили выходцы из 
деревень, люди трудолюби-
вые и смышленые. Без опыта, 
но полные энтузиазма, они 
преодолевали любые труд-
ности. Потом они прошли 
войну, дети и женщины сут-
ками стояли у станков, затем 
отстраивали разрушенный за-
вод, выпускали новые авто-
мобили для подъема целины, 
а в 90-е создали «Газель», ко-
торая сегодня кормит многие 
семьи. Умение находить не-
стандартные решения, при-
менять смекалку, решать про-
блемы, которые другим могут 
показаться неразрешимыми, 
передается из поколения в 
поколение.

Когда я пришел на ГАЗ, у 
меня был наставник Валерий 
Авенирович Бугров - он мог 
наладить за день до 50 прес-
сов. Тогда как у обычного 
специалиста на каждый пресс 
может уйти по два-три часа. 
Или возьмите нашу ремонт-
ную службу - что ни работник, 
то Кулибин. Они умудряют-
ся продлить жизнь любому 
оборудованию, и делают это 
с копеечными издержками. 
Условно замена коленчатого 
вала на автоматической линии 
стоит несколько миллионов 
рублей, а мы отремонтируем 
его всего за 35 тысяч. За пле-
чами наших специалистов - 
огромный опыт в исполнении 
нестандартных заказов - от 
модернизации многотонных 
прессов до строительства га-
зовых заправок (Примеча-
ние «КП»: на ГАЗе освоили 
выпуск мобильных газовых 
заправок, чтобы поставлять 
в транспортные парки горо-
дов газомоторные автомобили 
сразу вместе с заправочными 
решениями).

Сколько я ни ездил по дру-
гим предприятиям, таких 
примеров, как на нашем за-
воде, нигде не видел. И моло-
дежь в нашей компании пере-
нимает у опытных мастеров 
не только профессиональный 
опыт, но и вот эту закалку, 
настрой преодолевать труд-
ности и побеждать. У нас 
очень активная молодежь - 
проводят марафоны добрых 
дел, благоустраивают парк 
Славы в районе, устраивают 

праздники для детей в боль-
ницах, высаживают деревья. 
А еще - суточный лыжный 
марафон, КВНы, благотвори-
тельные ярмарки, спартакиа-
ды. Когда рассказываешь об 
этом коллегам с других пред-
приятий, те удивляются - ког-
да мы все успеваем?

- Возвращаясь к событиям 
6 декабря - как на встрече ро-
дился слоган «ГАЗ за Вас» и 
почему ты был уверен в том, 
что выражаешь мнение всего 
коллектива?

- Я не воспринимал это как 
слоган. Я сказал то, что ду-
мал: «Мы за Вас» - «ГАЗ за 
Вас». А вопрос о выдвижении 
Владимира Путина буквально 
витал в воздухе. Поэтому я 
только выразил общее мне-
ние, снял вопрос, что назы-
вается, с языка у тысяч лю-
дей на ГАЗе и, наверное, у 
многих людей в стране. Я по 
долгу службы провожу десят-
ки встреч с людьми каждую 
неделю и хорошо знаю, что 
они ценят стабильность, уве-
ренность в завтрашнем дне. 
Надеюсь, и президент, и но-
вый губернатор Нижегород-
ской области будут и дальше 
следить за успехами нашего 
завода и оказывать ему под-
держку.

- В соцсетях писали, что ты 
нанятый актер. Еще была вер-
сия, что ты из силовых струк-
тур - заметили даже, что ты 
имеешь выправку телохрани-
теля.

- Еще скажите, что на ГАЗ 
меня устроили задним чис-
лом, - смеется Артем Бара-
нов. - На самом деле, в марте 
исполнилось 10 лет, как я ра-
ботаю на автозаводе. Помню 
даже свой первый день на за-
воде: прихожу в цех, и мой 
наставник говорит: «Забудь 
все, чему тебя учили в инсти-
туте. Реальная школа только 
начинается...»

В детстве я жил в Автоза-
водском районе, а район - 
это ГАЗ, город в городе, как 
его называют. Здесь все так 

или иначе живут заводом, с 
детства я слышал рассказы 
от людей, которые связали 
свою жизнь с предприятием. 
Видел в знакомых семьях, как 
от простого рабочего человек 
поднимался до начальника 
участка или начальника це-
ха. Так что выбор был пра-
вильным, теперь ГАЗ - это 
и моя судьба, как у многих 
заводчан. Оглядываясь назад, 
я вообще сейчас и предста-
вить не могу, как бы у меня 
все сложилось, если бы я не 
пришел на ГАЗ. Я мечтаю, 
чтобы и династия у нас сло-
жилась, когда дети подрастут.

А что до спортивного те-
лосложения - так я хоккеем с 
детства увлекаюсь, даже вы-
ступал на первенстве Ниже-
городской области. Сейчас 
играю в Ночной хоккейной 
лиге, имею разряд кандидата 
в мастера спорта.

- А чему тебя научил настав-
ник, что не изучают в вузе?

- Когда я пришел на завод, 
здесь уже вовсю внедряли 
производственную систему. 
Учили по японской системе - 
улучшай каждый день свое 
рабочее место, свои опера-
ции, не делай лишних дви-
жений и не создавай вокруг 
себя лишних запасов, думай 
о том, что твой продукт, твоя 
деталь пойдут к заказчику. 
Я сам сперва не понимал - 
зачем? А потом понемногу 
вник, стал предлагать кай-
зены - улучшения. Обратил 
внимание на лишние пере-
ходы и потери при выпуске 
каркаса колеса рулевого 
управления. Операции были 
разбросаны по всему цеху. Я 
выстроил единичный поток и 
с этим проектом занял третье 
место на научно-технической 
конференции молодых спе-
циалистов «Группы ГАЗ». А 
потом даже входишь в азарт, 
когда видишь, что твоя идея 
воплотилась и какой резуль-
тат она дает. У нас в цеху по 
предложениям самих же опе-
раторов сделали стандарти-

зированные рабочие места, 
подиумы, ячейки для инстру-
ментов, автопоезда с подвоз-
кой деталей.

Вообще за то время, что я 
работаю, у нас произошли 
очень большие изменения. 
Если бы вы здесь побывали 
еще лет 10 - 15 назад, сегодня 
вы не узнали бы многие це-
ха - новейшие линии, робото-
технические комплексы. И у 
нас каждый год выпускаются 
новые модели машин. При-
чем это наши разработки, 
наших инженеров. А еще со-
трудничаем с «Мерседесом» 
и «Фольксвагеном». Самое 
главное - здесь есть перспек-
тивы, у людей есть возмож-
ность роста. Несколько лет 
назад наши специалисты 
открыли в Нижегородском 
техническом университете 
кафедры - инженерную и по 
производственной системе, 
студенты практику проходят 
в цехах и инженерном цен-
тре, реальные дипломы пишут 
и защищают. Так что никто 
больше не скажет вчерашнему 
студенту: «Забудь все, чему в 
институте учили». Но и дадут 
для развития на заводе много - 
на ГАЗе и сегодня действу-
ет система наставничества. 
А молодежи дают возмож-
ность себя проявить в научно-
технических конференциях, в 
конкурсах профмастерства, 
где заметят твое желание ра-
ботать, учиться и окажут под-
держку в продвижении.

- В этом году ГАЗ отмечал 
85-летие. А каким ты видишь 
ГАЗ через 15 лет, когда заводу 
исполнится 100 лет?

- Давайте пофантазируем… 
Году в 2030-м у нас уже будут 
беспилотные погрузчики, все 
машины переведут на газовое 
топливо и электричество, еще 
больше вырастет автоматиза-
ция. Для наших машин будут 
открыты новые страны. И, 
чем черт не шутит, может, 
поборемся с китайскими и 
европейскими автопроизво-
дителями на их поле.

Откровенный разговор
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Артем Баранов показал корреспонденту «КП» сборочный конвейер ГАЗа.

Путин сказал Путин сказал 
ему «да!»ему «да!»



9Россия
www.kp.ru

 20.12.2017 

Дмитрий КОЗУРОВ

В России растет число ЧП 
с бытовым газом. «КП» 
разбиралась, что приводит 
к трагедиям.

Два года назад Тулу потрясла но-
вость о гибели целой семьи. Отец, 
мать и двое детей отравились угар-
ным газом в собственной квартире. 
Выжила только младшая дочь: пяти-
летняя малышка осталась ночевать у 
родственников.

- Угарный газ не имеет цвета и запа-
ха. Отравление происходит незаметно, 
а его последствия смертельно опас-
ны, - напоминает главный инженер АО 
«Тулагоргаз» Алексей Емельянов. - Не 
зря СО называют тихим убийцей.

Что привело к трагедии, следовате-
ли разбирались два года. И пришли к 
удивительным выводам.

НАЙТИ КРАЙНЕГО
В квартире погибших стояла газо-

вая колонка - обычная вещь во мно-
гих российских квартирах. Можно 
на горячей воде сэкономить и не 
переживать, как мыться, когда ком-
мунальные службы устроят летние 
опрессовки.

Это оборудование и стало причиной 
трагедии. Когда квартиру обследова-
ли следователи и газовики, оказалось, 
что дымоотводящая труба от колонки 
не соединена с дымоходом. Потому-
то ядовитый СО и стал накапливаться 
в помещении. Жизнь четырех человек 
могли бы спасти открытые окна или 
хотя бы форточки, но кто же остав-
ляет их нараспашку в ноябре?

Расследование дела несколько раз 
приостанавливали. Оно и понятно: 
поди разбери, почему труба не была 
соединена с дымоходом. Ведь хозяева 
квартиры погибли и не могут ничего 
пояснить.

В конце концов следователи реши-
ли, что виноват во всем... слесарь АО 
«Тулагоргаз», устанавливавший ко-
лонку за три года до трагедии. 63-лет-
него мужчину обвинили в престу-

плении, предусмотренном частью 3 
статьи 238 УК РФ (выполнение работ, 
не отвечающих требованиям безопас-
ности жизни и здоровья потребите-
лей, повлекшее по неосторожности 
смерть двух или более лиц).

По версии следствия, диаметр ды-
моотвода оказался меньше диаме-
тра трубы, куда должен был уходить 
угарный газ.

- Обвиняемый не обеспечил плот-
ное примыкание и надежное закре-
пление этой трубы в дымоходном 
канале, - говорят в СУ СК РФ по 
Тульской области. - В ходе следствия 
проведено несколько экспертиз, в том 
числе строительно-техническая, про-
веденная за пределами региона, ре-

зультаты которой позволили решить 
вопрос о предъявлении обвинения 
конкретному лицу.

Теперь слово за Центральным рай-
онным судом г. Тулы, где рассматри-
вается дело.

ТРИ ГОДА БЕЗ ПРЕТЕНЗИЙ
У компании «Тулагоргаз», которая 

установила злополучную колонку, 
свой взгляд на ситуацию.

Колонку приобрел собственник 
квартиры еще в 2012 году, пользо-
вались ею арендаторы, с тех пор от 
них не было никаких жалоб на обо-
рудование. Наверное, если бы что-то 
оказалось закреплено ненадежно, за 
такое время это дало бы о себе знать. 
К тому же, если заказчик видит, что 
мастер сделал свою работу кое-как, 
он может не подписывать акт при-
емки, вызвать другого специалиста, 
написать жалобу. Тут, похоже, всех 
все устраивало.

- В протоколе осмотра квартиры 
говорится, что дымоотводящая труба 
лежала на кухонном шкафу. Хотя в 
паспорте на оборудование черным по 
белому написано, что использовать 
колонку без дымоотвода нельзя, - го-
ворят в компании.

Похоже, что трубу просто отсоеди-
нили от дымохода. Может, хозяйка 
хотела сделать генеральную уборку 

и протереть везде пыль.
- Следствие никак не опровергло 

эту версию, - настаивают в «Ту-
лагоргазе». - Не проведен тща-
тельный анализ воздействия всех 

возможных факторов или действий 
третьих лиц за три года функциони-
рования оборудования, существенно 
влияющих на безопасную эксплуата-
цию газовой колонки.

Вину слесаря организация отри-
цает.

Поставьте себя на место рабоче-
го. За не самую большую зарплату 
он берет на себя ответственность за 
жизнь людей и может оказаться под 
следствием, даже если сами постра-
давшие повредили оборудование. Ес-
ли крайними начнут делать слесарей, 

желающих устроиться на такую ра-
боту будет, мягко говоря, немного.

НЕ ВЛЕЗАЙ - УБЬЕТ!
Почему мы рассказываем об этой 

истории двухгодичной давности на 
страницах газеты? Потому что, к со-
жалению, такие трагедии типичны 
для всей нашей страны.

Самое страшное во всей этой ситуа-
ции - все три года, что люди пользова-
лись колонкой, специалисты ни разу 
не смогли ее осмотреть, проверить, 
все ли работает как положено. А они 
пытались.

- У нас нет полномочий зайти в чью-
то квартиру, это же частная собствен-
ность. Поэтому, чтобы проверить, как 
работает колонка или газовая плита, 
нужно разрешение хозяев, - говорят 
газовики. - В этом случае собственни-
ки жилья уклонялись от проверок. К 
сожалению, это далеко не единичный 
подобный случай.

Такое беспечное отношение к соб-
ственной безопасности не проходит 
бесследно. Статистика свидетельству-
ет, что неправильное использование 
газа в быту все чаще становится причи-
ной трагедий. Только за девять меся-
цев 2017 года 690 человек пострадали в 
происшествиях, связанных с бытовым 
газом, 194 из них погибли. Отметим, 
что тут речь идет о регионах присут-
ствия газораспределительных органи-
заций ООО «Газпром межрегионгаз».

- Основная причина трагедий - на-
рушение работы дымовых и вентиля-
ционных каналов, - отмечают в ком-
пании. - Важно, что эти системы не 
входят в состав внутридомового или 
внутриквартирного газового обору-
дования. Ответственность за их со-
стояние лежит на управляющих ком-
паниях или на самих собственниках, 
если речь идет о частных домах. Ко-
нечно, если наши специалисты заме-
тят что-то не то, они скажут хозяину 
квартиры и передадут информацию 
в управляющую компанию, но это не 
наша зона ответственности.

Примерно каждое третье ЧП случа-
ется из-за того, что люди самоволь-
но вмешиваются в работу газового 
оборудования. Кто-то пытается под-
крутить вентили, чтобы сэкономить, 
кто-то думает, что лучше специали-
стов разбирается, как должна рабо-
тать колонка.

Мы так привыкли к газовым пли-
там и колонкам, что забываем об их 
опасности. Природный газ в случае 
утечки может привести к взрыву, да 
такому, что и многоэтажка сложится 
как карточный домик. Угарный газ, 
образующийся при горении, может 
стать смертельной отравой. И все это 
в аппаратах, которые делают нашу 
повседневную жизнь проще.

А ведь всего-то и нужно, что от-
крыть дверь газовикам. Часто они 
вас беспокоить не будут. Согласно 
последним изменениям в законода-
тельстве, утвержденным правитель-
ством РФ, с 20 сентября 2017 года 
техническое обслуживание внутри-
домового и внутриквартирного газо-
вого оборудования должно осущест-
вляться не реже одного раза в год.
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Примерно каждое третье ЧП случается из-за того, что люди 
самовольно вмешиваются в работу газового оборудования.

Ситуация

Как не стать жертвой 
«тихого убийцы»
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Инна УЛЬРИХ

За уходящий год 
председатель Госдумы 
Вячеслав Володин 
воплотил больше 
десятка проектов в 
Саратовской области, 
где он родился и вырос.

Деревянный домик с за-
валинкой, затененный ело-
выми ветвями палисадник, 
чуть покосившаяся калитка 
- в рабочем поселке Алек-
сеевка Хвалынского района 
и сейчас можно найти дом, 
где прошли детство и юность 
Вячеслава Володина. Потом 
институт, затем очная аспи-
рантура, академия в Москве, 
защита докторской диссерта-
ции в Санкт-Петербурге. В 
1996 году он самый молодой 
вице-губернатор Саратовской 
области, а в начале 1999 года 
уехал в Москву… С 2000 года 
он занимал разные должности: 
депутат Государственной Ду-
мы от Балаковского избира-
тельного округа Саратовской 
области, затем ушел работать 
вице-премьером в Правитель-
ство РФ, потом был первым 
заместителем руководителя 
администрации президента 
России. Сегодня он Предсе-
датель Государственной Думы. 

И где бы Вячеслав Володин ни 
работал, он никогда не пре-
рывал связь со своей родиной.

Только за этот год Вячеслав 
Викторович приезжал в Сара-
товскую область восемь раз. 
Бывало, что за день встречался 
с жителями в четырех районах 
- об этом хорошо помнят на-
ши корреспонденты, которые 
сопровождали его в поездках. 

Инициативы Володина из-
менили к лучшему жизнь в 
целом ряде городов и сел и не 
раз становились новостями 
номер один в регионе. По-
этому, подводя итоги 2017 года, 
мы расскажем о самых важных 
из них, воплощенных в жизнь.

СТАНЦИЯ СКОРОЙ 
ПОМОЩИ В ВОЛЬСКЕ

Больше шестидесяти лет 
служба «03» в Вольске юти-
лась в деревянном доме на 

улице Льва Толстого. И если 
полвека назад оно еще как-то 
отвечало потребностям, то в 
последние годы работникам 
станции скорой помощи бы-
ло не только тесновато, но и 
страшновато: постройка об-
ветшала, да и проводка была 
уже не та.

Посещая станцию скорой в 
августе 2016-го, Вячеслав Во-
лодин поднялся по покосив-
шимся ступенькам на крыльцо 
и осмотрел внутреннее «убран-
ство». Под громкий скрип по-
ловиц он увидел комнатушки, 

где теснились медицинские 
работники вместе с оборудо-
ванием и лекарствами. И сра-
зу понял: ремонт, о котором 
скромно просила председатель 
профкома, тут не поможет.

- Построим новое здание 
с учетом ваших пожеланий, 
укомплектуем станцию но-
выми автомашинами, чтобы 
можно было оказать медицин-
скую помощь своевременно и 
качественно, - обратился Во-
лодин к работникам станции 
скорой помощи.

Аккуратную двухэтаж-
ку из красного кирпича, 
с местами отдыха для 
персонала, построили 
в итоге всего за четыре 
месяца. Практически на 
том же месте, по сосед-
ству со старым зданием. 
Новоселье работники 
скорой отпраздновали 

2 января 2017-го. Вскоре на 
станцию поступило 10 но-
вых автомашин «скорой по-
мощи».

ТЕАТР В БАЛАШОВЕ
- И это в центре города за-

брошено? Ругаться бы надо, 
но, с другой стороны, хорошо 
еще, что место это не продано! 
- поразился Володин, загля-
дывая в законсервированную 
«заброшку» в горпарке Бала-
шова, которая использовалась 
как театральный склад.

Это место, замершую еще 
в 90-х стройку здания Бала-
шовского драматического те-
атра, Вячеславу Викторовичу 
показали в августе 2016-го в 
ходе предвыборной кампании 
местные артисты. Десятиле-
тиями театр ютился в при-
способленных помещениях, 
имея больше 30 спектаклей в 
репертуаре, любовь зрителей, 
но только не свой дом. Зная, 
что до этого Володин помог 
с реконструкцией Вольского 
драмтеатра, балашовцы воз-
лагали большие надежды на 
встречу с ним. И не зря.

- Постараемся реализовать 
этот проект по строительству 
театра за счет спонсорских 
средств. Лично приму в нем 
участие. Уверен, наши зем-
ляки, которым близко теа-
тральное искусство, также 
поддержат эту инициативу, - 
заключил Володин.

В феврале он посетил стро-
ительную площадку вместе с 
губернатором Валерием Ра-
даевым и проверил, как про-
двигается работа, в результате 
чего раскритиковал предусмо-
тренное количество мест в за-

ле. Сто пятьдесят, подчеркнул 
он, это мало. Ни московские, 
ни саратовские театры сюда 
не приедут. А Балашов - город 
большой, здесь должны вы-
ступать лучшие театральные 
труппы России! 

Так в итоге и произошло: 
на Фестиваль «Театральное 
Прихоперье», который театр 
провел сразу после открытия 
в сентябре, приехали со сво-
ими спектаклями 14 коллек-
тивов из разных регионов, в 
том числе Москвы и Санкт-
Петербурга. В зрительном 
зале были заполнены все 300 
мест, а специальными гостя-
ми праздника стали артисты 
Евгений Миронов и Чулпан 
Хаматова.

ЦЕНТР «СОВРЕМЕННИК» 
В ПЕТРОВСКЕ

Люди всегда знают, что 
нужно их городам и селам. В 
сентябре 2016-го на встрече с 
Володиным жители Петровска 
рассказали ему о центре «Со-
временник», который требует 
ремонта. Сиденья в зале, где 
показывали кино и концер-
ты, изрядно поистрепались, 
аппаратура устарела. Внешнее 
и внутреннее убранство вызы-
вали у посетителей не интерес, 
а воспоминания о разрухе.

- Есть ли проект установки 
современных кресел, профес-
сионального освещения, зву-
ковой аппаратуры и прочего? 
Если нет, то поступим следую-
щим образом: администрация 
занимается установкой авто-
номного отопления и окон, а 
все остальное я беру на себя, 
- сказал Володин, обращаясь 
к руководству района.

На том и порешили. От-
крыли обновленный «Со-
временник» 1 мая 2017-го 
премьерным показом фильма 
«Время первых», а в августе 
2017-го Вячеслав Володин 
вместе с губернатором Сара-
товской области провел в нем 
еще одну встречу с жителями 
по всем наболевшим у них 
вопросам. 

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
В ДЕРГАЧАХ

- Строительство шло под 
нашим наблюдением. С об-
щественниками обсуждали 
каждую мелочь, какие будут 
кресла, какой интерьер, - 
рассказала жительница Дер-
гачей Татьяна Кадралиева, 
председатель Совета ветеранов 
педагогического труда.

Решение о начале стройки 
было принято в августе 2016-го 
на встрече Вячеслава Володи-
на с дергачевцами. Местные 
жители рассказали, что лиши-
лись старого Дома культуры 
еще в 2012-м из-за пожара и 
проводить мероприятия с тех 
пор негде. Вячеслав Викто-
рович привлек спонсорские 
средства и, приехав через пол-
года, застал объект на стадии 
отделки.

- Дом культуры у вас сгорел, 
а это настоящий дворец! - от-
метил председатель Госдумы.

Новое учреждение с залом на 
320 мест, световым и звуковым 
оборудованием по последнему 
слову техники, современны-
ми системами пожарной без-
опасности и видеонаблюдения 
обошлось почти в 40 милли-
онов рублей, из которых ни 
копейки бюджетных.

- Сбылась наша мечта. ДК 
очень важен для людей, те-
перь мы сможем дарить на-
ше творчество дергачевцам 
в светлом, просторном зда-
нии, на большой сцене. Пят-
надцать лет существует наш 
коллектив, много ездили, но 
такого не видели, - сказал 
руководитель творческого 
коллектива «Русская душа» 
Вячеслав Китаев на открытии 
ДК в мае 2017-го.

Всего же на базе Дома куль-
туры теперь работают 36 клуб-

Вячеслав ВОЛОДИН:

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
 ✓ 3358 кв. м - общая площадь здания 

новой детской больницы в Вольске.
 ✓ 42 пациента смогут одновременно 

лечиться в стационаре.
 ✓ Более 1500 детей из пяти районов 

центр сможет принимать ежегодно.

Новый детский лечебно-диагностический 
центр в Вольске.

Весной, когда наступит тепло, нужно доделать всё, что осталось. Тогда работы будут 
проведены качественно, - сказал Володин в октябре строителям вольского парка. 

КСТАТИ
Обновленный 
историко-
культурный  
парк в Вольске 
откроется к 
лету 2018-го

Вопрос о его благоустрой-
стве Вячеслав Володин поднял 
во время одного из прошлогод-
них визитов. Через три меся-
ца с учетом мнений жителей 
был утвержден проект. Хотя 
обновления еще не заверши-
лись, парк уже преобразился. В 
частности, установлены шесть 
мостов, уличные фонари, об-
устроены фонтаны, поставлен 
памятник основателю парка 
купцу Петру Сапожникову. Так-
же сделана спортивная зона: 
на стадионе уложено покрытие, 
оборудованы трибуны на 150 
мест, есть тренажеры, игровая 
и танцевальная площадки, тен-
нисный корт.

  Скажите, чем помочь.   
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ных коллективов, в которых 
больше 400 участников.

БОЛЬНИЦА В КРАСНОМ 
КУТЕ

Торчащие из фасадной сте-
ны кирпичи и вываливаю-
щиеся окна на втором этаже 
сразу бросились в глаза Вя-
чеславу Володину, когда он 
в сентябре 2016-го незапла-
нированно заехал посмотреть 
районную больницу. Врачи 
признали, что трудятся в не-
простых условиях, рассказали 
об изношенности автопарка, 
но состояние здания, которое 
за 40 лет ни разу не ремонти-
ровалось, в числе проблем не 
обозначили. 

- Хорошо, что вам на голову 
ничего не падает. Посмотрите, 
в приемном отделении выва-
ливается окно. А вы говорите, 
все хорошо. Это не ваша вина. 
Это наша беда. Скажите, чем 
помочь... Надо сделать рекон-
струкцию. Говорите. Не бой-
тесь. А то так и будете сидеть в 
таких помещениях, - обратил-
ся Володин к врачам, обойдя 
помещения больницы.

Вскоре после этого начались 
работы: были отремонтиро-
ваны фасад и центральный 
вход, обновлен операционный 
блок. А в январе 2017-
го в ЦРБ успешно 
провели первую 
после ремонта 
операцию.

- Мне 88 
лет, я всю 
ж и з н ь 
прожила 
в Крас-
ном Куте 
и помню, 
как строили 
и открывали 
здание район-
ной больницы. Это 
было большим собы-
тием для района. Таким же 
значимым событием явля-
ется ремонт нашего стацио-
нара, - рассказала пациент-
ка Александра Смирнова. 
- Я поступила в больницу в 
первые дни января и была 
удивлена изменениями, про-
изошедшими здесь. Чисто, 
светло, работы выполнены 
качественно.

ДЕТСКАЯ БОЛЬНИЦА 
В ВОЛЬСКЕ

В том, что город в ней нуж-
дается, не было никаких со-
мнений. Весной 2017-го две 
тысячи вольчан направили 
Володину коллективное обра-
щение с просьбой ее постро-
ить. Всех этих людей трево-
жило, что детское отделение 
больницы размещалось в вет-
хих столетних корпусах, и это 
еще полбеды. Из-за нехватки 
диагностического оборудо-
вания маленьких пациентов 
часто возили в поликлинику 
за три километра, а потом об-
ратно, что вряд ли полезно для 
здоровья.

Вячеслав Володин вместе с 
губернатором Валерием Рада-
евым нашли решение вопроса 
о размещении будущей дет-
ской больницы в недостроен-
ном здании, которое находит-
ся на территории центральной 
районной больницы Вольска. 

Это удобно, потому что на-
ходится в центре города рядом 

с другими лечебными учреж-
дениями. Необходимо было 
достроить здание и оснастить 
современным оборудованием. 
Проект реализован как благо-
творительный, за исключени-
ем оборудования, которое при-
обретено и поставлено за счет 
средств областного бюджета. 
Вячеслав Володин за полгода 
трижды приезжал в Вольск на 
стройку, чтобы ознакомиться 
с ходом работ и качеством их 
выполнения. Когда в конце 
ноября председатель Госдумы 
посещал Вольск, новый корпус 
детской больницы был почти 
готов: туда завозили медицин-
ское оборудование и мебель.

Современное учреждение 
должно объединить в себе и 
амбулаторное лечение, и ста-
ционарное. Оно рассчитано на 
42 койки, в том числе инфек-
ционные, а лечиться тут будут 
дети из нескольких районов: 
Вольского, Балтайского, Хва-
лынского, Базарно-Карабу-
лакского и Воскресенского. 
Что касается старых зданий 
больницы, Володин попро-
сил представителей власти 
подумать, как их приспосо-
бить для благого дела, какие 
можно в них разместить со-
циальные объекты.

ВТОРАЯ ОЧЕРЕДЬ 
ПОСЕЛКА «ВЕТЕРАН»

Поселок «Ветеран» в Озин-
ском районе для одиноких 
пожилых людей построили 

по инициативе Вячеслава Во-
лодина в 2006 году. В апреле 
2017-го, когда председатель 
Госдумы приехал туда в оче-
редной раз с губернатором Ва-
лерием Радаевым, их встре-
чали 60 жителей - ветераны 
труда, которые обратились с 
просьбой расширить поселок. 
После этого работа закипела. 
Сейчас вторая очередь посел-
ка (10 домов) готова к сдаче, 
ведется внутренняя отделка 
домов.

- Большое спасибо Вячес-
лаву Володину за поддерж-
ку старшего поколения! Эти 
люди поднимали целину, об-
устраивая жизнь для всех нас, 
но сложилось так, что сейчас 
многие проживают в саман-
ных домах без какого-либо 
комфорта. Строительство 
второй очереди поселка даст 
им возможность жить в до-
стойных условиях, - говорит 
председатель совета ветеранов 
войны и труда Озинского рай-
она Виктор Зимин.

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ 
ДОМ В ЕЛШАНКЕ

- Вячеслав Викторович уме-
ет слушать, и самое главное, 
он услышал нашу боль. Его 
приезд в поселок и возмож-
ность просто поговорить с 
ним удивили многих, учиты-
вая его высокое положение, 
- призналась Валентина По-
пова, жительница поселка 
Елшанка в Саратове.

Этой осенью Вячеслав Во-
лодин дважды посещал Ел-
шанку, чтобы обсудить с мест-
ными жителями предстоящее 
комплексное благоустройство 
поселка. Посмотрел, как жи-
вут люди, зашел в один из ава-
рийных бараков, которых в 
Елшанке двадцать один. И 
принял решение запустить 
новый благотворительный 
проект - для переселения из 

бараков 226 семей построить 
многоэтажный дом. 

Средства на начало строи-
тельства, 10 миллионов ру-
блей, будут перечислены из 
личной благотворительной 
программы Вячеслава Воло-
дина. 

- Этого хватит, чтобы за-
пустить проект, - отметил 
председатель Государствен-
ной Думы. - Было бы хорошо, 
если бы 9-10 человек из числа 
успешных саратовцев подста-
вили плечо и помогли при-
мерно с аналогичной суммой.

На сегодняшний день ут-
вержден график строитель-
ства 9-10-этажного шести-
подъездного дома. Ожидается, 
что многоквартирный дом в 
поселке Елшанка будет вве-
ден в 3-м квартале 2019 года. 
Подобный проект в Саратов-
ской области будет реализо-
ван впервые. Планируется, 
что в будущем на месте сне-
сенных аварийных домов по-
явится современный бульвар. 

- Мы очень довольны тем, 
что работы по строительству 
дома начались в ускоренном 
темпе, - рассказал житель 
Елшанки Геннадий Седы-
шев. - На месте будущего до-
ма вырыт котлован, завезли 
кирпич, работает техника. 
Тут можно только спасибо 
сказать. 

И тех, кто искренне бла-
годарит Володина, очень 
много. Как и спонсорских 
проектов, которые он ини-
циировал: в Балакове рекон-
струированы три стадиона и 
спорткомплекс «Альбатрос», 
в прошлом году в Пугачеве в 
школе № 2 построен совре-
менный спортзал. В Саратове 
и Вольске появились новые 
пешеходные зоны. Больницы, 
детские сады, школы, объек-
ты культуры и отдыха - всего 
и не перечислить.

ЕСТЬ МНЕНИЕ
Николай ПАНКОВ, депутат Госдумы:
- Володин не приедет на открытие детской больницы в Вольске. 

Не переживайте, это не из-за неуважения к трудовому коллекти-
ву. Это мои выводы, основанные на конкретных примерах. Он не 
является сторонником резать ленточки. Строить - да, защищать 
интересы людей - да, открыто высказывать свою позицию - да.

В поселке «Ветеран» 
сейчас проживают шесть 

десятков человек.

  Говорите. Не бойтесь

КОНКРЕТНО
В рамках благотворительной программы 

Вячеслав Володин в  2016 и 2017 годах 
оказывал помощь следующим организа-
циям: благотворительный фонд помощи 
детям «Подари жизнь» Чулпан Хаматовой 
и общественная организация «Справедли-
вая помощь», основателем которой была 
Елизавета Глинка, Фонд спасения тяже-
лобольных детей «Линия жизни», Санкт-
Петербургские организации, которые по-
могают детям-инвалидам, -  «ГАООРДИ» и 
«Перспективы». 

Вячеслав Володин оказывает поддерж-

ку Саратовской области. Часть средств 
получили: три детских дома - в Балакове, 
Вольске и Красноармейске; пять муници-
пальных музеев - Льва Кассиля в Энгельсе, 
Петрова-Водкина в Хвалынске, Василия 
Чапаева в Пугачеве, а также Вольский и 
Балашовский краеведческие музеи. Ещё 
одно направление благотворительной про-
граммы - помощь талантливым детям и 
детским творческим коллективам области: 
эстрадно-джазовому ансамблю «Альянс» 
детской школы искусств в Хвалынске, хо-
реографическому коллективу «Фортуна» 
из Вольского района, детской школе ис-
кусств Ершова.

Также в 2016 году за счет своих средств 
Вячеслав Володин финансировал: Фонд по-
мощи хосписам «Вера», благотворительный 
Фонд поддержки детей с особенностями 
развития Ксении Алферовой и Егора Беро-
ева «Я есть!», российскую некоммерческую 
организацию - Центр «Вверх». В Саратов-
ской области была оказана поддержка: 
двум детским домам - в Озинках и Хвалын-
ске, трем школам-интернатам - в Вольске и 
Хвалынске; трём музеям - Музею истории в 
Балакове, Саратовскому областному музею 
краеведения и Дому-музею Павла Кузнецо-
ва; творческим коллективам - музыкально-
му театру «Канарейка» детской школы ис-

кусств в Озинках, центральной музыкальной 
школе в Саратове и хореографическому 
коллективу «Юность» в Пугачеве.

Благотворительная помощь была оказа-
на и некоммерческим организациям Вол-
гоградской, Тамбовской и Пензенской об-
ластей, входящим в территорию округа, по 
которому Вячеслав Володин избирался в 
Государственную Думу. Поддержку полу-
чили волгоградские фонды «Дети в беде» 
и «Планета детства», Институт граждан-
ского общества, пензенская организация 
«Благовест», тамбовский Центр поддержки 
гражданских и общественных инициатив 
«Открытый мир».
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Как научиться ложиться 
в постель так, чтобы 
без таблеток утром 
вставать отдохнувшим. 
Три совета тем, 
кто отправляется 
в кровать.

❶ Чтобы легко засыпать 
и легко просыпаться, 

нужно делать это в правильное 
время.

Наш сон регулируется выработ-
кой специального гормона мела-
тонина. А она зависит от циркад-
ного ритма (графика восходов 
- закатов солнца в природе).

В 6.30 - 6.45 - резко повы-
шается артериальное давление, 
головной мозг омывается кро-
вью. Начинают включаться все 
системы организма.

7.30 - прекращается выработ-
ка гормона сна мелатонина. Мы 
готовы к пробуждению. Сейчас 
это сделать лучше всего. Про-
сыпаемся и в хлопотах и заботах 
проводим день.

21.00 - 21.30 - садится солн-
це, начинает вырабатываться ме-
латонин.

22.30 - 23.30 - пик выработки 
мелатонина. До этого времени 
вы должны оказаться в посте-
ли, чтобы не пропустить момент 
максимальной выработки гор-
мона сна.

❷ Мелатонин вырабатыва-
ется в том случае, когда 

на сетчатку перестает действо-
вать солнечный свет. Значит, 
чтобы заснуть, нужно плотно 
зашторить окна. Если они вы-
ходят у вас на ярко освещенные 

площади или на солнечную сто-
рону летом, приобретите шторы 
системы «блэк аут» - они способ-
ны устроить темную ночь даже 
солнечным летним днем. Но этого 
мало. Необходимо избавиться в 
спальне от устройств, выдающих 
синий свет: планшеты, смартфо-
ны, ноутбуки, телевизоры.

Только после этого мы начнем 
засыпать. Ведь наши чувства от-
ключаются постепенно, по оче-
реди. И первое - зрение. Затем 
гаснет тактильная чувствитель-
ность. Затем слух. А потом мы 
засыпаем...

❸ Одеяло должно быть 
тяжелым - 10 - 15 кг 

(специально продаются с утя-
желителями). Когда накрыва-
ешься таким, подсознательно 
погружаешься в младенческое 
состояние, подобное тому, что 
мы все испытывали в утробе ма-
тери. Тревоги и заботы отступа-
ют. Включается парасимпатиче-

ская нервная система, которая 
погружает нас в глубокий сон.

Влиянию на сон тяжелого одея-
ла были посвящены научные ис-
следования. Оказалось, что оно 
повышает тонус вагуса - блуж-
дающего нерва. Того самого, что 
замедляет сердечный ритм, успо-
каивает нас и погружает в сон.

Каждое утро на Первом канале известная 
телеведущая и врач Елена Малышева рас-
сказывает, как обустроить свой быт так, 
чтобы жить было не только здОрово, но и 
здорОво. А для тех, кто не успел к эфиру, 
мы напоминаем о самых интересных темах 
программы.

Смотрите «Жить 
здорово!» 

с понедельника 
по пятницу в 10.50.

И сон нам только снится...
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Накануне самого веселого праздника страны, в пред-
дверии корпоративных вечеров в в эфире программы 
«Я только спросить» психиатр-нарколог Алексей Ка-
занцев и ведущие Михаил Антонов и Мария Баченина 
обсуждали животрепещущие вопросы: можно ли не 
напиться и чем закусывать? Специально для читате-
лей «КП» мы отобрали самые популярные вопросы и 
веселые ответы на них.

ХРУПКИМ ДАМАМ МНОГО НЕ НАЛИВАТЬ
Сколько можно пить, чтобы не потерять контроль? 

И можно ли рассчитать дозу для девочек-Дюймовочек 
и мужчин-медведей?

- Есть такое крылатое выражение моих пациентов: 
100 грамм - не стоп-кран, дернешь - не остановишь-
ся. Если есть потеря количественного контроля, это 
первый признак зависимости, или, как называлось 
раньше, хронического алкоголизма. Соответственно 
лучше вообще не пить, если ты свою норму не знаешь. 
Но все-таки ВОЗ уже давно рассчитала безопасную для 
тела дозу, которую печень без труда переработает, и вы 
проснетесь с ясной головой и без похмелья. У женщин 
она в два раза ниже, ведь у них не только рост и вес 
поменьше, но и фермента алкогольдегидрогеназы, от-
ветственного за расщепление алкоголя, тоже меньше, 
чем у мужчин. И не забывайте про типы личности, 
черты характера - среди женщин больше истероидов, 
и напиваются они значительно быстрее.

Но не будем томить: стандартная разовая доза, раз-
решенная ВОЗ, - 30 мл крепкого алкоголя. За вечер 
здоровому мужчине, желающему остаться в трезвом 
уме вечером и без похмелья утром, можно выпить не 
больше четырех стандартов. Женщинам - две-три дозы.

ЗДОРОВЬЕ

Полный архив на 
сайте kp.ru/health

№ 7 (528)

О том, чем опасны виски с колой 
и глинтвейн и существует ли чудо-
таблетка от похмелья, 
читайте на сайте kp.ru

ВОДКА БЕЗ ПИВА - ПОХМЕЛЬЕ ЛЕГЧЕ
Правда ли, что не стоит понижать гра-

дус?
- На мой взгляд, самое главное, не сто-

ит миксовать, то есть пить тяжелые ал-
когольные напитки выше 40 градусов со 
слабогазированными напитками, иначе 
это ускорит опьянение в несколько раз. 
Собственно, расхожее выражение из со-
ветского прошлого «водка без пива - день-
ги на ветер» именно об этой ситуации. 
Когда был дефицит алкогольных напит-
ков, например, в послевоенное время, в 
горбачевский талонный период сухого 
закона, в пиво добавляли водку. Повы-
шался градус, за счет пузырьков ускоря-
лось всасывание алкоголя. И наступало 
стремительное опьянение.

Такой же эффект дает бокал шампан-
ского. А уж его-то мы обязательно выпьем 
под бой курантов. Кстати, эксперты реко-
мендуют не сладкое, а сухое шампанское.

МЯСО - НЕ ГЛАВНОЕ
А если съесть кусок масла перед 

попойкой, не опьянеешь? И чем во-
обще лучше закусывать?

- Масло, как и любая очень 
жирная пища, слегка отодви-
гает опьянение. Но потом эта 
жирная пробка рассасывается, 
и алкоголь стремительно вса-
сывается через стенки желудка. 
Ситуация: «трезвый-трезвый, 
бах - и ничего не помню». В 
общем, опасная вещь. В це-
лом рекомендую закусывать 

не столько белковой пищей, 
то есть мясом, сколько угле-
водной. А это картошка, и 
желательно в мундире. Внеш-
не она, может быть, не очень 
красиво выглядит, зато калий, 
который вымывается из-за ал-
коголя, присутствует именно в 
кожуре. Обязательно на столе 
должна быть квашеная капуста. 
В ней много витамина С, на-
трия, магния, калия, которые 
мы также теряем во время по-
поек. То есть то, что мы вымы-

ваем, мы должны восполнить. 
Наши предки были грамотные, 
они не просто так придумали 
закусывать крепкие напитки со-
леными огурцами и квашеной 
капустой. Или посмотрим на 
историю других народов: мекси-
канцы лайм с солью под текилу 
не просто так потребляют, там 
натрий и витамин С, которые 
помогают утилизировать про-
дукты распада алкоголя.

Подготовила Анна КУКАРЦЕВА.

№ 7 (528)

Хорошо быть хрупкой Дюймовочкой - 
достаточно одного глотка шампанского!

Нарколог в эфире Радио «Комсомольская правда» (fm.kp.ru):

100 грамм - не стоп-кран. 100 грамм - не стоп-кран. 
Дернешь - не остановишьсяДернешь - не остановишься
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ЗНАЙ
Цикл сна (повторяющийся 

каждые полтора часа) вклю-
чает в себя:

10 - 15 минут - фаза засыпания.
70 - 85%  времени - фаза мед-

ленного сна. Глубокого отдыха, 
когда все органы переходят на 
ночной режим функционирова-
ния.

20 - 25% - фаза быстрого сна. 
Поверхностный, неглубокий, во 
время которого нас посещают 
сновидения. В это время про-
исходит анализ событий пред-
шествующих суток.

1 - 2% - пробуждение.

Подготовила 
Алина МАКЕЕВА.
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Анна НИКОЛАЕВА

Пять советов, как помочь 
своему позвоночнику.

Мы часто говорим: если суставы 
ноют - это к дождю, ну или к снегу 
с дождем,  как этой зимой. Однако 
свежие научные данные опроверга-
ют популярную поговорку. Иссле-
дователи из Института глобального 
здоровья Джорджа, Университета 
Маккуори и Сиднейского универ-
ситета наблюдали более чем за тыся-
чей человек, которые жаловались на 
боли в пояснице. Потом сопоставили 
время жалоб с прогнозами погоды, 
и… никакой связи не обнаружилось. 
То есть оказалось, что в реальности 
перед дождем или во время ливня 
страдальцев скручивало ничуть не 
чаще и не сильнее, чем под безоб-
лачным небом. Просто нередко лю-
ди впоследствии привязывают свои 
болевые приступы к определенным 
событиям и окружающим условиям, 
пояснили ученые. И с хмурой, до-
ждливой, ветреной или снежной по-
годой боль ассоциируется куда чаще, 
чем с солнечными деньками, когда в 
целом все неприятности восприни-
маются легче.

Впрочем, есть и другая точка зре-
ния. Врачи-неврологи говорят, что 
при резкой смене атмосферного дав-
ления у людей, уже имеющих про-
блемы с тонусом сосудов, возможны 
спазмы. Это ведет к нарушениям кро-
вообращения, сбоям в вегетативной 

нервной системе, и в результате могут 
появиться самые разные боли.

Так или иначе, при современном 
образе жизни позвоночник страдает у 
многих из нас. И простые советы для 
его укрепления пригодятся каждому. 
А приближающийся Новый год - са-
мое время начать новую жизнь и за-
няться оздоровлением позвоночника.

❶ ДВИГАЙСЯ ПРАВИЛЬНО!
✔ Лучший вариант - ходить не мень-

ше полутора-двух часов в день, а также 
плавать 1,5 - 2 км хотя бы один-два 
раза в неделю;

✔ сидя на работе, старайтесь менять 
позу каждые 10 - 15 минут;

✔ нагибаясь за упавшим предметом, 
приседайте на корточки;

✔ избегайте резких движений, осо-
бенно поворотов головы.

➋  ПРЕВРАТИСЬ 
В КОШЕЧКУ

Это одно из самых эффективных 
упражнений для улучшения состоя-
ния мышц и суставов.

- Исходное положение - на четве-
реньках, спина ровная. Плавно на 
выдохе выгибаем спину вверх, воз-
вращаемся в исходное положение. Так 
же на выдохе прогибаем спину вниз. 
Старайтесь не спешить, делая упраж-
нения в одном темпе, прочувствуйте 
все мышцы. Повторяем 10 - 15 раз в 
каждом направлении. Такое упражне-
ние помогает снять усталость спины 
и расслабить связки таза.

✔ «Кошечка потягивается»: из по-

ложения на четвереньках, оставляя 
руки на прежнем месте, аккуратно 
на выдохе садимся на пятки, макси-
мально растягивая спину.

Это завершающее упражнение. Его 
можно сделать как один раз, так и 
повторить, вернувшись в исходное 
положение. Помогает снять нагрузку 
с тазобедренных суставов и макси-
мально растянуть все мышцы спины.

➌  НЕ БУДЬ ПЕРФЕКЦИОНИСТОМ
✔ Вернувшись с работы, прилягте 

на 15 минут, расслабив все мышцы, 
а не набрасывайтесь сразу на домаш-
ние дела;

✔ женщинам не стоит перенапря-
гаться, сохраняя образ леди с утра до 
вечера: ходить каждый день на шпиль-
ках или высокой платформе вредно. 
Эта обувь - для разовых выходов, а для 
офиса оптимальный вариант - каблук 
высотой не более 5 см среднего диа-
метра, свободный и не узкий мысок;

✔ если вы носите тяжелые вещи (но-
утбук, сумка с продуктами), не нагро-
мождайте всю массу на одно плечо, а 
распределяйте в обе руки. Выглядит 
это не так эстетично, зато позвоноч-
ник спасибо скажет.

➍  МЕНЬШЕ СОЛИ 
И САХАРА

Для наших суставов важно здоровое 
питание, особенное значение нужно 
уделить таким правилам:

✔ сахар и соль желательно заме-
нить специями: соль - лимонным со-
ком, соевым соусом, сахар-рафинад - 

тростниковым сахаром, медом, 
сладкими фруктами;

✔ избегайте полуфабрикатов и кон-
сервов, ешьте больше фруктов, ово-
щей, орехов, цельнозернового хлеба 
и каш, рыбы, сыра, творога;

✔ не злоупотребляйте алкоголем.

➎  ПЕЙ ВОДУ 
БЕЗ ФАНАТИЗМА

Модные советы пить полтора-два 
литра воды в сутки не имеют под со-
бой научно-медицинской основы, 
подчеркивают эксперты. Если вы не 
хотите заработать отеки, из-за кото-
рых могут усилиться боли в спине 
и суставах, пейте столько, сколько 
просит сам организм. Лучше всего - 
негазированную воду, зеленый чай, 
некрепкий черный. Также доказано 
общеоздоравливающее действие кофе 
(только не растворимого!). 
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Алексей БОЯРСКИЙ

Продолжение.
Начало в номере

за 19 декабря с. г.
и на сайте kp.ru.

ГРАЖДАНЕ 
В КАВЫЧКАХ

В Кишиневе обедаю с мест-
ными коллегами. За столом 
гагауз, молдаванин, болга-
рин, украинец, русский. Для 
полного комплекта не хватает 
только цыгана.

Такой слоеный пирог ти-
пичен для Молдовы. «Мол-
даван» более 75%. Почему 
в кавычках? Да потому что 
споры, считаться молдавана-
ми или румынами, называть 
свой язык молдавским или 
румынским, не утихают по-
следние 27 лет. Как и вопрос 
объединения «двух румынских 
государств».

- Присоединение к Румы-
нии, члену Евросоюза, - са-
мый короткий путь в Евро-
пу, - объясняет председатель 
Национально-либеральной пар-
тии Виталий Павличенко глав-
ное преимущество. Выглядит 
красиво: никакого многолет-
него пути кандидата в ЕС - 
сразу в дамках.

Связь с Румынией сегодня 
тесная. Проживавшим в Мол-
дове до 1940 года и их потом-
кам Румыния предоставила 
гражданство. По молдавско-
му паспорту с 1992 года до 
вступления Румынии в ЕС в 
2007 году действовал безви-
зовый въезд. С 2014 года без-
визовый въезд вернулся уже 
для всей Шенгенской зоны. 
Но открывшиеся возможно-
сти используют отнюдь не для 
воссоединения с румынскими 
родственниками.

- Сын как получил румын-
ский паспорт, так сразу в Ита-
лию поехал. Зачем молодежи 
Румыния - есть более перспек-
тивные страны, - поделился 
усатый прохожий дядя Жора.

По отзывам молдаван, ве-
сти дела с братьями-румынами 
весьма непросто.

- Они хитрые. Обязательно 
кинут. Даже нас удается ки-
нуть, - объяснили молдавские 
цыгане, когда я был в гостях у 
цыганского барона всея Мол-
довы Артура Чераря (подробнее 
об этом - на kp.ru).

СТАРОЙ ВЕРЫ
Если центр Молдовы за за-

падный выбор, то юг и север 
традиционно «красные» - за 
Россию, за социалистов. В Ки-
шиневе и в целом по стране 
давно нет ни улиц Ленина, ни 
памятников ему. На старых со-

ветских постаментах стоит 
господарь XV века Штефан 
чел Маре. Улица его имени 
в большинстве населенных 
пунктов - бывшая Ленина. 
А вот в Гагаузии переиме-
нований не видно и Ленин 
живее всех живых: даже цве-
ты у памятников.

В 2014 году на референ-
думе 98% жителей Гагаузии 
проголосовали за вступление 
Молдовы в Таможенный со-
юз с Россией.

В администрации Гагаузии 
висит календарь с Путиным, 
пожимающим руку башкану 
(главе) автономии.

- Нас Россия приютила, мы 
за Россию, - неожиданно за-
мечает дед-гагауз, набираю-
щий святую воду на роднике 
в Комрате. Видимо, он вспом-
нил бегство земляков с Балкан 
в уже российскую Бессарабию 
в 1812 году.

И Россия гагаузов не забыва-
ет: основная часть молдавских 
компаний, получивших в ви-
де исключения разрешение на 
поставки сельхозпродукции в 
Россию, отсюда.

Но еще раньше гагаузов в 
Бессарабию переселились рус-
ские. У деревянного храма в 
селе Кунича на севере страны 
встречаю классических рус-
ских бородачей в перепоясан-
ных рубахах. Старообрядцы. 
Утверждают, что живут тут со 
времен никоновского раскола 
XVII века. 

Летом занимаются садами, 
а зимой вяжут веники и про-
дают в Германию.

Старообрядцы пережили 
здесь все возможные режимы.

- Любая власть дается от бо-
га, - объяснили свою фи-
лософию. - А мы всегда 
и при всех работали.

ВЗЛЕТ 
«БЕЛОГО АИСТА»

- Политика, эконо-
мика… Все это так... 
Ты тему вина рас-
крой! - напутство-
вали меня перед 
командировкой. 
Раскрывать я от-
правился в самые 
большие в 
мире вин-
ные подва-
лы (200 км, 
в н е с е н ы 

в Книгу рекордов Гиннес-
са) старейшего предприятия 
MILEŞTII MICI. В 1990 году 
здесь хранилось 65 млн. л вина, 
сегодня - 17 млн. л. Какие-то 
закладки новые, какие-то еще 
40-летней давности. Старые 
запасы распродаются тури-
стам по российским поняти-
ям за копейки: бутылки Codru 
1987 года или последнего со-
ветского Aligote 1991 года - по 
50 лей (170 руб.). Примерно 
столько стоят и качественные 
вина новых закладок.

Глядя на все это, недоуме-
ваешь: почему же в России 
молдавские вина получили 
репутацию бормотухи?

- Это не мы, а вы сами вино-
ваты, - объяснил мне бывший 
директор одного винзавода. - 
Вот приезжает оптовик из Мо-
сквы и просит бутылку по $0,7. 
А у меня только себестоимость 
$1. Ну и объясняю, что по же-
лаемой цене могу дать лишь 
третью фракцию, которая из 
выжимок. А он говорит, что 
на качество плевать, главное - 

цена.

При этом внутри Молдо-
вы продавалось достаточно 
и качественного вина - про-
сто в Россию оно массово не 
завозилось. После закрытия 
10 лет назад российского 
рынка молдавским виноде-
лам пришлось переориенти-
роваться на Европу: не про-
сто возвращать на массовый 
уровень былое качество, но 
и догонять ушедшие вперед 
мировые стандарты.

- Спасибо Онищенко, ка-
чество молдавского вина за-
метно выросло, - слышал я от 
знакомых в Кишиневе.

Но, несмотря на снятие 
запрета, вернуться в Россию 
новым молдавским винам 
уже нереально - они оказа-
лись дороже, например, чи-
лийских, которые и заняли 
их нишу.

Но около 15% молдавских 
виноматериалов идет нали-
вом в Белоруссию: оттуда уже 
«белорусское вино» отправ-
ляется в страны Таможенно-
го союза. Многие продавае-
мые в России абхазские вина 

из виноматериалов Гагаузии. 
Основные же поставки бу-
тилированного вина идут 

в ЕС - около 40%.
Спасибо Онищенко, вы-

росло качество не только 
вина. Еще три года назад 

в Молдове считалось, что 
свои коньяки не ахти - уго-
щали продукцией придне-
стровского завода KVINT. 
Сейчас же поднялось каче-
ство старых коньячных ма-
рок, начали появляться но-
вые бренды. Объяснение 
простое: оставшаяся не-
востребованной уже 10 лет 
третья фракция пошла на 
производство дистилля-
тов - коньячных закладок, 

которые сегодня дошли до 
товарной выдержки. Забав-
но, но теперь все в Молдо-
ве в один голос утверждают, 
что коньяки KVINT испор-
тились: мол, закладки сво-
их спиртов в Приднестровье 
закончились - вместо деся-
тилетних разливают фран-
цузские трехлетние спирты. 
Мои коллеги в Тирасполе на 
это только пожали плечами: 
изменений не заметили.

- Реальная выдержка 
спиртов не ниже указан-
ной на этикетке, - уверил 
меня президент непризнан-
ной Приднестровской Мол-
давской Республики Вадим 
Красносельский. - Написано 
«50 лет» - значит, ни годом 
меньше. KVINT отвечает 
полностью за содержимое, 
а я как президент могу это 
подтвердить. (Полный текст 
интервью читайте в ближай-
ших номерах.)

За время запрета продажи в России 
молдавское вино здорово похорошело. 

В стране В стране 
бок о бок живут бок о бок живут 

гагаузы, молдаване, гагаузы, молдаване, 
русские и цыгане русские и цыгане 

(на фото - настоящий (на фото - настоящий 
цыганский барон цыганский барон 
Артур Черарь).Артур Черарь).

Мафия и олигархи, Мафия и олигархи, 

цыгане и старообрядцы, цыгане и старообрядцы, 

русские и румыны. русские и румыны. 

Как живут Молдова Как живут Молдова 
и непризнанное и непризнанное 

Приднестровье, выяснил 
Приднестровье, выяснил 

наш корреспондент, наш корреспондент, 

не без труда проникнув не без труда проникнув 
в Молдавию. в Молдавию. 

А заодно взял интервью А заодно взял интервью 

у двух президентов...у двух президентов... НеНе  виннаявинная  МолдавияМолдавия
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Полный 
текст, видео 

и фотогалерея - 
на сайте kp.ru

А В ЭТО ВРЕМЯ
Республика переходит 
на румынский язык
Сергей СЕМУШКИН

Прорумынские националисты Молдавии все-таки сделали это. 
Правительство страны одобрило законопроект о переименовании 
официального языка с молдавского на румынский.

Разница между молдавским и румынским в том, что первый суще-
ствовал на основе кириллицы, второй - на основе латиницы. В 1989-м 
молдавский тоже перевели на латинский алфавит. Но сторонникам 
румынизации Молдавии этого было мало. И на волне дистанцирования 
от России в одном из первых документов, декларации о независимо-
сти, язык был назван румынским. Чуть позже появилась конституция, 
где в качестве государственного зафиксировали уже «молдавский 
язык, функционирующий на основе латинского алфавита».

Теперь правительство решило: переименовываем. Государствен-
ным языком официально признан румынский.

Продолжение в следующем номере.

Программа «Национальный вопрос» 
на Радио «КП». Слушайте и звоните с 19.05.



Дарья ВОСТРИКОВА

«Комсомолка» узнала у 
опытных удильщиков, 
как они готовятся 
к сезону зимней 
рыбалки.

Наступление морозов радует, 
как минимум, одну группу людей 
- фанатов зимней рыбалки. В Са-
ратове синоптики пока не реко-
мендуют выходить на неокрепший 
лед, но уже с недели на неделю 
ледостав на водоемах региона 
завершится, и к прорубям и лун-
кам выйдут сотни, если не тысячи 
рыболовов.

Мы поговорили с опытными ры-
баками и узнали о том, как они 
готовятся к новому сезону.

ГДЕ ЛУЧШЕ РЫБАЧИТЬ?
Вообще в Саратове насчиты-

вается 17 тысяч водоемов, раз-
гуляться есть где. Для тех, кто 
не любит дальние походы, а в 
рыбалке видит прежде всего ри-
туал, отличным вариантом будет 
саратовская набережная. Более 
стойкие любители отправляются 
на Чардым, где можно поживиться 
окунями и щуками. Ими знаменита 
также Волга в районе Усовки. А 
за лещами стоит отправиться в 
село Пристанное.

- Река Терешка - отличный вари-
ант, - сообщил один из собесед-
ников «Комсомолки». - По Воль-

скому тракту доезжаете до села 
Студеновка и там спускаетесь до 
Терешки, совсем рядом. Либо в 
Синодском через речку по мосту 
переезжаете и ищете место хоть 
ниже по течению, хоть выше. На-
роду практически нет.

- В основном воюю со щукой 
в Генеральском или на Гуселке, - 
говорит другой респондент.

Кого не привлекает многоча-
совое медитирование над лункой 
с неопределенными планами на 

успех, можно посоветовать плат-
ные водоемы. Там клевать точно 
будет. Как правило, здесь же есть 
турбаза, где можно согреться и 
отдохнуть всей семьей. Списки 
мест для платной рыбалки с адре-
сами и телефонами легко можно 
найти в сети Интернет.

ЧТО МОЖНО И ЧТО 
НЕЛЬЗЯ

Каких-либо запрещенных мест 
или норм отлова в отношении 

любительской зимней 
рыбалки нет. Так что за-
ниматься любимым де-
лом можно где угодно.

- Запрещено ловить 
рыбу разве что во вре-
мя нереста, но он про-
ходит в весенне-летнее 
время. Главное, чтобы 
люди были аккуратны 
и не выходили на тон-
кий лед, чтобы отдых 
не превратился в тра-
гедию, - рассказала 
«КП» - Саратов» пресс-
секретарь комитета 
рыболовства Светлана 
Неверова.

Кстати, комитет охот-
ничьего хозяйства и 
рыболовства в своем 
инстаграм-аккаунте соз-
дал карту рыбных мест 
области. Найти точное 
расположение водое-
ма помогут указанные 
координаты. До Нового 

года на карту добавят еще одну 
точку - село Тарлыковка Ровен-
ского района.

СЕКРЕТЫ БЫВАЛЫХ
О том, как не замерзнуть в 

ожидании улова, нам расска-
зал Вячеслав Шашлов, рыбак с 
50-летним стажем.

- Лучше на голову надевать 
ушанку, чтобы ничего не поддува-
ло. Под низ надо надеть тельняш-

ку или флисовое белье, наверх 
- высокий комбинезон и куртку 
ниже пояса.  С собой следует 
взять удочку-«балалайку», вто-
рую - с катушкой, несколько при-
манок, запасную блесну и бур, 
- советует Вячеслав Шашлов.

Но хороший улов не всегда 
обеспечивает сытный ужин. Од-
ной из напастей для саратовских 
рыбаков за последние годы стала 
болезнь рыбы триенофороз.

- Разрезаешь рыбу дома, а там 
в органах и мясе полно личинок. 
И все впустую, - жалуются ры-
баки.

Будьте внимательнее к тому, 
как и что вы ловите! Безопас-
ность превыше всего.

КСТАТИ
Карта рыбных 
мест в Instagram

- Три месяца назад мы соз-
дали страничку instagram.com/
ohota_saratov/ и практически 
каждую неделю выставляем 
туда карту рыбных мест, - рас-
сказал заместитель предсе-
дателя областного комитета 
охотничьего хозяйства и ры-
балки Александр Серебряков. 
- А люди вывешивают фотогра-
фии, что добывают там хоро-
шие трофеи. 

На вопрос, как сотрудники 
ведомства узнают о «клевых» 
местах, он ответил, что коми-
тет общается со многими ры-
баками и те делятся инфор-
мацией.

Где саратовцам порыбачить зимой

Сейчас синоптики не советуют выходить на лед, 
но через неделю-другую он окрепнет.

15Саратов
www.kp.ru
20.12.2017Охота на рыбалку
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- Откройте дверь! Поли-
ция!

- А у вас уже и открыть 
нечем? Ну довели страну!

✱  ✱  ✱
Умерла пятитысячная 

купюра и попала на тот 
свет. Стоит в очереди 
вместе с другими купю-
рами. Доходит до ворот 
рая. А ей говорят: из-
вини, мол, но тебе в ад.

Пятитысячная начина-
ет громко возмущаться:

- Как в ад?! Да вы 
знаете, кто я?! Да вы 
знаете, как люди радо-
вались, когда я попада-
ла к ним в руки?! Да я...

Ее перебивает ста-
ренькая потрепанная 
десятирублевка:

- Доченька! А ты в 
церкви-то когда в по-
следний раз была?..

✱  ✱  ✱
Позвонил коммунальщи-

кам и предупредил, что 
пришла зима. Пусть только 
попробуют потом сказать, 
что снег выпал внезапно.

✱  ✱  ✱
Портреты Ираклия 

Пирцхалавы, Ингебор-
ги Дапкунайте и Джа-
вахарлала Неру висят 
в каждой уважающей 
себя логопедической 
клинике.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Комментирует 
стилист-имиджмейкер Вика МАЙОРОВА:

- Супер! Лаконичный и в то же время очень 
стильный образ. Ничего лишнего. Берет и 

жемчужные серьги - главный акцент, который 
добавляет образу индивидуальность.

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Ева ТОМАСОВА, Ставрополь: 
- Хочу поступить 

на востоковедение. 
Обожаю китайский язык. 

Люблю французский стиль 
и маленьких собачек.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Кто попал в совсем уж за-
труднительное финансовое 
положение? 7. Как товар-
ный, так и пассажирский. 9. 
Кто из классиков советской 
литературы однажды присут-
ствовал на допросе Осипа 
Мандельштама следовате-
лем с Лубянки? 10. Хижина 
в горах Азербайджана. 11. 
Суповая засыпка в немецкой 
кухне. 12. Что продает жи-
вописец? 15. От кого родила 
пятерых детей Адель Фуше? 
16. «Человеческий столб». 
20. Гигантская стрекоза, от-
летавшая свое миллионы лет 
назад. 21. Ляп в работе. 22. 
«Штиблеты» карапуза. 23. 
Зеленый еще матрос.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кто 
в 1866 году стрелял возле 
Летнего сада в Александра II, 

но не попал? 2. Оппонент 
нужды. 4. Кто у казаков 
верховодит? 5. Убийца за 
наличные. 6. Где уже в 
1643 году заседал мирный 
конгресс, который должен 
был положить конец Тридца-
тилетней войне? 8. Какому 
знаку зодиака астрологи за-
писали в стихийный аспект 
«нетронутый снег горных 
вершин»? 9. Кабак с лон-
донской пропиской. 13. 
«Но если ... вдруг, над без-
дной пролетая, спасет тебя». 
14. Близорукий школяр. 15. 
Дряхлый и ревнивый брат 
шаловливого Амура из пуш-
кинских стихов. 17. «На за-
висть тем, кто разгадал, что 
связан ... с навозной кучей». 
18. «Песнь о Нибелунгах». 
19. Закусочная скрутка. 20. 
Орган с мыслями.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Банкрот. 7. 
Вагон. 9. Павленко. 10. Карадам. 11. Бакербзе. 12. Холст. 15. 
Гюго. 16. Позвоночник. 20. Меганевра. 21. Прокол. 22. Пинетки. 
23. Салага. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Каракозов. 2. Богатство. 4. Ата-
ман. 5. Киллер. 6. Оснабрюк. 8. Козерог. 9. Паб. 13. Ангел. 14. 
Очкарик. 15. Гименей. 17. Фрукт. 18. Эпос. 19. Ролл. 20. Мозг.
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Давление -  768 мм рт. ст.
(норма - 745)

Относительная 
влажность
воздуха - 97% (норма - 75)
Ветер - южный 
2 - 3, м/с

Восход - 8.59 
Закат - 16.49

Луна - в I четверти

Саратов -6...-7  -3...-4 

Александров Гай -9...-10 -6...-7

Балтай -8...-9 -5...-6

Озинки -10...-11 -7...-8

Ртищево -3...-4 -1...-2

ясно  облачно  пасмурно

 дождь  гроза  снег

Прогноз погоды на 21 декабря

           ночью             днем
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МАТЕРИНСКИЙ КАПИТАЛ: 
НИ ДАТЬ НИ ВЗЯТЬ

РАЗРЕШИТЕ ПРОПИСАТЬСЯ!

Можно ли получить пособия 
на детей смешанным семьям?

Пошаговая инструкция: 
как россиянину обжиться 
в Синеокой, а белорусу - 
в России
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АЧТО В ГЕНЕ ТЕБЕ МОЕМ?
Специальный репортаж 
из научных лабораторий, 
где разрабатывают 
ноу-хау в медицине

Союзные программы:

КРЫЛАТОВА КАЧЕЛИ
Автор хитов из «Приключений 
Электроника» и «Гостьи из 
будущего» - о новых песнях, 
Минске и детях войны
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РАВНЫЕ ПРАВА В СОЮЗНОМ ГОСУДАРСТВЕ. ИТОГИ 2017 ГОДА
БЕ

ЛТ
А В ГОСТЯХ КАК ДОМА

Равные права граждан России и Беларуси стали главной темой 
сессии Парламентского Cобрания в Брянске 4
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Евгений АДАМЕНКО, член Комиссии Парламентского Собра-
ния по экономической политике:

- Люблю народную мудрость: «Хлеб родится у тех, кто трудится». 
С гордостью скажу, потрудились белорусы на славу. несмотря на 
капризы погоды, уборочная кампания 2017 года прошла удач-
но. только зерновых намолотили около 7,5 миллиона тонн!

В сельском хозяйстве правят бал современные теологии. 
Результаты в разы выше пятилетней давности. Процветание 
деревень и агрогородков напрямую зависит от достойных 
зарплат, качественных условий труда, комфортного бы-
та. Будем продолжать в следующем году программу по 
модернизации села, инициированную белорусским 
президентом. 

Хотелось бы, чтобы в Союзном государстве эффек-
тивно использовался каждый бюджетный рубль. Взять 
хотя бы программу «Картофель и топинамбур» - кото-
рый год буксует! Пора разобраться в причинах, а то 
воз так и останется там.

Под занавес уходящего года депутаты 
Парламентского Собрания подводят итоги  
и делятся планами на будущее

Галина ФИЛИППОВИЧ, 
председатель Комиссии 
Парламентского Собрания 
по вопросам экологии, при-
родопользования и ликви-
дации последствий аварий:

- Мероприятия, иницииро-
ванные нашей комиссией, вы-
полнены. Главное - здоровье 
людей. Пострадавшие от ава-
рии на ЧаЭС получают и будут 
получать высококвалифици-
рованную медпомощь. В этом 
году мы добились стопроцент-
ного освоения средств, вы-
деленных из союзной казны. 
Завершаем работу над пред-
ложениями по усовершенство-
ванию системы оздоровления 
детей, проживающих на за-
грязненных территориях. Ис-
полкомы, МЧС, минздравы на-
ших стран поддержали идею 
создать специальные оздоро-
вительные центры, где ребята 
смогут проходить углубленное 
медицинское обследование 
под присмотром высококласс-
ных специалистов.

Разработана концепция 
новой (пятой) союзной чер-
нобыльской программы. В 
предыдущих ставка делалась 
на ликвидацию последствий 
аварии. новая программа - 
с акцентом на социально-
экономическом развитии 
загрязненных радиону-
клидами территорий. 
Последствия аварии на-
кладываются на общий 
список экологических 
проблем, захлестнув-
ших мир. Мы должны 
вместе с учеными с 
использованием 
современных 

технологий вдохнуть в эти зем-
ли новую жизнь. надеемся, 
что бюджет будет скорректи-
рован с учетом новой черно-
быльской концепции.

Радует и тот факт, что в 2017 
году финансирование полу-
чила программа «Развитие 
системы гидрометеорологи-
ческой безопасности Союзно-
го государства на 2017 - 2021 
годы».

Важный аспект - создание 
трансграничных территорий. 
Цель - сохранить биоразноо-
бразие на этих землях. нам 
интересен опыт Большого ал-
тая, который находится под за-
щитой ЮнЕСКо. для России и 
Казахстана это первая охраня-
емая территория такого высо-
кого международного статуса. 
нам есть чему поучиться. на 
территории Союзного государ-
ства можно создать не менее 

интересный и зна-
чимый проект. 

Первые шаги 
сделаны. оста-
ется открытым 
вопрос о ста-

тусе трансгра-
ничных тер-

рито-
рий.

Александр СЕГОДНИК, 
зампредседателя Комис-
сии Парламентского Собра-
ния по соцполитике, науке, 
культуре и гуманитарным 
вопросам:

- наша комиссия потру-
дилась на славу. Запал и 

энергию постараемся пере-
нести и в 2018 год. одно из 
ключевых решений, принятое 
на совместном заседании на-
шей комиссии и Комиссии по 
законодательству и Регла-
менту - создание Молодежной 
палаты при Парламентском 
Собрании Союза Беларуси 
и России. В 2018 году будет 
сформирован новый молодеж-
ный орган. Современная пло-
щадка, где новое поколение, 
будущее нашего государства, 
станет озвучивать идеи, вно-
сить предложения, презенто-
вать инновационные проекты. 
наша задача - всячески их 

поддержать.
особое внимание уде-

ляли совершенство-
ванию единого об-

разовательного 
пространства. 
Радует, что бе-
лорусские и рос- 
сийские вузы 
расширяют на-
учный обмен, 

организуют стажировки и со-
вместные семинары. да, про-
блемы есть. нужно постоянно 
приводить законодательную 
базу наших стран к общему 
знаменателю. например, за-
канчивает выпускник школу  
с золотой медалью или выи-
грывает олимпиаду, но при-
вилегии при поступлении  
у светлых умов есть только на 
родине. а надо, чтоб в двух 
странах одинаково.

детские и молодежные ме-
роприятия давно стали брен-
дом Союзного государства. Из 
года в год фестиваль «творче-
ство юных», кадетская смена 
«За честь отчизны», эколо-
гические фестивали, спарта-
киады, велопробег, слеты эко-
логов дарят заряд позитива  
и радость общения.

наши заседания, семина-
ры, встречи нацелены на ре-
зультат. Поболтать и разой-
тись - не наша история. После 
каждого мероприятия - кон-
кретный план действий.

ВдоХнЕМ ноВУЮ жИЗнь В ЗаГРяЗнЕннЫЕ 
РадИонУКЛИдаМИ ЗЕМЛИ

ПоБоЛтать И РаЗойтИСь - нЕ наша ИСтоРИя
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Сергей КАЛАШНИКОВ, председатель Ко-
миссии Парламентского Собрания по эко-
номической политике:

- Знаменательным событием в этом году 
было то, что на заседании комиссии мы не 
одобрили кассовое исполнение бюджета-2017. 
Это вызвано тем, что за десять месяцев не-
которые программы были выполнены на 40, 
а какие-то  - даже всего на 19 процен-
тов! Это свидетельствует, во-первых, 
об их некачественной подготовке  
и, во-вторых, об отсутствии должно-
го контроля со стороны Постоянно-
го Комитета, который с опозданием 
провел конкурсные процедуры и, са-
мое главное, в течение года ни разу 
не поднял вопрос о низком кассовом 
исполнении бюджета. В связи  
с этим мы предложили при-
нять поправки, указав 
на недопустимость та-
кой работы Посткома.

Еще один важный 
момент касается 
проведения в сле-
дующем году Пято-
го форума регионов 
России и Белару-
си. В его повестку 
дня мы включили 

проведение дискуссионной панели о научно-
технической кооперации регионов двух стран. 
одним из контуров такой интеграции и ее 
развития может быть, например, разработка 
совместных межрегиональных проектов. на-
деемся, что у нас все получится. В качестве 
примера или почина могу предложить коопера-
цию двух велозаводов - российского, который 
находится в селе жуковка Брянской области, 

и минского «Мотовело». они вполне могут 
объединить усилия и ресурсы и создать 
велосипед, отвечающий последнему сло-
ву техники. Велоспорт последнее время 
стал очень популярным не только среди 
спортсменов, но и в народе. В некоторых 
регионах он успешно заменяет и личный, 
и общественный транспорт. Появились 

очень интересные модели и, как 
следствие, новые экстре-
мальные виды велоспор-
та. но, как известно, пре-
дела совершенству нет. 
на мой взгляд, эта ниша 
свободна, а поговорка 
«не надо изобретать 
велосипед» устарела. 
Реальная жизнь пока-
зала, что это можно  
и нужно делать.

ПоГоВоРКа «нЕ надо ИЗоБРЕтать ВЕЛоСИПЕд» УСтаРЕЛа
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СоБЫтИя Года - ФоРУМ 
РЕГИоноВ И ВЫСшИй ГоССоВЕт

Владимир АФОНСКИй, за-
меститель председателя Ко-
миссии Парламентского Со-
брания по информационной 
политике:

- Ключевым событием в этом 
году стал форум регионов. 
Подтверждение тому - участие 
в нем Президента России 
Владимира Путина и Прези-
дента Беларуси Александра 
Лукашенко. на первый план 
вышли вопросы стимулиро-
вания конкурентоспособных 
производств в Союзном 
государстве, развитие 
регионального сотруд-
ничества и информа-
ционных технологий. 
Союзное государ-
ство предполагает 
единую информаци-
онную политику. Это 
позволит не только 
сохранить нашу об-
щую историю, но и 
совместно решить 

многие жизненные проблемы.
другим ярким событием это-

го года стал Высший Госсовет. 
на нем обозначили задел на 
будущее - это реализация круп-

ных инфраструк-
турных проектов, 
а также снятие 
о с т а в ш и х с я 
торговых и ин-
вестиционных 
барьеров.
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БаЛ ПРаВят СоВРЕМЕннЫЕ тЕХноЛоГИИ
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Николай АРЕФЬЕВ, член Комиссии 
Парламентского Собрания по бюджету  
и финансам:

- 2017 год был особенным, юбилейным. 
Весь «левый» мир отметил 100-летие Вели-
кой октябрьской социалистической револю-
ции. Меня не перестает удивлять, насколько 
эффективная была экономика СССР, какие 
огромные богатства были созданы в стране.

Если говорить о работе Комиссии по бюд-
жету и финансам Парламентского Собрания, 
то мы четко отслеживаем освоение средств 
на союзные проекты. К сожалению, тут есть 
вопросы. Как так: у всех нет денег, а здесь вы-
деляемые на совместные проекты огромные 
средства не осваиваются? Как показала прак-
тика, прохождение их через министерства 

России и Беларуси сильно тормозит процесс.
Есть ощущение, что движение навстречу 

друг другу в отношениях наших стран «за-
морожено» - унификация законодательства 
топчется на месте. Краеугольный камень - 
отношение к собственности. В России - при-
ватизация и частная собственность, в Бе-
ларуси сумели доказать эффективность 
госсобственности.

но все же праздник на носу! новый год - 
любимый с детства. И я до сих пор жду от 
него маленьких чудес, хотя давно знаю, что 
чудеса мы делаем сами. Мое детство при-
шлось на голодные пятидесятые годы. но 
на новый год всем детям - и школьникам,  
и дошкольникам - перепадали роскошные по-
дарки: диковинные апельсины и мандарины, 
яблоки, конфеты, шоколад, финики, печенье 
и много всякой всячины. Мы восхищались их 
яркостью и не ели, рассматривали, растяги-
вая удовольствие как можно дольше.

новый год в нашей семье - праздник до-
машний. Приглашаем детей и внуков, род-
ственников. Кухней занимается супруга,  
а у меня другие заботы: украсить елку, раз-
ложить под ней подарки, придумать для детей 
игры. Украшаю комнаты, продумываю осве-
щение, подбираю музыку. Мы помним вкусы 
и предпочтения гостей, знаем, у кого на что 
аллергия, и готовим все так, чтобы каждый 
чувствовал себя на празднике.

Любимых блюд нет - все сминаем с удоволь-
ствием! Хотя особого внимания заслуживают 
печеночный торт и наша фирменная королев-
ская ватрушка. Гости - дело хлопотное, но 
как они компенсируются радостью общения! 

от ноВоГо Года до СИХ ПоР ждУ 
МаЛЕньКИХ чУдЕС

Петр АТРОЩЕНКО, член Комиссии Парламентского Со-
брания Союза Беларуси и России по безопасности, обороне  
и борьбе с преступностью:

- Учения «Запад-2017» в очередной раз доказали: границы 
Союзного государства под надежной защитой. Мы в состоянии 
дать отпор. Военно-техническое оснащение наших стран было 
представлено во всей силе и красе. В неспокойное время нужно 
всегда быть начеку, держать порох сухим.

Большое внимание уделяем подрастающему поколению. 
Военно-патриотические смены для суворовцев и кадет в «ор-
ленке» и «Зубренке» доказывают: для наших ребят «патрио-
тизм», «долг», «честь» - не пустые слова. Занятия по строевой, 
тактической, военно-медицинской подготовке, ориентированию 
на местности ребята проводят не только на таких грандиозных 

слетах. не раз бывал в городе Крупки Мин-
ской области. Гордость берет за вос-

питанников военно-патриотического 
клуба «Рубеж». Больше сотни маль-
чишек и девчонок помогают ветера-
нам, посещают места нашего боево-
го прошлого.

не могу обойти стороной знаковый 
юбилей. 20 декабря исполняет-
ся 100 лет Комитету государ-
ственной безопасности Бе-
ларуси. Пользуясь случаем, 
поздравляю сотрудников  

и ветеранов службы госбе-
зопасности с профессио-

нальным праздником. 
Крепкого здоровья, до-
статка и преданности 
нелегкому труду. не по-
наслышке знаю - труд 
тяжелый, самоотвер-
женный и доблестный.

ПатРИотИЗМ, доЛГ, чЕСть -  
нЕ ПУСтЫЕ СЛоВа
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Герман МОСКАЛЕНКО,  
Кристина ХИЛЬКО

■■ О■гендерном■равенстве■и■жен-
ском■счастье,■дорожной■карте■в■со-
циальной■сфере■Союзного■государ-
ства■«СВ»■рассказала■член■Комиссии■
Парламентского■Собрания■по■ин-
формационной■политике.

- В Брянске впервые прошли пар-
ламентские слушания по равным 
правам граждан в Союзном госу-
дарстве. Тема не новая, но ее впер-
вые вынесли на широкое обсужде-
ние. О чем говорили?

- Во-первых, о том, что в социаль-
ной сфере сделано немало: и по тру-
доустройству, и по получению меди-
цинских услуг, по образованию. 
Рассмотрели практически все 
аспекты равноправия граждан 
наших стран. По результатам 
готовим пакет рекомендаций, 
которые для министерств и ве-
домств должны стать своего 
рода «дорожной картой» по 
унификации законодатель-
ства.

Еще обсуждали форми-
рование Молодежной 
палаты при ПС со сле-
дующего года. В нее 
войдут молодые люди - 
по двадцать человек 
от каждой страны. 
По принципу деле-
гирования. Задача 
молодежного кры-
ла  - поддержка 
инициатив, ге-
н е р и р о в а н и е 
новых идей. Хо-
тим, чтобы уча-
стие молодого 

поколения в союзном строительстве 
расширилось.

- Ключевое направление деятель-
ности Комиссии по информполи-
тике - формирование единого ин-
формационного пространства 
Союзного государства. Насколько 
сегодня сильно влияние союзных 
СМИ на общественное мнение?

- Потенциальная аудитория наших 
масс-медиа - это десятки миллионов 
наших граждан от Бреста до Курил. 
В этом году состоялся перезапуск 

Телерадиовещательной компа-
нии - ТРО Союза. Телеканал 

«БелРос» заиграл новыми 
красками, изменил эфир-

ную сетку, наполнил ее 
новым содержанием. 

Это должно привлечь 
новых зрителей. Хо-

тя еще предстоит 
решить непро-

стые зада-
чи - попасть  

в соцте-
л е п а к е т  

в Беларуси и пакеты кабельного ве-
щания в регионах РФ.

Тематика союзных СМИ должна обе-
спечивать информационное сопро-
вождение союзного строительства, 
работать на общее информационное 
пространство, сохранение культурной 
самобытности наших народов. Время 
диктует свои условия, и чтобы союз-
ные СМИ были в тренде, нужно уси-
ливать наше присутствие в интернете.

- Вы активно участвуете в обще-
ственной жизни в рамках органи-
зации «Белорусский союз женщин».

- Женщины в любой должности, 
помимо профессиональных обязан-
ностей, несут особую миссию. Я бы 
назвала ее  - «погода в доме». Это  
и социальная ответственность за себя 
и близких, и конструктивная атмосфе-
ра в трудовом коллективе. Движение 
к намеченным ориентирам требует 
единства и согласия в обществе, мира 
и порядка. У наших женщин есть все 
права и возможности, чтобы успешно 
реализовывать себя и в роли матери, 
и в роли профессионала, и в роли об-
щественного деятеля. Этому способ-
ствует государственная политика по 
поддержке семьи, женщины-матери, 
которую проводят в Беларуси глава го-
сударства, правительство, парламент 
и БСЖ. К слову, все больше женщин 

приходит в реальную политику. 
В национальном парламен-

те - их более трети среди 
всех сенаторов и депу-
татов.

- Чем еще живет 
депутат Петрашо-

ва? Хватает ли времени на какие-
то увлечения?

- Счастлива, когда есть время почи-
тать книги. Приходится много изучать 
специальной литературы, а отдых с ху-
дожественной книгой - такое удоволь-
ствие. Люблю музыку. Сама играю на 
разных музыкальных инструментах, 
любимый - фортепьяно.

Но все же самая большая радость - 
время с семьей. У меня взрослый сын 
и маленькая дочь, заботливый муж. 
Большое счастье, когда мы можем все 
вместе путешествовать. Особенно по 
Беларуси. Ведь это хорошая возмож-
ность познакомиться с историей и до-
стопримечательностями, насладиться 
нашей неброской, удивительно гар-
моничной природой.

Когда появляется свободное время, 
спешу с семьей на дачу. Очень люблю 
землю, ее особую энергетику сози-
дания: с удовольствием работаем на 
участке, живем по принципу - весной 
труды, осенью плоды. Вместе с деть-
ми собираем урожай ягод, фруктов  
и овощей, выращенных собственными 
руками, угощаем друзей и знакомых. 
Приятные хлопоты.

- Это и есть женское счастье?
- Счастье - многомерное понятие  

и состояние души. Для меня оно заклю-
чается в востребованности. В возмож-
ности приносить пользу коллективу, 
людям, стране. Заниматься любимым 
делом. Счастье - когда дома любовь  
и понимание, тогда и работа спорит-
ся, и мир тебя принимает с радостью 
и добром. Это важно для любого че-
ловека, но для женщины - особенно. 

Ольга ПЕТРАШОВА:

Живем по принципу: весной труды, осенью плоды
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Николай АЛЕКСЕЕВ, 
Лариса ВАСИЛЬЕВА

■■ 16■ декабря■ на■ сессии■
Парламентского■Собрания■
прошли■ слушания■ по■ во-
просам■ обеспечения■ рав-
ных■прав■граждан■Союзно-
го■государства.■Пригласили■
к■разговору■по■существу■ру-
ководителей■министерств,■
глав■ приграничных■ обла-
стей,■представителей■По-
стоянного■Комитета■Союз-
ного■государства.

- Парламентские слушания 
впервые проводим вместе с бе-
лорусскими коллегами. И мы 
должны этот опыт начать фор-
мировать, чтобы задать вектор 
последующим встречам. Нужен 
диалог, понимание ситуации, 
когда речь идет о гармонизации 
законодательства, о правопри-
менительной практике, - сказал 
Председатель■Парламентско-
го■Собрания,■спикер■Госдумы■
РФ■Вяче■слав■Володин.

По его мнению, Беларусь 
и Россия имеют политическую 
волю для решения проблем 
в разных сферах - и в здраво-
охранении, и в образовании, 
и в бизнесе.

- Каждый год будем подво-
дить итоги: что сделано на за-
конодательном уровне, что-
бы обеспечить равные права 
наших граждан, - пообещала 
заместитель■Председателя■
Парламентского■Собрания,■
вице-спикер■Совета■Респу-
блики■Марианна■Щеткина.

Госсекретарь■ Союзного■
государства■ Григорий■ Ра-
пота■подробнее представил 
вопросы, которые находятся 
в проработке. В скором вре-
мени в России оказывать бес-
платную медицинскую по-
мощь будут большему числу 
белорусских граждан - то есть 
не только официально трудо-
устроенным в РФ (как сейчас), 
но и их беременным женам  
и детям до трех лет.

Будет упразднено и неудоб-
ство для работодателей - рос-
сийским фирмам и госучреж-

дениям больше не придется 
уведомлять органы МВД при 
приеме на работу граждан Бе-
ларуси.

Заведующий■консульским■
отделом■ Посольства■ РФ■ в■
Беларуси■ Гавриил■ Мамон-
тов обратил внимание пар-
ламентариев на проблемы, с 
которыми сталкиваются рос-
сияне в республике. К при-
меру, для них лечение полу-
чается в два-три раза дороже, 
чем для белорусов. Это каса-
ется и санаторно-курортной 
сферы. Конечно, россиянин 
может бесплатно получить 
неотложную помощь, но вот 
расширенный перечень меди-
цинских услуг ему уже нужно 
оплачивать по прейскуранту, 
как для жителей Европы, США 
или Израиля. Это зачастую де-
шевле, чем лечиться в РФ, но 
россияне все равно хотели бы 
иметь некую «союзную скид-
ку». Об этом они постоянно 
сигнализируют в Посольство 
РФ в Минске.

- То же самое касается платы 
за обучение, которая в респу-

блике для россиянина заметно 
выше, чем для белоруса. В Бе-
лорусском государственном 
университете местные ребята 
платят около тысячи долларов 
в год за обучение, а россий-
ские - больше трех тысяч, - при-
водит пример Мамонтов.

- Мы должны постоянно со-
вершенствовать эту сферу, по-

тому что за нами следят и стра-
ны ЕАЭС. Там тоже интеграция 
постепенно идет к системе рав-
ных прав. Опыт, который мы 
накопили, будет востребован 
в рамках евразийской «пятер-
ки», - считает зампредседа-
теля■Комиссии■Парламент-
ского■Собрания■по■вопросам■
внешней■политики,■депутат■

Госдумы■РФ■Леонид■Калаш-
ников.

- Это самый актуальный раз-
говор, которого мы ждали. По-
ка еще есть разные нормы для 
россиян и белорусов. Важно 
почувствовать нужды людей, 
понять эти проблемы и потом 
вместе их решить, - подытожил 
Вячеслав Володин.

Председатель Парламентского Собрания Вячеслав ВОЛОДИН:

Это самый актуальный разговор, которого мы ждали

■■ Форум■приграничных■территорий■по■законодательному■
обеспечению■делового■сотрудничества■впервые■состоится■
в■Брянске■в■октябре■2018■года.■Такое■решение■приняли■де-
путаты■на■сессии■Парламентского■Собрания.■Форум■будет■
поочередно■проходить■в■Беларуси■и■России.

- Его проведение будет способствовать развитию делового со-
трудничества, - пояснил Вячеслав Володин. - Это как раз одна из тех 
форм, которая позволит нам лучше понять ситуацию в приграничных 
территориях. Это нужно для того, чтобы наши отношения укреплялись.

на форум планируется приглашать депутатов, экспертов, пред-
ставителей бизнес-сообщества, глав промышленных и сельскохо-
зяйственных предприятий.

- Мы готовы стать первым регионом, где пройдет такая полезная  
и нужная встреча, - сказал губернатор■Брянской■области■Алек-
сандр■Богомаз.

На■заседании■Высшего■Государствен-
ного■Совета■Союзного■государства■24 ян-
варя■2006■года■в Санкт-Петербурге■бы-
ли■подписаны■четыре■международных■
договора:

1. договор между Российской Феде-
рацией и Республикой Беларусь 

о сотрудничестве в области социального 
обеспечения.

2. Соглашение между Российской 
Федерацией и Республикой Бела-

русь об обеспечении равных прав граждан 
РФ и РБ на свободу передвижения, выбор 
места пребывания и жительства на терри-
ториях государств-участников Союзного 
государства.

3. Соглашение между Правитель-
ством Российской Федерации 

и Правительством Республики Беларусь 
о порядке оказания медицинской помощи 
гражданам РФ в учреждениях здравоохра-
нения Беларуси и гражданам РБ в учреж-
дениях здравоохранения России.

4. Протокол к Соглашению между 
Правительством РФ и Правитель-

ством РБ об избежании двойного нало-
гообложения и предотвращении уклонения 
от уплаты налогов на доходы и имущество 
от 21 апреля 1995 г.

Текст документов можно найти  
на сайте souzveche.ru

Бизнес  
по единым правилам

дЕЛоВоЙ ВоПРоСГЛаВнЫЕ доКУМЕнтЫ,  
КотоРЫЕ РЕГУЛИРУЮт РаВнЫЕ ПРаВа

ВЫРЕЖИ И СОХРАНИ
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К участию в парламентских 
слушаниях по равным правам 

союзные депутаты пригласили 
представителей профильных 

ведомств и экспертов.

Вячеслав Володин и Марианна Щеткина пообещали каждый год подводить итоги, 
что сделано для сближения законодательства, а что - нет.



СПЕЦВЫПУСК: РАВНЫЕ ПРАВА В СГ. 
ИТОГИ 2017 ГОДА

20 декабря / 2017 / № 57 (9)
5В БРЯНСКЕ

 � Депутаты и эксперты 
вместе искали правовые 
коллизии, мешающие рос-
сиянам и белорусам в со-
седней стране. И пред-
лагали пути выхода из 
непростых ситуаций.

ПЯТЕРКА 
ЗА ДВОЙКУ
Когда парламентарии двух 

стран работают в тесной ко-
ординации, проблемы удается 
решать оперативно. Напри-
мер, несколько лет назад при 
подаче заявления о выдаче 
вида на жительство в РФ от 
белорусов требовали под-
тверждать владение русским 
языком и знание истории 
России. Но в Беларуси рус-
ский язык - второй государ-
ственный, а история РФ там 
отражена в учебниках в до-
статочном объеме. Зачем же 
приравнивать сябров к про-
чим иностранцам? Депутаты 
Госдумы живо откликнулись 
на жалобы коллег и приняли 
поправки в закон.

Пришлось вмешаться и вне-
сти поправки в закон, который 
запретил иностранцам, в том 
числе и белорусам, работать 
водителями в России, если 
нет российского водительско-
го удостоверения. Шоферам 
с белорусскими паспортами 
оперативно вернули право 
крутить баранку. Тут же после-
довали аналогичные просьбы 
от партнеров по Евразийско-
му союзу. Их тоже постепен-
но удовлетворяют. А Союзное 
государство еще раз подтвер-
дило статус «передового по-
лигона интеграции».

Но тут возникла новая про-
блема. Часть нормативных 
актов «двойки» стала вхо-
дить в противоречие с доку-
ментами «пятерки», то есть 
ЕАЭС. Например, в обеих 
союзных системах требует-
ся уточнить определения по-
нятий «семейные пособия» 
и «пособия по материнству». 
Единовременное пособие при 
рождении ребенка в рамках 
Договора о создании Союз-
ного государства назначается 
и выплачивается согласно 
законодательству страны, на 
территории которой постоянно 
проживает ребенок с одним 
из родителей или лицом, его 
заменяющим, а в рамках До-
говора о ЕАЭС - в государстве 
трудоустройства.

ЗА РУЛЕМ
Как известно, белорусам 

разрешили работать в России 
с «родными» водительскими 
удостоверениями. Однако 
зеркальная проблема оста-
ется в республике. Там, конеч-
но, никто не будет требовать 
у россиянина менять свои пра-
ва на белорусские просто так. 
Однако если он получил вид 
на жительство в республике 
или «пашпарт», то есть граж-
данство, то свои права обязан 
заменить в срок до 90 дней 
(впрочем, в РФ с получени-
ем гражданства белорусы 

также должны менять «род-
ные» водительские права на 
российские). Норма приме-
няется ко всем иностранным 
гражданам без исключения, 
причем для получения удосто-
верения белорусского образ-
ца россияне должны сдавать 
теоретический экзамен в ГАИ.

Участники парламентских 
слушаний предлагают бело-
русской стороне рассмотреть 
возможность сохранения за 
гражданином России, пере-
ехавшим на постоянное место 
жительства в Беларусь, права 
на управление транспортны-
ми средствами на основании 
российского удостоверения 
до истечения срока его 
действия.

Также эксперты считают, 
что нужно сближать подхо-
ды к подготовке водителей, 
к подтверждению их профес-
сиональной квалификации, 
к требованиям в отношении 
физических и психических ка-
честв шоферов. Такая работа 
уже ведется и в рамках Евра-
зийского союза.

ДАЙТЕ ДВА… 
ЭКЗАМЕНА
Участники парламентских 

слушаний отметили, что сро-
ки единого государственного 
экзамена в РФ и централи-
зованного тестирования (ЦТ) 
в Беларуси согласованы. Это 
дает возможность белорус-
ским абитуриентам сдавать 
ЕГЭ в России, а российским 
абитуриентам - участвовать 
в ЦТ в республике.

Введена норма трех резерв-
ных дней для проведения ЦТ 
вместо ранее определенного 
одного резервного дня. Это 
расширяет возможности граж-
дан двух стран при одновре-
менном прохождении в одном 
и том же году вступительных 
испытаний.

В итоге Группой высокого 

уровня Совета Министров 
Союзного государства была 
признана достаточность при-
нимаемых мер по обеспечению 
равных прав граждан Беларуси 
и России в получении образо-
вания. Пока особых изменений 
не требуется, однако работа 
по сближению двух систем 
продолжится.

ВИЗА 
БЕЗ СЮРПРИЗОВ
Депутаты считают, что сей-

час права граждан Беларуси 
и России на свободу пере-
движения и выбор места жи-
тельства обеспечены в полной 
мере. Вместе с тем остаются 
нерешенными вопросы по соз-
данию единого визового про-
странства для иностранных 
граждан.

Необходимо разработать 
единые правила въезда на 
территорию Союзного государ-
ства граждан третьих стран, 
заключить международный до-
говор. В перспективе потребу-
ется решение вопроса о сбли-
жении процедур выдачи виз 
с возможностью последующей 
проработки введения единой 
визы Союзного государства.

Чтобы не допустить въезда 
на территорию и выезда с тер-
ритории государств-участников 
лиц из «черного списка», пред-
лагается заключить соглаше-
ния между правительствами 
наших стран о порядке обмена 
информацией об иностранных 
гражданах.

Вадим ИПАТОВ, заместитель руково-
дителя отделения по вопросам государ-

ственного строительства и права Научно-консультативного совета 
Парламентского Собрания, директор Национального центра законо-
дательства и правовых исследований Беларуси:

- Нужно передать часть национальных полномочий в Союзном государ-
стве на наднациональный уровень. Мировой опыт свидетельствует, что 
чем больше функций государствами-участниками передается на союзный 
уровень, тем эффективнее функционирует такое объединение. И наоборот: 
чем уже круг полномочий, тем медленнее и нерешительнее идет процесс 
интеграции.

Павел ШПЕРОВ, член Комиссии Пар-
ламентского Собрания по вопросам 
экологии, природопользования и лик-
видации последствий аварий, депутат 
Госдумы РФ:

- У нас скоро появится два лечебно-
реабилитационных центра - в Минераль-
ных водах и в Крыму. Это будут детские 
санатории, специализирующиеся на ле-
чении болезней, возникших в результа-
те воздействия радиоактивных веществ 
и облучения. Мы очень серьезно относим-
ся к этой проблеме. Считаю, надо использовать все методы 
для помощи пострадавшим.

Учитывая, что у нас в том же Крыму есть серьезная лечеб-
ная база, которая поможет восстановить здоровье детей, ра-
ботают специализированные заведения с опытными врачами 
по разным направлениям - все эти знания нужно использо-
вать. Плюс - уникальный целебный климат. Происходить все 
это будет в Евпатории, которая представляет собой детскую 
здравницу всемирного значения. Там существуют отработан-
ные лечебные методики.

Аналогичные центры появятся и в Беларуси. Детские сана-
тории примут первых постояльцев уже следующим летом. На 
оздоровление и реабилитацию детей у нас заложено более 60 
миллионов российских рублей. Там дорогостоящие операции. 
Это серьезная и достаточно новая программа. Есть террито-
рии, до сих пор зараженные, там по-прежнему повышенный 
уровень радиации, где родились эти дети. Эта проблема кос-
нулась обоих государств - и Беларуси, и России. И решать ее 
нужно сообща.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Николай ВАЛУЕВ, член Комиссии 
Парламентского Собрания по вопро-
сам экологии, природопользования 
и ликвидации последствий аварий, де-
путат Госдумы РФ:

- Мы рекомендуем Постоянному Ко-
митету Союзного государства быть бо-
лее инициативным, так как есть немало 
нерешенных вопросов - в частности, по 
взаимодействию Министерства финансов РФ и нашего МЧС 
в рамках союзных программ. Спасатели уже три раза обраща-
лись в Минфин и получали взаимоисключающие ответы. По 
этому поводу даже приходилось обращаться к заместителю 
министра - я сам лично звонил, разговаривал. Там вопрос упер-
ся в докупку оборудования, которое Минфин не пропускает. 
Говорит, что оно непрофильное, что МЧС хочет за счет средств 
Союзного государства решить свои внутренние проблемы. 
Мы в итоге не получаем стопроцентного освоения союзного 
бюджета на 2017 год.

Какие еще вопросы по линии нашей комиссии требуют ре-
шения? Реабилитация и лечение детей, сохранение биологи-
ческого разнообразия.

По части взаимодействия с Министерством здравоохране-
ния РФ - последние две недели уходящего года мы все-таки 
успеваем помочь людям, пострадавшим от аварии на Черно-
быльской АЭС, получить высокотехнологичную медпомощь. 
Сейчас на лечение в Обнинск поехали 67 человек из Брянской 
области - это самый пострадавший регион России от радио-
активной катастрофы.

Первое заседание нашей комиссии в 2018-м состоится в Мин-
ске в феврале-марте - там и подведем итоги.

САМОЕ ЦЕННОЕ, ЧТО У НАС ЕСТЬ, - 
ДЕТИ И ПРИРОДА
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МИНВОДЫ И КРЫМ СТАНУТ НОВЫМИ 
СОЮЗНЫМИ ЗДРАВНИЦАМИ

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
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Скоро абитуриенты получат возможность сдать оба 
экзамена - ЕГЭ и ЦТ, чтобы одновременно подавать 

документы в вузы обеих стран.
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Наталья ДОЛГУШИНА

■■ Член■Комиссии■ПС■по■бюджету■
и■финансам■рассказал■в■интервью■
«СВ»,■зачем■надо■дружить■муници-
палитетами,■почему■обидно■за■ака-
демиков■и■с■чем■переходим■в■2018■
год.

«ВИТЕБСК УЖЕ РОДНОЙ 
МНЕ ГОРОД»
- Какие пути привели вас в Пар-

ламентское Собрание? Любите Бе-
ларусь?

- Уже давно. В конце 80-х власти Ли-
пецка решили построить завод хо-
лодильников, вот мы и махнули на 
минский «Атлант». Минск сразу очаро-
вал. И «Атлант» понравился. Увидели 
конвейер - даже страшновато стало, 
как это все внедрить? Но решились. 
И через два с половиной года, под-
ключив итальянцев, стали выпускать 
«Индезит» и «Стинол» - полтора мил-
лиона штук в год.

Я 13 лет был главой Липецка, и все 
эти годы мы укрепляли добрососед-
ские отношения с Беларусью по всем 
фронтам. В 2013 году в Витебске под-
писывал соглашение с председателем 
местного горисполкома. Сейчас Ви-
тебск вообще для меня родной город. 
Бессчетное количество двусторонних 
визитов.

Всегда восхищался белорусами, их 
доброжелательностью и открытостью. 
Чувствуется, что они любят свою стра-
ну, как и россияне. Ценят историю, 
чтут память павших и молодежь вос-
питывают патриотами.

- Какие цели ставите перед собой 
как союзный депутат?

- Грамотно распределять бюджетные 
деньги на развитие экономики Бела-
руси, России и Союзного государства, 
ведь союзные программы разрабаты-
ваются и реализуются именно для это-

го. Команда в Комиссии по бюджету и 
финансам надежная, профессиональ-
ная. С удовольствием в ней работаю.

К сожалению, с поступлением денег 
адресату у нас не все гладко: слишком 
долго идут, или не осваиваются, или 
застревают на экспериментальных 
этапах. А ведь денег немало - 5 мил-
лиардов рублей. Обиднее всего, что 
наши Академии наук сделают все, что 
необходимо - разрабатывают, созда-
ют инновации. А вот практического 
внедрения их идей нет.

- Почему так, по-вашему?
- По своему опыту знаю: твердая 

рука, настойчивость и искреннее же-
лание решить проблему - залог успеха. 
Вижу, что у депутатов Парламентско-
го Собрания есть желание работать  
в этом направлении. Но нередко бы-
вает, что наши Минэкономразвития  
и Минфин с белорусским аналогич-
ным ведомством деньги распределят, 
но работа на полгода замирает. А ведь 
вовремя освоенные финансы - это и 
инновационное дорожное строитель-
ство, и безопасность наших границ, 
и реализация IT-проектов, и развитие 
льноводства, и космос, и оборонка...

ЧТО СТОИТ ПЕРЕНЯТЬ  
У СОСЕДЕЙ?
- На IV Форуме регионов много 

говорили о сотрудничестве муни-
ципалитетов и городов. Это пер-
спективно?

- Если говорить о взаимодействии 
власти, то главы Липецка и Витебска - 
частые гости друг у друга. Личные 
встречи очень важны. Бумага-то все 
стерпит, но зоркий глаз не проведешь: 
фальшь видна сразу. Белорусские кол-
леги с интересом осматривали наши 
дворовые площадки, знакомились с 
жителями. Я в Витебске тоже ходил по 
дворам, разговаривал с пенсионерами, 
молодыми ребятами. Высматривал, 

что можно было бы перенять у соседей. 
Хотя это довольно сложно: у нас раз-
ные подходы к оформлению дворовых 
территорий. В Беларуси этим занима-
ются госструктуры, мы привлекаем 
частников. У каждого свое видение 
дизайнерского оформления двора, дет-
ской площадки. Как-то в очередной раз 
побывал с визитом в Витебске и рад 
был, что там появились такие же, как 
у нас, детские площадки, два спортив-
ных зала, большие футбольные поля.

В Беларуси сразу бросается в гла-
за порядок и чистота. Там мимо урн 
не бросают! Жаль, у нас это не так.  
А ведь аксиома: чисто не там, где метут,  
а там, где не сорят.

- Что вас заинтересовало в бело-
русской системе муниципального 
управления?

- Она в корне отличается от нашей. 
25 лет назад Беларусь и Россия вы-
брали разные пути развития. В Бела-
руси - вертикаль власти, дисципли-
на. У нас тоже, но самостоятельности  
и вариативности в принятии решений 
больше. Объединяет наши муници-
пальные и городские власти то, что 
и в Беларуси, и в России они - самые 
близкие друзья и товарищи жителей 
сел и городов. Мы с населением всегда 
советуемся, перед тем как что-то сде-
лать на дворовой территории. Обрат-
ная связь должна быть обязательно. 
Став депутатом, я регулярно провожу 
приемы граждан в своем регионе.

ЖИЛИЩНЫЙ ВОПРОС
- С какими проблемами идут  

к вам?

- Самый жгучий вопрос  - жилье:  
60 процентов всех просьб. Еще не-
хватка рабочих мест, низкие зарплаты  
и пенсии, недоступность и низкое ка-
чество медицинских услуг. Делаем, 
что можем. Пытаемся выбить допол-
нительные средства на развитие го-
рода и решение социальных проблем. 
К сожалению, решить жилищный во-
прос труднее всего: муниципального 
жилья у нас нет. Выделяли его из ре-
зервного фонда, переселяли людей 
из ветхого жилья в благоустроенное.

Одно время остро стоял вопрос  
о занятости на селе. В 2000-е годы  
к нам пришли большие агрофирмы  
и около 40 процентов селян оставили 
на обочине. Только после постановле-
ния президента о развитии сельского 
хозяйства проблема стала решаться, 
появились небольшие сельскохозяй-
ственные кооперативы. Они друг дру-
га кредитуют, взяв на себя определен-
ные банковские функции. Занятость 
на селе увеличилась на 35 процентов. 
Сегодня только в Липецкой области 
уже больше 320 кооперативов, а по 
стране - около 1100. Хотя это мало, 
но радует, что есть движение вперед.

- При Парламентском Собрании 
создается Молодежная палата. 
Какими чертами должны, на ваш 
взгляд, обладать кандидаты?

- Главное  - не профессионализм, 
который появится через пару лет,  
а честолюбие и упорство в достиже-
нии цели. Человек с такими качества-
ми сможет руководить коллективом. 
Плюс любовь к людям, честность  
и добропорядочность.

Михаил ГУЛЕВСКИЙ:

ЧИСТО НЕ ТаМ, ГДЕ МЕТУТ, 
а ТаМ, ГДЕ НЕ СОРЯТ

- Как конкретно сотрудничают Ли-
пецк и Беларусь?

- За последние десять-двенадцать лет 
Липецкая область и Беларусь очень сдружились. Взаимная торговля растет, 
культурные связи крепнут. открылись совместные предприятия, развивает-
ся легкая промышленность, торговая сеть. Беларусь и Липецкая область за 
первые полгода 2017-го увеличили товарооборот более чем на 50 процентов. 
Республика - один из главных торговых партнеров области.

Из Беларуси в Липецк поступают холодильное оборудование, бытовые 
электронагревательные приборы и электроплиты, стиральные машины. очень 
любят продукты питания из Синеокой - молоко, несгущенные сливки, мине-
ральные и газированные воды, соки из фруктов и овощей. Липецкая область 
поставила в Беларусь плоский прокат из нелегированной и легированной 
стали, оборудование для сельского хозяйства, садоводства и лесоводства,  
а также морозильники, холодильники, гофрированный картон и бумагу. не-
давно отправил в оршу своих липчан. Вернулись довольные, подписали не-
сколько новых соглашений.

Кстати, в этом году в Липецке дорожное покрытие делали 
белорусские специалисты. Это новое направление со-
трудничества, а резервов у нас много.

ЭКоноМИКа дРУЖБЫ

Ольга ПОЛИТИКО, член Комиссии 
Парламентского Собрания по бюджету  
и финансам:

- деньги любят счет. Главное достижение 
года - улучшение механизма по созданию 
и анализу союзного бюджета. Из союзной 
казны на реализацию одиннадцати про-
грамм в прошлом году выделили 2,9 мил-
лиарда рублей. В 2014 году бюджет был ис-
полнен на 86 процентов, а в 2016-м - уже на 
95. Лучший показатель за три года. Мы еще 
не ушли от длительных сроков разработки  

и утверждения программ, этот процесс нужно 
совершенствовать.

Программы, связанные с высокотехноло-
гичной космической отраслью, относятся  
к передовым. но есть разработки, которые 
лежат мертвым грузом. например, перспек-
тивная программа «БелРосФарм», которая 
так и не стартовала. на заседания комиссии 
мы вызываем заказчиков и исполнителей, 
разбираемся в причинах ступора.

Важный момент: научные достижения сегод-
ня нужно коммерциализировать и внедрять  

в жизнь. Граждане Союзного государ-
ства должны получать пользу. от уче-
ных не требуют сиюминутного эф-
фекта, но простого освоения денег 
допускать нельзя.

особое внимание уделяем ре-
гионам. В феврале уходящего 
года заседание нашей ко-
миссии прошло в орше. 
В районе трудно найти 
предприятие, которое не 
работает с Россией. Ва
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Когда Михаил Гулевский (слева) был мэром Липецка, город закупил партию 
минских автобусов для обновления автопарка.
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Юлия КОНОВАЛОВА

 � Вроде бы права в Союзном госу-
дарстве равные, но вот вопрос: мо-
жет ли получить выплату на второго 
ребенка гражданка Беларуси, посто-
янно проживающая в России? Или 
ей обращаться на родину за финан-
совой поддержкой материнства?

К радости молодых российских се-
мей, которые хотели бы обзавестись 
потомством, но сомневаются, прод-
лили программу материнского капи-
тала. Еще на три года. Кроме того, не 
только позволят потратить эти завет-
ные 453 тысячи рублей на ипотеку и 
образование, но и смогут выдавать 
ежемесячными выплатами.

Постоянная читательница «СВ» Оль-
га Соколова написала о своей про-
блеме:

«Помогите разобраться. Я - граж-
данка Беларуси, уже больше 15 лет 
живу и работаю в Москве. Есть вид 
на жительство. Замуж вышла за 
россиянина, в Москве родились наши 
трое детей - они тоже с российскими 
паспортами. Мы купили квартиру 
в ипотеку - сами понимаете, любая 
копейка на счету. Когда я обратилась 
с вопросом о выплате материнского 
капитала в Пенсионный фонд России, 
мне отказали. Причина - нет граждан-
ства РФ. Беларусь также в семейном 
капитале отказывает - потому что 
постоянно проживаю в России. Полу-
чается, деньги российско-белорусская 
семья не может получить ни в одной 
стране? И где же Союзное государство 
и пресловутые равные права?»

Итак, будем разбираться.

В РОССИИ: ЗАКОН СУРОВ, 
НО ЭТО ЗАКОН
За разъяснениями корреспондент 

«СВ» обратилась в Пенсионный фонд 
России (ПФР). Действительно, мате-
ринский капитал можно получить 
только по гражданству мамы. То есть, 
имея «синий» паспорт, маткапитал 
в России не получит даже мать-
героиня. Не важно, что все остальные 
члены семьи россияне. Таков закон.

- Сертификат на маткапитал может 
быть выдан маме, имеющей россий-
ское гражданство, у которой родился 
или усыновлен второй, третий или 
последующий ребенок. С 2007 по 
2021 год включительно. Или папе, 
если он - единственный усыновитель 

второго, третьего или последующего 
ребенка. Как видите, ситуация Ольги 
не подпадает под эти условия, - объ-
яснили в ПФР.

Единственный вариант получить 
деньги Ольге - успеть оформить рос-
сийское гражданство до 2022 года 
и тогда уже претендовать на серти-
фикат.

- Когда именно гражданство полу-
чила мама, значения не имеет, - уточ-
нил представитель ПФР Станислав 
Дегтярев. - Получайте паспорт РФ 
и обращайтесь за сертификатом.

В БЕЛАРУСИ: 
ПРОБЛЕМА ОБОЗНАЧЕНА
К слову, в Беларуси тоже финансово 

поддерживают семьи с детьми. Прав-

да, «семейный капитал» - а проект 
был запущен в 2015 году - выдается 
с рождением третьего и последую-
щих детей. Речь идет о 10 тысячах 
долларов США, которые кладутся на 
специальный счет ребенка и могут 
быть использованы после достиже-
ния им совершеннолетия. Может ли 
наша читательница претендовать 
на получение денег в Синеокой? 
В Министерстве труда и социаль-
ной защиты Республики Беларусь 
нас разочаровали: к сожалению, нет.

Семейный капитал в Беларуси 
привязан к гражданству одного из 
родителей. Не важно, мама это или 
папа. Один из родителей должен 
иметь гражданство Республики Бе-
ларусь. Тогда при рождении третье-

го и последующего ребенка семья 
имеет право на получение капитала. 
Правда, при этом нужно постоянно 
проживать на территории Белару-
си. Иметь прописку. На наш вопрос, 
как быть гражданке Беларуси, если 
она успела выписаться и проживает 
в России, где в деньгах ей отказы-
вают, в ведомстве покачали голо-
вами.

- Проблема обозначена. И она, без-
условно, должна быть решена, - ска-
зала представитель Министерства 
труда и социальной защиты Респу-
блики Беларусь Ольга Штин. - У нас 
семейный капитал начал работать 
только с 2015 года. По большому сче-
ту будем пожинать только первые 
плоды.

НИ ДАТЬ НИ ВЗЯТЬ

Ольга ГЕРМАНОВА, депутат Госдумы РФ, член Комиссии Парламент-
ского Собрания по социальной политике, науке, культуре и гуманитарным 
вопросам:

- Очень хороший вопрос. Так как мы все-таки находимся 
в Союзном государстве, мы, депутаты от российского пар-
ламента, будем отрабатывать меры, чтобы они распростра-
нялись и на смешанные российско-белорусские семьи. Надо 
вести диалог с белорусской стороной. Уверена, решение - 
в ближайшей перспективе. В медицине, образовании мы эти 
проблемы уже решили. Вопрос обязательно поднимем на со-
вместном заседании нашей комиссии. Сближение в Союзном 
государстве норм законодательства по различным направ-
лениям - задача номер один. Я сама этот вопрос возьму на 
заметку. На мой взгляд, найти решение абсолютно реально.

Маткапитал - своевременная, хорошая поддержка семьям. 
Демография - проблемная сфера. В СССР в 40-е годы не родилось поколение, 
выбитое войной. В 90-е годы женщины не рожали, потому что не было уверен-
ности в завтрашнем дне. Беларусь пострадала от войны не меньше, чем Россия. 
И там остро стоит вопрос по демографической ситуации.

Тамара КРАСОВСКАЯ, депутат Палаты предста-
вителей Национального собрания Республики Бе-
ларусь, член Комиссии Парламентского Собрания 
по социальной политике, науке, культуре и гумани-
тарным вопросам:

- Поскольку мы строим единое государство, конеч-
но, неправильно ущемлять чьи-то права, чтобы и рос-
сиянам, и белорусам было комфортно проживать на 
территории двух стран. Мы постепенно идем к унифи-
цированию законодательств во всех областях права - 
гражданского, трудового. Проблема существует. И на 
парламентских слушаниях поднимем этот вопрос. За 

этим мы и собираемся.
Проблему надо рассматривать в комплексе. Важно собрать статисти-

ку, сколько граждан Республики Беларусь проживает на территории РФ? 
Безвизовые границы не дают нам такой возможности. Чтобы понять мас-
штаб, надо знать цифры. И в России, и в Беларуси трудности схожие. У нас 
людей старшего поколения больше, чем молодежи в репродуктивном 
возрасте.

РЕШИМ ПРОБЛЕМУ В БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕМЯ
Почему вопрос о господдержке семей с детьми 
не поднимается в рамках Союзного государства? 
Мы спросили об этом у депутатов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Пока правовая коллизия для многодетных смешанных семей остается актуальной, 
но союзные депутаты обещают ее решить.

Маткапитал для белоруски: СПРАВКА «СВ»
Материнский капитал - 

форма господдержки се-
мей с детьми. Программа 
стартовала в 2007 году. 
В конце 2017 года Прези-
дент России Владимир Пу-
тин предложил продлить 
программу материнского 
капитала до 31 декабря 
2021 года и ввести допол-
нительные возможности 
его использования. Сум-
ма материнского капита-
ла сейчас составляет 453 
тысячи рублей.

Семейный капитал учреж-
ден в Беларуси в 2015 году. 
Это принципиально новая 
для страны мера долго-
срочной поддержки много-
детных семей. Государство 
выделяет 10 тысяч долла-
ров при рождении, усынов-
лении (удочерении) третье-
го или последующих детей, 
однако использовать их 
можно после достижения 
совершеннолетия ребенка 
на определенные нужды - 
образование, пенсию ма-
мы, покупку недвижимо-
сти. По данным на 1 октября 
2017 года, в «Беларусбан-
ке» гражданами открыто 
43 193 депозитных счета 
«Семейный капитал» на 
сумму 431,93 миллиона 
долларов.
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 � Классический случай: молодая 
семья с ребенком переезжает в Мо-
скву. Даем пошаговую инструкцию: 
где, когда и как оформить все необ-
ходимые документы в российской 
столице.

Причины для смены места житель-
ства могут быть самыми разными: 
учеба, работа, любовь, поиск лучшей 
жизни. В случае с переездом в Россию 
благодаря Союзному государству жи-
телям Синеокой гораздо проще здесь 
обустроиться, чем в любой другой 
стране. Как на практике работают 
равные права?

1.  РЕГИСТРАЦИЯ 
И ТРУДОУСТРОЙСТВО

Белорус на территории России без 
регистрации может находиться 90 
дней. Подтвердить это можно, со-
хранив проездной билет. Через месяц 
лучше узаконить свое пребывание 
и сделать временную регистрацию. 
снимая квартиру, обязательно поинте-
ресуйтесь у собственника, сможет ли 
он сделать временную регистрацию - 
его согласие обязательно. Для оформ-
ления корешка в районном УФМС 
попросят паспорт и договор аренды 
жилья. Кстати, временную регистра-
цию может сделать и работодатель 
на основании трудового договора. 
В этом случае, правда, супруге и детям 
все же придется делать ее отдельно.

Трудоустроиться белорусы могут 
практически в любой организации, 
за некоторым исключением (госслуж-
ба, силовые ведомства и т.п.). Патент 
или разрешение на работу белорусам 
не нужны. Заранее подготовьте такой 
пакет документов: паспорт, военный 
билет (для мужчин), диплом об обра-
зовании. Для некоторых профессий 
(сфера услуг, общепит) понадобится 
медицинская книжка или справка, под-
тверждающая отсутствие заболевания 
наркоманией, инфекционными болез-
нями. Трудовую книжку российского 
образца вам заведет работодатель. Не 
выбрасывайте трудовую белорусского 
образца, ведь трудовой стаж на терри-
тории республики и России взаимно 
признается обеими сторонами.

Помните, если вам безосновательно 
отказывают в работе, то вы имеете 
право обратиться в трудовую инспек-
цию. Сейчас это сделать можно не 
выходя из дома на сайте Федеральной 
онлайн-инспекции - онлайнинспек-
ция.рф - либо через мобильное при-
ложение «Я - инспектор». По закону 
ответить должны в течение тридцати 
дней.

2. МЕДИЦИНСКАЯ 
ПОМОЩЬ

После трудоустройства самое вре-
мя заняться медицинским страхова-
нием. Работающий белорус имеет 
право получить российский полис 
ОМС. Оформить его можно в любой 
страховой компании. Понадобятся па-
спорт, копия трудового договора, но-
мер пенсионного страхования СНИЛС 
и временная регистрация. Сначала 
вам выдадут временный полис ОМС, 
через пару недель - постоянный.

На детей и неработающего супруга 
полис ОМС не распространяется. Сле-
дует оформить полис добровольного 
медстрахования либо пользоваться 
платными услугами районной поли-
клиники. Можно рассчитывать на бес-
платную помощь при острой боли и 
неотложной госпитализации, - пояс-
няет консультант на «горячей линии» 
Московского городского фонда ОМС. - 
Беременной женщине без ОМС в по-
ликлинике надо написать заявление 
в Департамент здравоохранения Мо-
сквы о постановке на учет. Обращение 
рассматривается в частном порядке.

3. ОФОРМЛЕНИЕ 
В ШКОЛУ

Действуете так: выбираете школу и 
делаете запрос, есть ли в ней свобод-
ные места. Если да, то пишете заяв-
ление о приеме. Скорее всего, вас по-
просят также зарегистрироваться на 
портале Госуслуг и подать заявление 
в электронном виде. Это просто - не-
сколько кликов. Из документов нужны 

паспорта родителей, свидетельство о 
рождении ребенка, временная реги-
страция, личное дело и выписка оце-
нок из белорусской школы (на русском 
языке), а также медицинская справка 
(форма 026/у). Некоторые школы мо-
гут потребовать перевод оценок из бе-
лорусской десятибалльной системы в 
пятибалльную. Такую справку выдают 
в консульском отделе при Посольстве 
Республики Беларусь в РФ. Оформ-
ляется в течение дня, стоит 35 евро.

Адрес Посольства РБ в Москве: 
ул. Маросейка, д. 17/6.

4. ВОДИТЕЛЬСКИЕ 
ПРАВА

По российским дорогам белорус 
может спокойно колесить со своими 
национальными правами. Или же ра-
ботать таксистом и грузчиком. Если 
пока прав нет, то их можно получить 
в России. Нужно записаться в автошко-
лу (понадобятся копия паспорта и вре-
менная регистрация). Если автошкола 
находится в столице, то и регистрация 
должна быть московской. Регистра-
ция понадобится и при сдаче экзамена 
в ГИБДД. 

В октябре специалисты МИД подго-
товили законопроект, который преду-
сматривает смену национальных води-
тельских прав на российские в случае 
оформления вида на жительство или 
принятия гражданства РФ. Пока доку-
мент на стадии рассмотрения.

5. ПОЛУЧЕНИЕ 
ГРАЖДАНСТВА

Получить российские паспорта 
белорусская семья может по упро-
щенной системе. Это значит, что 
пропускается один этап - не нужно 
оформлять разрешение на времен-
ное проживание, а сразу - вид на жи-
тельство, при условии официального 
трудоустройства или наличия ста-
бильного дохода (хотя бы для одного 
члена семьи) и регистрации по месту 
жительства. Процесс займет около 
полугода. Сразу после получения ста-
туса постоянного жителя в РФ (он 
дается сроком на пять лет) можно 
подавать на гражданство.

Список документов для миграци-
онной службы постоянно коррек-
тируется - надо уточнять на сайте 
МВД или в Многофункциональном 
миграционном центре (ММЦ). Из 
обязательного - заявления по специ-
альным формам, заполненные анке-
ты, копии паспортов с заверенным 
нотариально переводом, справки 
с работы, справки о наличии посто-
янного места проживания в России, 
фотографии. Потребуется пройти 
медкомиссию. Экзамен по русскому 
языку белорусам сдавать не надо.

Адрес ММЦ (Сахарово): Тро-
ицкий административный округ, 
п. Вороновское, Варшавское шоссе, 
64-й километр, домовладение 1, 
стр. 47.

ОБЖИВАЕМСЯ В ЗЛАТОГЛАВОЙ
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Диана Левкович, 21 год:
- Из Минска в Москву переехали с родителями 

и братом лет двенадцать назад. Здесь я окончила школу и университет. Год 
назад купили свое жилье, до этого снимали. Папа работает финансистом, 
мама - главным бухгалтером, брат - девятиклассник. Российского граждан-
ства у нас пока нет, но недавно мы получили вид на жительство. Правда, 
с этим вопросом пришлось повозиться, Несмотря на упрощенную систему для 
белорусов. В первый раз документы приняли только у мамы и брата. Нашли 
ошибки в анкете. Причем опечатки уровня: нет запятой, неправильно указа-
на цифра. Нам с отцом уже пришлось ехать в Подмосковье, куда перенесли 
миграционный центр. Чтобы попасть на прием, нужно за месяц или больше 
получить талон. Разделение на страны нет, все идут по общей очереди. У папы 
приняли документы со второго раза, у меня только с третьего.

Благодаря Союзному государству белорусы могут трудоустраиваться наравне 
с россиянами. Правда, работодатели не всегда об этом знают. Например, даже 
с видом на жительство я не могла устроиться в некоторые компании. Отвечали: 
мы не знаем, как вас оформлять. Но с трудоустройством во Дворце творчества 
детей и молодежи, где я сейчас работаю учителем французского, проблем не 
возникло. Когда брата оформляли в школу и я получала водительские права, 
из документов попросили только временную регистрацию.

ПРОВЕРЕНО НА СЕБЕ

Семья Левковичей живет в Москве 
больше десяти лет, но до сих пор 

сталкивается с несовершенствами 
бюрократических процедур.
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■■ Советы■для■россиян,■решивших■
переехать■в■Беларусь■и■начать■свой■
бизнес.■Например -■открыть■агро-
усадьбу.

1. РЕГИСТРАЦИЯ 
И ТРудоуСТРойСТво

Свободно любоваться достоприме-
чательностями Синеокой россиянин 
может три месяца. Главное, билет дер-
жать под рукой. Но если собираетесь 
обосноваться всерьез и надолго - луч-
ше сделать временную регистрацию. 
Ее оформляют по месту пребывания 
в Беларуси - в районных органах МВД 
(в управлениях по гражданству и ми-
грации). Из документов понадобятся 
паспорт, договор о найме жилья и кви-
танция об уплате госпошлины (около 
700 российских рублей). Корешок вы-
дается на год, затем нужно продлевать.

Россияне трудоустроиться могут 
наравне с белорусами. Обычно для 
оформления наниматель попросит 
паспорт, воинский билет, диплом об 
образовании, медкнижку (для неко-
торых профессий) и копию временной 
регистрации.

- Никаких разрешений или патентов 
на работу россиянам получать не нуж-
но. Союзным государством предусмо-
трено полное право гражданина РФ 
на трудоустройство в Беларуси. Пакет 
документов для оформления предусмо-
трен статьей 26 Трудового кодекса Бе-
ларуси, - поясняет «СВ» Ольга■Штин,■
пресс-секретарь■Министерства■труда■
и■социальной■защиты■Беларуси.

2. МЕдИЦИНСкАЯ 
поМощь

Временная регистрация, трудовой до-
говор и паспорт позволят прикрепиться 
к ближайшей поликлинике. Взамен 
выдадут амбулаторную карту (у многих 
уже электронная). У многих крупных 
предприятий есть свои медицинские 
центры - хорошо оснащенные, с высо-
коквалифицированным персоналом.

Если временной регистрации и рабо-
ты еще нет, то можно получить бесплат-
ную медицинскую помощь при острых 
болях, угрожающих жизни заболева-
ниях (высокая температура, инфаркт 
миокарда, инсульт). За лечение в ста-
ционаре придется заплатить. Хотя если 
заранее позаботиться о полисе ДМС 
(его продаст любая страховая компа-
ния), то страховщик покроет расходы. 
Российский полис ОМС в республике 
не действует.

3. водИТЕЛьСкИЕ 
пРАвА

Российские права действительны 
на территории Беларуси. При въезде 

в страну водитель из РФ должен иметь 
страховку гражданской ответствен-
ности «Зеленая карта». Она стоит для 
легкового автомобиля на полгода око-
ло 3,5 тысячи российских рублей, на 
год - около пяти тысяч. На сайте Бело-
русского бюро по транспортному стра-
хованию■btib.org в режиме онлайн 
можно подсчитать сумму страховки. 
С «Зеленой картой» россиянин может 
спокойно ездить по белорусским до-
рогам. Если срок полиса закончится, 
а вы не хотите ехать за новым доку-
ментом в Россию, то и в республике 
можно оформить «Зеленую карту».

- В Беларуси страховки разрешено 
оформлять только шести компани-
ям - «Белгосстраху», «Белкоопстраху», 
«Белнефтестраху», «Белэксимгаран-
ту», «Промтрансинвесту» и «ТАСКу». 
Только они продают легальные по-
лисы, - консультируют специалисты 
Белорусского бюро по транспортному 
страхованию.

При получении белорусского граж-
данства или вида на жительство рос-
сийские права нужно заменить. Новое 
белорусское удостоверение получают 
в межрайонном отделе Государствен-
ной автоинспекции (ГАИ) после сдачи 
теоретического экзамена. Из доку-
ментов понадобятся паспорт, вид на 
жительство и медицинская справка.

4. поЛуЧЕНИЕ 
ГРАЖдАНСТвА

Белорусское гражданство россия-
не получают в упрощенном порядке. 
Сначала нужно оформить вид на жи-
тельство (ВНЖ). Для этого придется 
обратиться в районный отдел по ми-
грации и гражданству МВД. Необхо-
димые документы: заявление, авто-
биография, паспорт, справка о работе  
и доходах, справка об отсутствии су-
димости из территориальных органов 
МВД России, документ о постоянной 
прописке, медицинская справка о здо-
ровье, фото, оплата пошлины - 1400 
российских рублей. ВНЖ выдается 
в течение трех месяцев и сроком на 
два года. Затем он продлевается на 
пять лет. После чего можно подавать 
на гражданство (список документов 
примерно такой же).

Сразу получить гражданство можно, 
если у вас есть родственники в Бела-
руси - бабушки или дедушки, дяди, 
тети, супруга, дети - либо вы родились 
в республике до ноября 1991 года.

5. оТкРЫТИЕ 
АГРоуСАдьБЫ

Итак, вы получили вид на житель-
ство или гражданство, недалеко от 

города купили или арендовали жи-
вописный домик и решили из него 
сделать агроусадьбу. Можно оформить 
бизнес через форму индивидуально-
го предпринимателя (ИП) - либо как 
туристические услуги, либо как го-
стиничные. 

Чтобы начать работать, достаточно 
подать уведомление в исполком через 
службу «Одного окна». Можно через 
интернет (портал Единого государ-
ственного регистра - egr.gov.by). На 
следующий день можно приступать 
к работе. Если нужно Свидетельство 
о госрегистрации ИП, то в местный 
исполком следует подать документы: 
заявление, паспорт, фотографии, кви-
танция об оплате пошлины (350 рос-
сийских рублей). Документ выдадут 
на следующий день. 

Постановкой на учет в налоговую 
инспекцию, в фонд социальной за-
щиты исполком займется самостоя-
тельно.

Если вы переехали жить прямо  
в деревню, то агроусадьба оформляется  
и вовсе как подсобное хозяйство - так-
же в уведомительном порядке. Если 
не собираетесь оформлять ВНЖ и по-
лучать гражданство, то придется все 
же оформить юрлицо.

Подготовила  
Татьяна МЫСОВА.

РАзРЕшИТЕ пРопИСАТьСЯ!

Андрей Абрамов, 46 лет
- Из Москвы в Браслав 

переехал в 2007 году. В сто-
лице занимался торговлей, 
все складывалось успеш-
но, но напрягала «денежно-
аптечно-супермаркетовая за-
висимость». Замкнутый круг 
какой-то. Карьера и стремле-
ние успеть все и сразу подо-
рвали здоровье. Решился на 
кардинальные перемены.

однажды был в Минске, уви-
дел в газете фото разваленной 

бани на берегу озера. Понял: 
хочу туда! Переехал. Завел 
свое подсобное хозяйство  
и открыл агроусадьбу, даже 
зарегистрировал свой бренд - 
«деревенские натуральные 
продукты «Ёдишки». 

Юридических трудностей не 
было. В госструктурах все от-
лажено, очередей нет. Рабо-
тает принцип «одного окна». 
Купил дом в деревне, зареги-
стрировался, получил ВнЖ, 
который дал мне почти все 

права белорусов (кроме из-
бирательного), заменил во-
дительское удостоверение. 
Медицина бесплатная. В 2010 
году родилась дочка. В один-
надцати километрах - садик 
и школа. Хочешь - сам вози, 
хочешь - специальный автобус 
отвезет, привезет.

агроэкоусадьбу я не оформ-
лял через ИП. По белорусскому 
закону «о личных подсобных 
хозяйствах граждан» и Указу 
о развитии агроэкотуризма, 

если ты сам проживаешь  
в селе, то регистрация усадьбы 
не нужна, действуешь в уве-
домительном порядке. налог 
один - раз в год. около 700 
российских рублей.

Иногда приходится быть 
первопроходцем. Вот как по-
ставить рекламный плакат 
на республиканской дороге? 
оформить его на физическое 
лицо закон позволяет, но до 
меня в нашем районе такой 
практики не было. а чтобы 

установить у меня на хуторе 
платежный терминал для опла-
ты картой, целый год пришлось 
повозиться.

За сезон приезжают от-
дыхать человек триста. 
Половина - россияне.

За десять лет даже мысли не 
возникало о возвращении в го-
род. на селе жить прекрасно. 
У нас большое хозяйство - ко-
ровы, быки, овцы, козы и конь. 
В огороде выращиваю все не-
обходимые овощи и фрукты.

ГоРЬКо!
Заключать браки 

белорусы и россия-
не могут беспрепят-
ственно. Отметки 
о его регистрации 
ставятся в нацио-
нальных паспортах. 
Пожениться можно в 
любом загсе Союзно-
го государства. Прав-
да, кроме паспорта 
и заявления у рос-
сиянина в Беларуси 
(белоруса в России) 
попросят справку об 
отсутствии «скеле-
тов в шкафу» (нерас-
торгнутых браков). 
Если у жениха или 
невесты оформлен 
ВНЖ, то такую справ-
ку за один день сде-
лают в консульском 
отделе при своем по-
сольстве. Если нет, 
то за документом 
придется съездить 
на родину.

«УВИдЕл однаЖдЫ фото РаЗВалЕнной БанИ У оЗЕРа. Понял, ХочУ тУда!»
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Каждый год в Синеокую приезжают погостить несколько сотен тысяч россиян.  
Некоторые пускают корни. Кто-то открывает бизнес, кто-то мечтает жить  

на природе, а кто-то остается из-за красивых девушек.

лИчнЫй оПЫт
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ПОЧЕМУ НАША ПЕНСИЯ МЕНЬШЕ ЗАСЛУЖЕННОЙ?

- Я российский военный пенсионер с 2007 года. В 2009 году семья 
переехала в Беларусь. Пенсия стала исчисляться в соответствии с Соглашением 
о гарантиях прав граждан государств-участников СНГ в области пенсионного обеспе-
чения от 13 марта 1992-го. В те времена документ имел рациональное зерно: руши-
лась держава, и благодаря ему пенсионеры не были брошены. Спасибо Беларуси - взяла 
на себя мое содержание. Но я у нее нахлебник. Где государство, которому я служил? 
Сегодня Соглашение работает против нас: заслуженное пенсионное обеспечение сни-
зилось в разы. В республике оно начисляется по другим правилам и критериям, нежели 
в России. Парадокс в том, что, если бы я уехал, например, в Германию, то российскую 
пенсию бы мне туда просто переводили. А тут зачем перемудрили?

Пенсия супруги оформлена в Архангельске и пересылается в Беларусь. В России все 
пенсии субсидируются до прожиточного минимума исходя из возможностей регио-
нов. А уехавшим за границу - а разве Беларусь заграница? - надбавок не положено. 
К тому же пенсия насчитывается за три месяца и переводится раз в квартал. Вот 
и получается, что государство союзное, но как-то не совсем: законы против здра-
вого смысла. Что делать? 

ПРАВО ГОЛОСОВАТЬ ЕСТЬ, А ГДЕ УСЛОВИЯ?

- Выбрав место жительства, моя семья не отказалась от гражданства 
РФ. И Беларусь нас не считает чужаками, называя аккуратно «иностранными гражданами». 
Однако получается, что я со своей семьей не могу участвовать в выборах глав государств. Как 
гражданин России, проживающий в Беларуси, не имею права выбирать белорусского президента. 
А чтобы высказать свое «за» во время российских выборов, нужно ехать в Минск - больше нигде 
нет избирательных участков для россиян. Ехать семьей в столицу - дорого и долго. Можно ли 
решить эту проблему, например, организовав голосование по почте?

ВОПРОС 2

ОТВЕТ ЮРИСТА
- В ч. 6 ст. 14 Договора о соз-

дании Союзного государства 
говорится, что пока у нас нет 
юридически закрепленного по-
нятия «гражданин Союзного го-
сударства», вопросы избира-
тельного права регулируются 
национальными законодатель-
ными России и Беларуси и до-
говорами между странами. 
И Россия, и Беларусь сохра-
няют свой суверенитет, неза-
висимость, территориальную 
целостность, государствен-
ное устройство, Конституцию, 
государственный флаг, герб 
и другие атрибуты государ-
ственности. Органы СГ не впра-
ве вмешиваться в регулирова-
ние этой сферы деятельности.

Артем ТУРОВ, Председатель Комиссии Парламентско-
го Собрания по законодательству и Регламенту, депутат 
Госдумы РФ:

- Организацией российских выборов за границей занима-
ется Центральная избирательная комиссия совместно с Ми-
нистерством иностранных дел. Они определяют количество 
участков и их место расположения. В основном голосование 
проходит в зданиях консульств или посольств. Со своей сто-
роны, мы можем предложить рассмотреть возможность от-
крыть дополнительные участки на базе Россотрудничества, 
у которой есть широкая сеть культурных центров за рубежом, 
в том числе и в Беларуси. Недавно такой центр открылся 
в Гомеле. Новые участки в областных городах - дополни-
тельная возможность отдать свой голос. При этом нужно 
соблюсти законодательство организации и проведения вы-
боров. Это и формирование состава избирательной комиссии, 
и оборудование избирательных участков, и многое другое. 
На это нужно время.

При дальнейшей интеграции Беларуси и России заложена 
идея, что россияне и белорусы будут вместе формировать 
органы Союзного государства, например, парламент.

СЛОВО ДЕПУТАТУ

Борис ЧЕРНЫШОВ, член 
Комиссии Парламентского 
Собрания по социальной 
политике, науке, культуре 
и гуманитарным вопросам, 
депутат Госдумы РФ:

- Какой тут выход? Все 
делать через интернет. За 
этим будущее. Это позволит 
все ускорить, отменить про-
хождение документов через 
бюрократические препоны. 
Людям нужно помогать, 
а не «варить» их в очере-
дях. Нельзя в особенности 
на территории Союзно-
го государства создавать 
барьеры для граждан. 
Когда мы наконец-то пой-
мем, что мы - один народ? 
Интернет-технологии по-
зволят ускорить интегра-
ционные процессы, это на-
ша цель. Будем работать 
над этим на государствен-
ном уровне.

ЗА ПАСПОРТОМ - 
В МОСКВУ ИЛИ СМОЛЕНСК?

- Когда моей дочери пришлось менять российский обще-
гражданский паспорт, мы поехали в Посольство РФ в Минске. 
Отстояли очередь. В заветном окошке нам заявили, что по-
сольство не занимается такими вопросами. Получить новый 
паспорт можно в ближайшем областном центре - Смоленске, 
Брянске или Пскове. Поездка стоит немалых денег! В Смо-
ленске бумаги приняли и сказали, что через месяц документ 
будет готов и нужно приехать снова. А работа? Ребенок? 
Почему посольство не может взять на себя эту функцию?

ВОПРОС 1

ОТВЕТ ЮРИСТА
Замена общегражданского 

паспорта относится к вопро-
сам гражданства. Эта сфера 
регулируется национальным 
законодательством России 
и Беларуси. По российским 
законам, госуслуга по выдаче 
и замене внутреннего паспорта 
предоставляется только на тер-
ритории РФ в отделениях Феде-
ральной миграционной службы. 
Заграничный паспорт можно 
оформить в Посольстве РФ 
в Минске или в консульствах в 
Бресте и Гродно в соответствии 
со статьей 8 ФЗ «О порядке вы-
езда из РФ и въезда в РФ».

Граждане Беларуси, прожи-
вающие в России, могут подать 
документы на замену своего 
паспорта в консульский отдел 
либо отделение Посольства Ре-
спублики Беларусь в РФ (если 
гражданин стоит на консуль-
ском учете).

СЛОВО ДЕПУТАТУ

ВОПРОС 3 ОТВЕТ ЮРИСТА
- К сожалению, никакие законы 

в данной ситуации не нарушены. 
Если граждане считают, что необ-
ходимо совершенствовать между-
народное законодательство в об-
ласти пенсионного обеспечения, 
в частности, Соглашения стран СНГ 
от 13.03.1992 г. «О гарантиях прав 
граждан государств-участников 
Содружества Независимых Го-
сударств в области пенсионного 
обеспечения», то надо обратить-
ся в Министерство юстиции РФ, 
в компетенцию которого входят 
вопросы совершенствования нор-
мотворческой деятельности.

Елена АФАНАСЬЕВА, Пред-
седатель Комиссии Парламент-
ского Собрания по социальной 
политике, науке, культуре и гу-
манитарным вопросам, сенатор:

- Вопрос о размере пенсий не 
входит в компетенцию депутатов 
Союзного государства. Его нужно 
задавать органам исполнитель-
ной власти России и Беларуси, 
в частности, МВД и минюстам двух 
стран. Не думаю, что в ближайшее 
время его можно будет решить 
положительно. Хотя это обраще-
ние может послужить толчком 
к пересмотру прав граждан в этой 
области.

СЛОВО ДЕПУТАТУ

БЕ
ЛТ
А

«ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ ЗАКОНЫ ПРОТИВ 
ЗДРАВОГО СМЫСЛА?»

Российские пенсионеры, переехавшие в Синеокую, получают пенсию 
от Беларуси по Соглашению стран СНГ от 1992 года, 
но в реальности она получается меньше заслуженной.

Наталья ДОЛГУШИНА, Татьяна МЫСОВА

 � В редакцию «Союзного вече» приходят письма читате-
лей. Иногда в них - насущные вопросы, продиктованные 
самой жизнью. На бумаге интеграционный процесс двух 
стран выглядит многообещающе. Граждане России и Бе-
ларуси, казалось бы, должны чувствовать себя вполне 
комфортно и защищенно, где бы они ни жили на терри-
тории Союзного государства. А как на деле?

Читатель Александр Арсентьевич Заузолков родился 
в БССР. Отслужив 34 года в Вооруженных силах РФ, вернулся 
в родной Слуцк. И здесь у него возникли сложности, о кото-
рых он написал нам письмо. Мы получили ответы от юри-
стов Главного управления правового и документационного 
обеспечения Секретариата Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России и депутатов ПС.
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Ольга САРУХАНОВА, 
Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � От «Евразийского диалога» и Со-
юзного молодежного парламента - 
к мировому объединению моло-
дежных палат. Такую амбициоз-
ную цель на перспективу поставили 
участники форсайт-сессии «Моло-
дежный парламентаризм: повестка 
2035».

ЗАЧЕМ ПРИДУМЫВАТЬ 
С НОЛЯ?
Многие дискуссионные панели XIX 

Всемирного форума молодежи и сту-
дентов, который осенью прошел в Со-
чи, заглядывали далеко в будущее. Но 
не фантастическое, а вполне реальное 
и осуществимое. Сессия, посвященная 
молодежному парламентаризму, со-
брала представителей молодежных 
законодательных палат - из регионов 
России, из Беларуси, Казахстана, Ин-
дии и других стран.

Практически в каждой стране в по-
следние десять-двадцать лет начали 
формировать молодежные парламен-
ты. Причем в них приходят люди, ко-
торые фактически уже нашли свой 
путь - в законодательной ветви власти. 
А за ними стоят тысячи людей, кото-
рые их выбрали, а значит - доверяют 
представлять интересы.

Председатель Молодежного пар-
ламента при Госдуме РФ Мария Во-
ропаева задала тон дискуссии: 

- Недавно завершился форум моло-
дых парламентариев стран БРИКС. 

И для нас, участни-
ков, было удивитель-
но, что, несмотря 
на нашу обширную 
географию стран, 
даже континентов, 
во многом пробле-
мы молодежи везде 
схожи. Важно, чтобы 
мы не придумывали 
с ноля, а использова-
ли лучшие мировые 
практики.

СВЕРЯЕМ 
ЧАСЫ

- Молодежный пар-
ламент  - кадровый 
резерв, «золотой 
запас» будущих за-
конодателей. Моло-
дежный парламент 

при Госдуме - это уже 
не эксперимент, а си-
ла, которая реализует 

знаковые проекты в молодежной поли-
тике, помогает нам, депутатам, решать 
проблемы, в том числе и во внешнепо-
литической повестке России, - сказал 
депутат Госдумы, председатель Ко-
митета по международным делам, 
член Комиссии Парламентского 
Собрания по информационной по-
литике Леонид Слуцкий. - Кроме то-
го, молодежные палаты 
работают практически 
при всех региональных 
парламентах. Притяги-
вают талантливых людей 
с пытливым умом. Про-
фессионалов, с которы-
ми мы с удовольствием 
сверяем свою позицию, 
чтобы не отрываться от 
взглядов тех, кто придет 
после нас, будет руко-
водить страной и определять место 
России на мировой арене. Несмотря 
на патетику последних слов, по сути, 
это все очень верно.

ВФМС в Сочи предоставил уни-
кальную возможность встретиться 
молодым парламентариям из многих 
стран. И поставить перед собой амби-
циозную задачу - консолидировать 
молодежные парламенты по всему 
миру, чтобы создать в будущем некую 
всемирную организацию - объедине-
ние молодежных парламентов мира.

Для «взрослых» депутатов такой 
формат уже существует  - Межпар-
ламентский союз (IPU). Его сессия 
в октябре прошла в Таврическом двор-

це Петербурга. Впервые приехали 
больше 170 делегаций, сто спикеров 
парламентов. Весьма представитель-
ный форум.

- Если такого же мы добьемся в мо-
лодежной лиге - а я нисколько не со-
мневаюсь, что это возможно, - мы су-
меем объединить тех людей, которые 
станут политическими элитами сво-
их стран завтра. Зачем? Чтобы зара-
нее советоваться, как писал классик, 
«с младых ногтей», по поводу событий 
в мире. Будет ли мир по-прежнему 
многополярным, с главенствующей 
ролью ООН? Или он станет моно-
полярным, и некоторые государства 
будут противодействовать такому ми-
роустройству? При этом несогласные 
с гегемоном будут стираться с ли-
ца земли, как сейчас и происходит - 
вспомните Ирак, Ливию. К сожале-
нию, сейчас есть страны, которые на 
законодательном уровне позволяют 
себе грубо вмешиваться в конституци-
онный строй других государств. Пози-
ция России - решительно противодей-
ствовать построению однополярного 
мира, - объяснил Леонид Слуцкий.

ДОРОЖНАЯ КАРТА
В протоколе о намерениях создать 

объединение молодежных парламен-
тов мира, подписанном по итогам 
форсайт-сессии, говорится о необхо-

димости разработать дорожную 
карту - алгоритм достижения 
цели - объединению молодеж-
ных парламентов мира. Она 
должна обрисовывать четкие 
векторы: как достичь эффек-
тивного объединения, чтобы 
сверять позиции по ключевым 
вопросам международных от-
ношений? Как сообща решать 
застарелые, кровоточащие ре-
гиональные конфликты? Как 

подойти в ближайшие пять-десять лет 
к созданию устойчивой, стабильной и 
безопасной архитектуры мироустрой-
ства. Наконец, как победить главные 
вызовы и угрозы человечеству - меж-
дународный терроризм, наркотрафик.

- Парламентская дипломатия сейчас 
проходит там, где, к сожалению, слож-
но пройти дипломатии официальной. 
XXI век будет веком парламентской ди-
пломатии, - убежден Леонид Слуцкий.

В качестве образца депутат Госду-
мы, член Комитета по делам СНГ, 
евразийской интеграции и свя-
зям с соотечественниками Ирек 
Зиннуров предложил взять формат 
«Евразийского диалога» между мо-

лодежными парламентами четырех 
стран - России, Беларуси, Таджикиста-
на и Армении. Он был создан в 2015 
году по инициативе молодежного пар-
ламента при Госдуме и не собирается 
ограничиваться странами-членами 
ЕАЭС. Любые государства могут при-
соединяться к этому многосторонне-
му диалогу.

Наталья КУВШИНОВА, член Ко-
митета Госдумы по физической 
культуре, спорту, туризму и делам 
молодежи, бывший председатель 
молодежного парламента при Гос-
думе РФ:

- Фестиваль в 
Сочи явно пока-
зал - молодежь 
разных стран го-
ворит на одном 
языке. Так и 
должно быть. 
Это язык мира, 
язык безопасно-
сти, язык друж-
бы. У нас у всех 
есть общие вопросы экономического 
развития, образования, здравоохра-
нения, экологии.

Я сама была в молодежном парла-
менте, жила им изнутри, а сегодня 
в статусе депутата Госдумы я могу 
утверждать, что в России молодеж-
ный парламент - это политическая 
единица. Настоящий политический 
институт, который готов объединять 
молодежь - партийную, непартийную, 
студентов, предпринимателей, врачей, 
учителей, представителей обществен-
ных организаций. Молодым законода-
телям важно отражать интересы как 
можно большей аудитории - своего 
субъекта федерации, своего региона, 
страны. Помните, что за вами сотни, 
тысячи людей, которые вас избрали. 
Как сформировать адекватную по-
вестку? Из личных встреч - с врача-
ми, студентами, предпринимателя-
ми. Теми, кто вас выбрал. В России, 
в Беларуси, в мире есть запрос на 
качественную молодежь, на молодые 
грамотные конкурентоспособные ко-
манды с перспективными идеями. Не 
бойтесь ставить высокую планку, не 
бойтесь предлагать идеи, даже если 
они на первый взгляд покажутся слиш-
ком смелыми, дерзкими.

МНЕНИЕ
«Молодежь говорит 
на одном языке»

 � Со следующего года будет запущен еще один формат межпарла-
ментского сотрудничества - Молодежная палата при Парламентском 
Собрании Союза России и Беларуси.

- Это уникальный проект, аналогов в мире нет, - рассказал Егор Макаре-
вич, представитель Молодежной палаты при Минском городском совете 
депутатов. - Такое объединение позволит обсуждать и принимать решения 
на наднациональном уровне. Новая структура в рамках Союзного государства 
России и Беларуси сможет стать драйвером, который будет развивать моло-
дежную политику, отношения между нашими странами.

По мнению Егора Макаревича, молодые законодатели могут сотрудничать 
в сферах госуправления, в проектной деятельности - по самому разнообразно-
му профилю от гражданско-патриотического воспитания до образовательных, 
культурных и спортивных проектов.

В Молодежную палату Союзного государства войдут самые активные мо-
лодые депутаты парламентов, местных советов, представители молодежных 
организаций, движений и органов исполнительной власти, по двадцать человек 
от каждой страны - по принципу делегирования.
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«ЗОЛОТОЙ ЗАПАС» И КУЗНИЦА КАДРОВ

Егор Макаревич и Мария Воропаева - новое поколение 
законодателей Беларуси и России.
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■■ Белорусы■знают:■улица■
Академическая■в■Минске -■
эпицентр■науки■и■всего,■что■
с■ней■связано.■Буквально■
в■каждом■здании -■иссле-
довательские■ институ-
ты,■ лаборатории…■ Куда■
ни■пойди,■наткнешься■на■
ученого.■Или,■как■вариант,■
окажешься■в■банке...■ДНК.■
Единственном,■кстати,■на■
постсоветском■про-
странстве.

на вес 
золота
- националь-

ное «хранили-
ще генофон-
да» находится 
под вами, - рас-
сказывает Вален-
тина■Лемеш,■канди-
дат■биологических■наук,■
директор■Института■гене-
тики■и■цитологии■Нацио-
нальной■академии■наук■
Беларуси■(НАН), встретив 
меня на втором этаже зда-
ния. - Без него невозмож-
но ни одно генетическое 
исследование. тем более 
союзная программа «днК-
идентификация», которая 
требует много биологиче-
ского материала.

над ее воплощением 
ученые Союзного госу-
дарства  - а параллельно 
с минскими генетиками в 
проекте участвует Институт 
общей генетики имени Вави-
лова  - трудятся уже второй 
год. Полное название едва 
умещается в несколько строк: 
«Разработка инновационных 
геногеографических и геном-
ных технологий идентифика-
ции личности и индивидуаль-
ных особенностей человека на 
основе изучения генофондов 
регионов Союзного государ-
ства». За каждым словом  - 
кропотливый труд генетиков. 
начинается он со сбора биоло-
гического материала - отнюдь 
не для спецслужб, как любят 
говорить с экрана телевизо-
ра, а для масштабного анализа  
и выведения закономерностей 
функционирования и развития 
генома человека. Внушитель-
ные коллекции образцов днК 
и биологического материала 
белорусские ученые собрали, 
выполняя задания государ-
ственных программ: матери-
ал не уничтожали, а оставляли 
на хранение в банке. Каждый 
образец используется много 
раз - это эффективно и эконом-
но (до 130 долларов с каждой 
единицы!).

В специальном помещении 
в больших морозильных ка-
мерах с температурой минус 

80 размещены больше восьми 
тысяч днК человека, расте-
ний, животных и микроорга-
низмов. Здесь есть образцы 
пациентов со злокачествен-
ными и доброкачественными 
опухолями легких, мочевого 
пузыря, людей с бронхиальной 
астмой, сердечно-сосудистой 
патологией и остеопорозом...  

В процессе исследо-
ваний их срав-

нивают с об-
р а з ц а м и 

генетиче-
ского ко-

да здоровых людей, анализиру-
ют, делают выводы. Хранятся 
тут и 780 образцов днК ко-
ренных жителей Беларуси из 
18 населенных пунктов шести 
регионов страны. а еще - био-
материал спортсменов нацио-
нальных команд.

Это похоже на систематизи-
рованную библиотеку, которая 
дает ученым большие воз-
можности для исследований. 
Пополнять ее помогают вра-
чи крупных республиканских 
медцентров.

- Собрать достаточное коли-
чество образцов определен-
ной патологии в медицинской 
генетике тяжело, - подчерки-
вает Валентина Лемеш. - Про-
цесс жестко регламентирован, 
проводится с соблюдением 
принципов добровольности и 
информированного согласия,  
с обязательным анкетировани-
ем. Каждый образец - на вес 
золота.

наЙтИ  
И оБезвРеДИтЬ
на проект «днК-идентифи-

кации» выделено почти два 
миллиарда рублей. Рассчи-
тана программа до 2021 го-
да. Специалисты работают 
сразу на нескольких научных 

площадках - в Минске, Москве, 
новосибирске и томске. Ре-
зультаты - конкретные методи-
ки и технологии - будут приме-
няться в области медицинской 
генетики для профилактики, 
диагностики и прогноза раз-
вития широкого спектра болез-
ней и криминалистики.

- Если у человека предрас-
положенность к диабету, остео-
порозу, сердечно-сосудистым, 
онкологическим, аутоимунным 
заболеваниям, то можно будет 
предсказать их возникнове-
ние, остановить и предотвра-
тить развитие, - рассказывает 
директор Института генетики 
и цитологии нан. - наличие 
болезни поможет найти пре-
ступника, сузить круг поиска.

для криминалистов это се-
рьезное подспорье в сборе 
доказательной базы. такие 
исследования проводят толь-
ко лаборатории с междуна-
родным сертификатом. Бе-
лорусская  - единственная  
в СнГ, аккредитованная по 
этим стандартам.

точность и качество ис-
следований зависит от до-
рогостоящей аппаратуры. 
Вот новенький фрагментар-
ный анализатор - таких пока 
20 штук в мире. Компактный 
бокс с сенсорными кнопка-
ми существенно ускорит рас-
следование преступлений. 
Геногеографические иссле-
дования помогут с установ-
лением личностей, погибших  

в катастрофах и в военное вре-
мя. Результаты исследований 
будут бережно сложены в бан-
ковскую «генокопилку» и про-
служат десятки лет.

стРесс БоЙЦУ  
не товаРИЩ
некоторые методы начнут об-

катываться уже в новом году. 
Белорусы бу-
дут проходить 
генетическое 
тестирование 
на стрессоу-
стойчивость и 
психоэмоцио-
нальные особенности лично-
сти. тест нужен для специали-
стов экстренных служб - МЧС, 
авиации.

- За стрессоустойчивость 

отвечает комплекс генов,  - 
рассказала Ирма■Моссэ,■за-
ведующая■лабораторией■ге-
нетики■человека.  - Человек 
может быть здоров и по физи-
ческим показателям подходить 
для работы в этих сферах, но в 
стрессовой ситуации не выдер-
жит и сломается. Мы сможем 
на начальном этапе опреде-

лить, подходит 
ли человек для 
такой работы.

Подобные те-
сты смогут про-
ходить все жи-
тели Союзного 

государства, чтобы знать свой 
генетический паспорт, врож-
денные предрасположенности 
и особенности. Предупрежден - 
значит, вооружен.

Алена ПРОКИНА

■■ Корреспондент■ «СВ»■ заглянула■ на■■
«кухню»,■где■ученые■Союзного■государ-
ства■«готовят»■уникальные■разработки■■
и■ прорывные■ медицинские■ техноло-■
гии.

Био- и нанотехнологии, фармация и высо-
котехнологичная медицина - будущее, над 
которым постоянно трудятся белорусские  
и российские ученые. Они не любят хвалить-
ся достижениями, так что проникнуть к ним  
в святая святых - задача не из легких. Но если 
попал, то только успевай удивляться.

Что в гене теБе моем? днК-ИдЕнтИФИКаЦИЯ
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Биологический материал из «хранилища генов»  
для специалистов открывает широкие возможности  

для научных открытий.
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Сергей ЛОЗЮК

Этот прибор называется 
«фрагментарный анализатор». 

Он ускоряет процесс анализа 
ДНК-образцов в разы.

souzveche.ru
ПоДРоБнее о ДРУгИх 

ПРогРаммах союзного 
госУДаРства - на саЙте
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■■ В■Беларуси■свыше■65■
тысяч■ детей■ с■ врожден-
ной■ деформацией■ по-
звоночника.■В■огромной■
России -■в■разы■больше.■
Союзные■ученые■из■Рес-
публиканского■ научно-
практического■ центра■
травматологии■и■ортопе-
дии■(РБ)■и■Института■име-
ни■Турнера■Минздрава■РФ■
создают■передовые■техно-
логии,■которые■дают■им■ре-
альный■шанс■на■здоровую■
жизнь.

Примерно половине этих де-
тей с патологиями позвоночни-
ка могут помочь хирурги еще  
в раннем возрасте, но опериру-
ется только 2 процента пациен-
тов. Это дорого, крайне слож-
но, мало кто из врачей умеет.

В итоге у ребенка тяжелые 
последствия  - деформации 
позвоночника, необратимые 
неврологические патологии, 
инвалидность, - говорит ди-
ректор■РНПЦ■травматологии■
и■ортопедии■Александр■Бе-
лецкий. - Серьезная проблема. 
Мы с российскими коллегами 
взялись ее решить.

доктор Белецкий за годы ра-
боты сумел собрать высоко-
профессиональную команду 
травматологов-ортопедов, ко-
торые совершают чудеса. они 
поняли, что будущее спиналь-
ной хирургии за передовым 
методом, над которым успеш-
но работает светило■ дет-
ской■хирургии■и■ортопедии■
из■Санкт-Петербурга■Сергей■
Виссарионов. За десять лет 
белорусские врачи уже прове-
ли несколько успешных опера-
ций с использованием спиналь-
ных корректирующих систем. 
Подход, который кардинально 
отличался от зарубежных, при-
нес прекрасные результаты: 
детки с деформацией позво-
ночника, вынужденные жить 
под гнетом тяжелого диагноза, 
получили шанс на стопроцент-
ное выздоровление.

Программа Союзного госу-
дарства «Спинальные систе-
мы» открыла перед медиками 
новые возможности. на пять 
лет проекта (до 2021 года) из 
бюджета СГ выделено 95,7 
миллиона рублей.

  - Мы не просто создаем 
3D-модель позвоночника 

ребенка и оцениваем точный 
объем хирургического вмеша-
тельства, но и разрабатываем 
металлоконструкцию с учетом 
анатомических особенностей 
маленького пациента, - рас-
сказывает координатор■про-
граммы,■врач-нейрохирург■
Павел■Бобрик. - При этом ис-
править деформации можно 
будет за одну операцию.

Прототипирование подразу-
мевает создание конструкций, 
виртуальную версию кото-
рых моделируют математи-
ки и физики. Их печатают на 
3D-принтере и имплантируют 
ребенку. В результате кон-
струкции фиксируют пора-
женные участки позвоночника  
в нужном положении и «ремон-
тируют» его.

Медикам предстоит создать 
технологии, которые позволят 
диагностировать деформации 
позвоночника и создать спи-
нальные системы в несколь-
ко раз дешевле зарубежных 
аналогов. Экономический эф-
фект для союзной медицины 
очевиден: сроки лечения де-
тей в стационаре уменьшатся 
в два раза, как и расходы на 

лечение - на 15 - 20 процентов. 
И главное, снизится уровень 
инвалидности детей с патоло-
гией позвоночника в два раза. 
а дальше в перспективе - вы-
ход на зарубежные рынки.

■■ Поднимаемся■на■следующий■
этаж■в■центр■клеточных■техноло-
гий■при■лаборатории■молекуляр-
ной■биологии■клетки■Института■
биофизики■и■клеточной■инжене-
рии■НАН.■Там■изучают■стволовые■
клетки.■Биотехнология■будущего■
обещает■стать■панацеей■от■многих■
тяжелых■заболеваний.

ИЗ ТЫСЯЧ - МИЛЛИОНЫ
Центр, где выращивают стволовые 

клетки, напоминает космический от-
сек. Игорь■Волотовский,■создатель■
программы,■научный■руководитель■
центра,■академик■НАН■Беларуси, 
показывает прозрачный пластиковый 
флакон.

- Это культуральные «матрасы»,  
в которые мы размещаем исходный 
материал для размножения клеток - 
жировую ткань. он доставляется в спе-
циальном термобоксе, - рассказывает 
ученый. - Прежде чем попасть в руки 
лаборантов, чемоданчик пройдет через 
специальный шлюз с антибактериаль-
ной вентиляцией.

на выращивание партии клеток  
в среднем уходит 20 дней. Из 10 - 20 
тысяч исходных получается 5 - 10 мил-
лионов. Этого хватает на лечение одно-
го пациента.

Программа Союзного государства 
«Стволовые клетки» - одна из первых 
в сфере здравоохранения - стартова-
ла в 2011 году. С российской стороны 
в ней участвует Федеральный центр 
сердца, крови и эндокринологии име-
ни алмазова (Санкт-Петербург). Уче-
ные, работавшие над ней уже три го-
да, нацелены на прорыв в медицине. 
на основе инновационных технологий 
создать принципиально новые спосо-
бы лечения заболеваний, отработать 
методики и создать резерв стволовых 
клеток. для пациентов с тяжелыми за-
болеваниями печени, сердца, сосудов, 

диабетом  - свет в конце тоннеля.
Первое в стране медицинское учреж-

дение, специализирующееся на ис-
пользовании стволовых клеток, Респу-
бликанский научно-медицинский центр 
«Клеточные технологии» начал прини-
мать пациентов в 2015 году. Сегодня 
это десятки выздоровевших людей.

- на первом этапе программы уда-
лось разработать базовую технологию 
лечения одного тяжелого заболева-
ния - хронических трофических язв, - 
говорит Игорь Волотовский. - Вместе 
с коллегами из больницы скорой меди-
цинской помощи и кафедры хирургии 
Белорусского государственного мед-
университета довели процесс до авто-
матизма. В клинике у пациента делают 
«забор» жировых тканей. В Институте 
биофизики и клеточной инженерии из 
нее выделяют стволовые клетки и раз-
множают в специальной среде. Плюс 
метода в том, что человека лечат его 
же клетками. Исключается риск воз-
никновения иммунологических реак-
ций, вирусных заболеваний. Сначала 
рану санируют, а затем на нее накла-
дывается гелевая повязка, подкожно 
вводятся клетки. образуются новые 
кровеносные сосуды, капилляры. Че-
рез месяц-полтора рана затягивается. 
После лечения не требуются медика-
менты, дополнительные процедуры.

Если трансплантация проводится  
в несколько этапов, то повторный за-
бор материала не нужен. Часть клеток 
отправляется на заморозку - криохра-
нение - в специальный банк. Случит-
ся рецидив - их разморозят, вырастят 
нужную «дозу» и снова используют.

«КРИСПЕР» 
ОТРЕМОНТИРУЕТ ДЕФЕКТ
- Мы освоили методику получения 

фибробластов - клеточного материа-
ла, создающего кожный покров. Бу-
дем лечить вместе с врачами кожные 

заболевания травматического харак-
тера, - делится Игорь Волотовский. 
- К 2020 году планируем освоить «из-
готовление» искусственной кожи. 
наша технология прошла доклини-
ческую проверку. Вместе с врачами-
ортопедами планируем разработать 
методику лечения стволовыми клет-
ками травм конечностей.

Российские коллеги из Института 
цитологии Ран в Санкт-Петербурге 
уже разработали искусственную ко-
жу - биомедицинский клеточный про-
дукт для лечения тяжелых ожогов. те-
перь даже при обширных поражениях 
кожи можно спасти жизнь пациента. 
Будет эта технология применяться  
и у нас. Биокомпозит поможет пациентам  
с пародонтозом, пролежнями, неза-
живающими ранами.

И это далеко не все возможности 
стволовых клеток. У пациентов, пере-
живших инфаркт миокарда, тоже поя-
вился шанс на полное восстановление 
сердечной мышцы. Будет как новень-
кая. доклинический этап разработок 
пройден, дело за клиническими иссле-
дованиями и внедрением во врачебную 
практику. Этим ученые займутся на 

втором этапе программы с 2018-го по 
2021 годы. Планы грандиозные.

Стволовые клетки также можно при-
менять в офтальмологии для лечения 
заболеваний и повреждений роговицы. 
а в будущем - даже сможем лечить 
нейродегенеративные заболевания - 
синдром альцгеймера и рассеянный 
склероз.

Параллельно ученые возьмутся за 
редактирование и реконструкцию гено-
ма. Устранять генетические поломки, 
сбои, избавлять потомков от наслед-
ственных заболеваний - через пять-
десять лет это станет реальностью.

- Мы уже приступили к освоению тех-
нологии по редактированию геномов, 
которая называется «Криспер», - де-
лится Игорь Волотовский. - В некото-
рых странах ее уже применяют. Мето-
дика позволяет удалять или встраивать 
в геном новый ген или «ремонтиро-
вать» дефектный. Будем предприни-
мать меры, чтобы ребенок не насле-
довал заболевания родителей.

Вот так, кажется, просто - вырезать, 
починить и вставить обратно. Сделать 
рекомбинацию - красиво звучит, а ско-
ро не менее красиво будет выглядеть.

СПИнаЛЬнЫЕ СИСтЕМЫРаСПЕЧаТайТЕ МНЕ… ПОЗвОНОЧНИК!
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КОжЗаМЕНИТЕЛь - ТЕЛОхРаНИТЕЛь СтВоЛоВЫЕ КЛЕтКИ

Благодаря новейшим технологиям у хирургов расширились возможности 
для лечения тяжелых заболеваний, в том числе онкологии.

ТА
СС

Чем раньше  
начинаешь 

корректировать 
патологии позвоночника 
у детей, тем выше шансы 

на успех.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

■■ Его■знаменитые■«Крылатые■каче-
ли»■разучивали■на■уроках■музыки,■■
а■под■«Прекрасное■далеко»■так■хоро-
шо■мечталось■о■светлом■будущем…■■
В■свои■83■года■известный■компози-
тор■Евгений■Крылатов■продолжает■
писать■новые■хиты,■запоем■читает■
и■обещает■с■понедельника■начать■
делать■зарядку.

ХИТЫ ДЛЯ МОНАХА
- Евгений Павлович, кому сейчас 

песни сочиняете?
- Например, для иеромонаха■Фо-

тия,■который победил в четвертом 
сезоне шоу «Голос». Вместе с другом 
и постоянным■соавтором■Юрием■
Энтиным написали для него ремикс 
песни-молитвы «Будь со мною». Фо-
тий выступил с Хоровой академией 
имени Попова - чудный номер вышел. 
Еще написал «Оглянись вокруг» - такой 
благовест для большого хора с симфо-
ническим оркестром.

- Видите элемент судьбы в том, 
что ваша фамилия  - Крылатов  
и известность принесли «Крылатые 
качели»?

- Сначала песня называлась просто 
«Качели». Но бывает так, что музы-
ка ломает размер стиха: ее меньше, 
чем строчек. Вот «Прекрасное дале-
ко» написано один в один,  
а в припеве «Качелей» оказа-
лось многовато слов. Тогда 
Юрий Энтин стал их пере-
рабатывать и вспомнил обо 
мне - Крылатове.

К слову, знаю историю 
своей фамилии. Я ро-
дился в городе Лысьве. 
Мой прадед Егор жил при 
церкви и пел на клиро-
се. По местному произ-
ношению - «крылос». Вот 
от этого неправильного 
слова и пошла моя фами-
лия.

- А на качелях когда ка-
чались последний раз?

- Никогда!
- Вот это новость!
- Правда! В дет-

стве во дворе 
их не было. 
Может, пото-
му что мест-
ность холми-
стая. Сейчас 
люблю на да-
че прилечь на 

гамак-лежанку. Но это скорее диван,  
а на «крылатых качелях» можно в кос-
мос улететь!

- В фильме «Приключения Элек-
троника» учительница и ребята 
фактически и улетают туда, услы-
шав ангельский голос Электроника. 
Знаю, что режиссер фильма песней 
«Крылатые качели» был недоволен. 
Но почему?

- Константин■Бромберг - человек 
высокой музыкальной культуры и во-
обще замечательный. Работать с ним -  
одно удовольствие. Когда он услышал 
«Качели», растерялся. От неожидан-
ности! Думал, будет другая песня. Ти-
па «Поpа-поpа-поpадуемся» из «Трех 
мушкетеров». Веселенькая такая. А про 
мою решил, что занудливая и несовре-
менная. Но переделывать уже не бы-
ло времени. Бромберг махнул рукой:  
«А, ладно! Главное, чтоб в кабаках пе-
ли!» Прошли годы, и песня стала без-
умно популярна. Ее и в кабаках, и на 
иврите, и на китайском, и на японском 
в караоке поют.

ДИТЯ вОйНЫ
- В Беларусь часто судьба вас за-

носила?
- Регулярно. В прошлом году в Мин-

ске устроили мой концерт с симфо-
ническим оркестром. Дирижер■Ев-
гений■Бушков собрал программу из 
моих произведений для детей. 
Зрителям понравилась. А сам я 
приезжал лет пять-шесть назад, 
ездил с концертной группой  
в Минск и Гомель.

Часто бывал в Беларуси в 70-х. 

Написал музыку к фильму «Лето 1943 
года». Его сняла режиссер■из■Душанбе■
Маргарита■Касымова. Через много 
лет она переехала жить в Минск, и мы 
с нею сделали еще две картины: «Зорка 
Венера» и «Маленький боец» (фильм 
получил спецприз и диплом Белорус-
ского союза молодежи на фестивале 
«Лiстапад» в 1998 году. - Ред.). Для 
этих картин я написал песни на слова 
минской поэтессы (она же была и опе-
ратором)■Анастасии■Сухановой. Одна 
из них - молитва «Господи, помилуй», 
которую на моих концертах пел Нико-
лай■Басков с хором. Другая - «Спаси 
и сохрани». Ее исполняли Валентина■
Толкунова,■Екатерина■Гусева,■Юлия■
Михальчик.■Также сделали в Минске 
фильмы «Теща» и вместе с Леонидом 
Нечаевым - «Не покидай». В нем сни-
мались Лидия■Федосеева-Шукшина,■
Вячеслав■Невинный. Жаль, его не 
показывали по телевизору.

- Какое впечатление на вас произ-
вел Минск?

- Замечательное. Такая радость ду-
ши там возникает. И люди чудесные.

- Распад СССР на вас сильно повли-
ял - огорчил, разозлил?

- Воспринял его болезненно, как 
многие. Но, главное, Россия выстояла 
и сохранила себя. Мне тут прислали 
гениальное стихотворение Пушкина 
«Клеветникам России». Ощущение, 

будто Александр Сергеевич писал 
его сегодня. В нем такие строч-

ки: «Кто устоит в неравном 
споре: кичливый лях иль вер-
ный росс? Славянские ль ру-
чьи сольются в русском море? 
Оно ль иссякнет? Вот вопрос».  

У людей моего поко-
ления чувство 

л ю б в и 
к Роди-
не обо-
стренное, 
живое. Я - дитя 
войны. Родился в 1934 
году, к Дню Победы 
мне было всего 11 лет. 
Дети в годы войны бы-
стрее взрослеют.

Тяжелейшим ударом 
стала смерть мамы. Ее 

не стало в неполные  
58 лет. А все потому, что не 

щадила себя. Мы жили в Перми, в де-
ревянном доме. В морозы нужно было 
истопить две печки, воду в коромыс-
лах принести. Помню беленую стену, 
а на ней карту, где кто-то из взрослых 
флажками отмечал, как Гитлер под-
бирался к Москве и отступал назад.

«НЕ ГЕНИй, А ЕвГЕНИй»
- Знаю, три года назад вы потеря-

ли жену. Мне повезло: я ее еще заста-
ла, когда приходила к вам в гости.

- Моя Севиль была такая шустрая, 
энергичная, за рулем. Ушла неожи-
данно… Онкология, как у Задорнова■
и■ Хворостовского. Мы познако-
мились, когда я поступил в консер-
ваторию. Учился на одном курсе  
с Альфредом■Шнитке■и■Алемдаром■
Карамановым. Севиль была сестрой 
Алемдара. Училась на юрфаке. Я по-
святил ей музыку из фильма «О любви» 
Михаила■Богина. Для этой картины 
написал одну из лучших инструмен-
тальных пьес - «Воспоминание о люб-
ви». Сейчас мы живем вдвоем с дочкой 
Машей. И кошка Миля с нами.

- Молодежь сегодня чуть ли не 
поголовно страдает от депрес-
сии, борется с нею с помощью йоги  
и психологов. Вы же, люди военно-
го поколения, такие оптимисты! 
Научите, а?

- В жизни все предрешено. О доме, 
где я сейчас живу, знал еще с самого 
переезда в Москву. Здесь был первый 
Союз композиторов, бюро пропаган-
ды и маленький ресторанчик. Жили 
Хачатурян,■Хренников,■Френкель. 
Когда мне было 27 лет, мы с женой  
и ребенком снимали углы. И тут Союз 
композиторов дал квартиру в Алешки-

но в Тушино. Через семь лет перееха-
ли на 4-ю Тверскую-Ямскую. В той 
квартире я прожил 39 лет, но потом 
дом забрал НИИ имени Бурденко.  
И мы нашли квартиру рядышком, 
где живу до сих пор. Забавно: отсюда 
начинал, и жизнь привела сюда же. 

Не знаю, сколько мне отпущено. За-
рядку я не делаю - хотя с понедельника 

начну! (смеется). Много лет не пью 
алкоголь. Никогда не курил. Не рас-
страиваюсь по пустякам. После смерти 
жены, такой внезапной и трудной, це-
ню каждый день. Радуюсь жизни. Если 
бы внучка родила ребеночка, был бы 
счастлив, но что-то она не спешит. В 
интернете на своем сайте открываю 
гостевую книгу. Пишут: «Я вырос на 
вашей музыке. Вы - гений!» Я отве-
чаю: «Спасибо огромное, но я не гений,  
я - Евгений».

доСЬЕ «СВ»
Евгений Крылатов родился 23 февраля 1934 года в городе 

Лысьве, тогда Свердловской, а ныне Пермской области. 
Окончил Пермское музыкальное училище. В Московской 
консерватории учился сразу на двух факультетах: по классу 
сочинения у профессора Чулаки и по классу фортепиано 
Натансона. Дипломная работа Крылатова - балет «Цветик-
семицветик» - был поставлен в Большом театре и шел на 
сцене пять лет. Написал музыку ко многим спектаклям,  
а также к 140 фильмам и мультфильмам («Умка», «При-
ключения Электроника», «Гостья из будущего», «Про-
стоквашино» и другим). Сотрудничал с поэтами - Бел-
лой Ахмадулиной, Робертом Рождественским, Леонидом 
Дербеневым, Ильей Резником. Лауреат Госпремии СССР, 
премии Президента РФ, Ордена Почета. Народный артист. 
Член Союза композиторов, Союза кинематографистов  
и Союза театральных деятелей. 

Ан
ат

ол
ий

 Ж
Д

АН
О

В

КрЫЛАТОвА КАчЕЛИЕвгений Крылатов сочиняет песни, 
похожие на него самого, - добрые, 

светлые, душевные.

Советские дети 
мечтали быть похожими 
на любимых героев - 

Электроника и 
Алису Селезневу. 

Тоже быть 
лучшими 
в школе 
и иметь 
миелофон, 

чтобы 
мысли 
читал.Ка
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Юлия КОНОВАЛОВА

■■ Топ-10■ключевых■масштабных■
событий■и■достижений■в■Союзном■
государстве,■которые■смело■можно■
называть■важнейшими■событиями■
и■самыми■яркими■вехами■уходяще-
го■года.

Международный 
фестиваль Молодежи  
и студентов в сочи

Самое масштабное глобальное со-
бытие года в России. В октябре Сочи 
посетили 30 тысяч молодых профес-
сионалов из 185 стран мира - молодые 
эксперты, политики, ученые, менед-
жеры. Региональная программа фо-
рума прошла в 15 городах страны от 
Калининграда до Владивостока. Пре-
зидент■России■Владимир■Путин дал 
напутствие и участвовал в несколь-
ких сессиях. Вдохновляющий мастер-
класс провел всемирно■известный■
мотивационный■оратор■Ник■Вуй-
чич. Ребята обсуждали глобальные 
проблемы, рассуждали о будущем, со-
стязались в силе и таланте, заводили 
новых друзей.

(Подробнее об одной из сессий  
с участием депутата Парламентского 
Собрания - на стр. 11).

IV форуМ регионов 
россии и Беларуси

Форум регионов - относительно но-
вая площадка для диалога в Союзном 
государстве. Но вес мероприятие уже 
имеет колоссальный. В работе фору-
ма принимают участие первые лица - 
президенты двух стран. В этом году 
форум впервые принимала Москва. 
Главной темой для обсуждения стало 
укрепление партнерства в сфере вы-
соких технологий и инноваций. Нача-
лись переговоры об отмене роуминга 
на территории Союзного государства. 
Обоюдное желание и возможности 
есть. Осталось проработать нюансы 
с операторами двух стран.

единая виза на двоих

О возможности появления единой 
визы Союзного государства диплома-
ты заговорили еще в 2014 году, неофи-
циально называя проект - «шенген» 
на двоих. Наконец, согласование на 
финише - готово соглашение о вза-
имном признании виз. Что нам даст 
«союзный шенген»? Удобство для ту-
ристов. Если у гостя есть белорусская 
виза, то виза в Россию ему не потребу-
ется. И наоборот. Это 
поможет ускорить 
прохождение по-
гранконтроля, 
у п р о с т и т ь 

деловые и туристические поездки. 
В преддверии важнейших событий - 
чемпионата мира по футболу в 2018 
году в России и II летних Европейских 
игр в 2019 году в Беларуси - очень сво-
евременный и логичный шаг.

учения «запад-2017»

Совместная тренировка войск Рос-
сии и Беларуси проходила с 14 по 
20 сентября. «Фронт» с севера на юг 
растянулся более чем на шестьсот 
километров. Задействовали почти  
13 тысяч военнослужащих и семьсот 
единиц техники, включая корабли 
Балтийского флота и авиацию. В Бе-
ларусь на учения приехали три ты-
сячи российских солдат. Условного 
врага взяли в кольцо и полностью раз-
били на земле, в воздухе и на воде.  
В Беларуси «битвы» разворачивались 
на шести полигонах и двух участках 
местности, в России - на трех плац-
дармах. Военные отрабатывали сла-
женность действий, контакты штабов  
в боевой обстановке. Показали высокий 
уровень подготовки союзная авиация  
и средства ПВО. Успешно отработа-
ли разведчики, связисты и тыловики. 
Наблюдатели и журналисты конста-
тировали: учения «Запад-2017» были 
беспрецедентно прозрачны.

дни Минска  
в Москве

Раз в два года наши сто-
лицы приезжают друг к другу 
в гости. В 2017-м настал черед 
Минска. Дни белорусской сто-
лицы в Златоглавой прошли 
с большим успехом. Обшир-
ная культурная, торговая  
и деловая программа, в том 
числе «круглые столы», по-
священные развитию бизнес-

связей и обмену опытом 

в разных сферах - градостроитель-
стве, экологии, социальной защите 
населения, медицине. В общем объ-
еме экспорта товаров из Беларуси 
в Россию Москва стоит на первом 
месте. Мэры двух столиц задекла-
рировали важность сотрудничества  
и решили, что надо чаще встречаться. 
Следующие Дни Минска пройдут в 
2020 году. А в 2019-м Москва порадует 
минчан ответным визитом.

год экологии в россии

В России завершается Год экологии. 
В 2017-м прошло больше полутора ты-
сячи мероприятий, напрямую связан-
ных с темой года. Экологи отчитыва-
ются о проделанной работе в новостях 
и социальных сетях - за десятками 
тысяч публикаций с хэштегами #Год-
Экологии,■#ЗеленаяМосква,■#Эко-
логия стоят реальные дела. Симво-
лично, что именно в 2017-м в Москве 
наконец открыли парк «Зарядье». Но-
вая гордость столицы с инновацион-
ной «начинкой» и «парящим мостом» 
сразу стала центром притяжения. Во 
время Дней Минска оценил «Зарядье» 
и мэр■Минска■Андрей■Шорец. Отме-
тил, что проект - «высший пилотаж», 
а «отдельные элементы стоит взять на 
вооружение».

год науки в Беларуси

В Синеокой 2017 год по указу 
президента был объявлен Годом 
науки. Символично: в этом году 
исполнилось 95 лет первому научно-
исследовательскому учреждению  
в стране, на основе которого позже 
была создана Национальная акаде-
мия наук РБ. В Год науки стартовало 
несколько российско-белорусских 
проектов. Один из приоритетов - по-
корение космоса, усиление совмест-
ной группировки спутников дис-
танционного зондирования Земли. 

Первый совместный спутник 

БелКА-1 функционирует на орбите 
без нареканий. Второй - на подхо-
де, более точный и технологичный, 
с улучшенной полосой захвата, раз-
решением съемки. Предполагается 
использование другой электроники 
и передовых материалов.

В планах Беларуси и России до 
2020 года - создать единое научно-
технологическое пространство. Старт 
долгосрочной программе уже дан. 
Она продлится до 2040 года. Чтобы 
стимулировать создание прорывных 
технологий, решили учредить пре-
мию Союзного государства в области 
науки и техники.
(Подробнее о научных достижениях 

ученых наших стран - на стр. 12.)

ЮБилеи двух столиц

Так совпало, что в 2017 году Минск 
и Москва отпраздновали свои юби-
леи - 950 и 870 лет соответственно. 
Отмечали с размахом - в Златоглавой 
гуляли всю неделю, перекрывали цен-
тральные улицы и бульвары, проводи-
ли выставки, концерты, перформан-
сы, квесты. Мероприятия привлекли 
больше двух миллионов человек.  
В Минске к празднику тоже подгото-
вились все музеи и галереи, парки, 
спортивные площадки. Украшением 
его стали фестиваль воздушных ша-
ров, многотысячный полумарафон  
и красочный турнир викингов.

поставка второго 
реактора на Белаэс  
в островце

Первая Белорусская АЭС в Островце - 
крупнейший российско-белорусский 
проект. Настоящая союзная стройка. 
Все оборудование делают на заводе 
«Атоммаш» в российском Волгодон-
ске - реакторы, корпуса и парогенера-
торы. Потом доставляют все в Остро-
вец. Стройка идет по плану, недавно 
успешно доставили второй реактор. 
Первый энергоблок станции намечено 
сдать в 2018 году, второй - к 2020 году. 
«Лучшая в мире станция строится», - 
сказал Александр■Лукашенко. Экс-
перты МАГАТЭ регулярно приезжают  
с проверками - к проекту вопросов нет.

финишная пряМая 
перед крупнейшиМи 
стартаМи

С 14 июня по 15 июля 2018 года Рос-
сия впервые в своей истории примет 
чемпионат мира по футболу. Мунди-
аль пройдет в 11 городах. Ключевые 
матчи - в Москве и Санкт-Петербурге. 
Все 12 стадионов уже почти в боевой 
готовности.

Беларусь тоже готовится - к детскому 
«Евровидению» в 2018 году, к II Евро-
пейским играм в 2019 году, а в 2021-м  
республика совместно с Латвией 
примет чемпионат мира по хоккею. 
Спортивные объекты уже построены 
и полностью готовы к эксплуатации. 
Дело за инфраструктурой. Министер-
ство транспорта и коммуникации Бе-
ларуси начинает масштабную рекон-
струкцию автодорог (Минск - Гродно, 
Минск - Микашевичи, Гомель - Ко-
брин), будет строить вторую взлетно-
посадочную полосу в Национальном 
аэропорту.

чеМ запоМнится 2017-й?
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одной строкой
●● В●Москве●открылась●

станция●метро●«Минская».
●● Москва●закупила●двухэтажные●

аэроэкспрессы●производства●РБ.
●● В●Санкт-Петербурге●запустили●линию●

белорусских●трамваев●«Чижик».

Традиция «дружить столицами» зародилась в 2012 году. Решили проводить 
такие форумы почаще. В 2019-м Москва приедет в гости к Минску. 
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2. КАКОЙ ОБЩИЙ ПРАЗДНИК МЫ 
КАЖДЫЙ ГОД ОТМЕЧАЕМ В АПРЕЛЕ?

А. День матери.
Б. День единения народов России и Беларуси.
В. День Конституции Союзного государства.

НАСКОЛЬКО ВЫ СОЮЗНЫЙ ГРАЖДАНИН?

1. В. 18 лет назад 8 декабря 1999 года в Москве 
был подписан Договор о создании Союзного государ-
ства. До этого еще два года, с 1997-го, существовал 
Союз России и Беларуси - первая интеграционная 
форма отношений.

2. Б. 2 апреля 1997 года в Москве президенты Бе-
ларуси и России Александр Лукашенко и Борис 
Ельцин подписали Договор о Союзе России и Бела-
руси. С тех пор 2 апреля в наших странах отмечается 
как День единения народов России и Беларуси.

3. Б. Следующий год объявлен Годом добровольца 
и волонтера. Об этом Владимир Путин торжественно 
сообщил на церемонии награждения «Доброволец 
России» 6 декабря 2017 года.

4. Б. В нее вошли белорусские заказники «Крас-
ный Бор» и «Освейский» в Витебской области 
и парк «Себежский» в Псковской области. В даль-
нейшем территорию планируется включить во 

Всемирную сеть биосферных резерватов ЮНЕСКО.
5. Г. Право провести главный песенный конкурс 

для детей и подростков, который охватывает уже 
не только европейские страны, но и другие конти-
ненты, в прошлом году получил Минск. Ждем 
осенью!

6. Г. Фестиваль проходит каждый год в августе 
в Ростове-на-Дону. Десятки молодых артистов из 
наших стран участвуют в конкурсной программе, 
дают концерты в разных городах Ростовской области.

ПРАВИЛЬНЫЕ ОТВЕТЫ
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6. В КАКОМ ГОРОДЕ 
ВОТ УЖЕ БОЛЬШЕ 

ДЕСЯТИ ЛЕТ ПРОХОДИТ 
КРУПНЫЙ ЕЖЕГОДНЫЙ 
МОЛОДЕЖНЫЙ 
ТВОРЧЕСКИЙ ФЕСТИВАЛЬ 
«МОЛОДЕЖЬ  ЗА СОЮЗНОЕ 
ГОСУДАРСТВО!», КОТОРЫЙ 
УЖЕ ЗАЖЕГ НЕСКОЛЬКО 
ЯРКИХ ЗВЕЗД 
И ЗВЕЗДОЧЕК 
НА РОССИЙСКО
БЕЛОРУССКОЙ ЭСТРАДЕ?

А. Витебск.
Б. Ростов Великий.
В. Москва.
Г. Ростов-на-Дону.
Д. Минск.

3. 2017 ГОД В РОССИИ БЫЛ 
ОБЪЯВЛЕН ГОДОМ ЭКОЛОГИИ. 

А ЧЕМУ БУДЕТ ПОСВЯЩЕН 2018Й?
А. Медицине и здравоохранению.
Б. Волонтерам и добровольцам.
В. Печатной книге.
Г. Исследованию Вселенной.

5. В РОССИИ В 2018 ГОДУ 
ГЛОБАЛЬНЫМ СОБЫТИЕМ 

ГОДА СТАНЕТ ЧЕМПИОНАТ МИРА 
ПО ФУТБОЛУ, КОТОРЫЙ ПРОЙДЕТ 
В 11 ГОРОДАХ. НО И БЕЛАРУСЬ 
ПРОВЕДЕТ ОЧЕНЬ КРУПНОЕ 
И ПРЕСТИЖНОЕ МЕРОПРИЯТИЕ 
МИРОВОГО МАСШТАБА. КАКОЕ?

А. Чемпионат мира по хоккею.
Б. Европейские игры.
В. Всемирную шахматную 

Олимпиаду.
Г. Детское «Евровидение».

1. СКОЛЬКО ЛЕТ 
В ЭТОМ ГОДУ 

ИСПОЛНИЛОСЬ СОЮЗНОМУ 
ГОСУДАРСТВУ РОССИИ 
И БЕЛАРУСИ?

А. Десять
Б. Двадцать.
В. Восемнадцать.

4. БЕЛАРУСЬ И РОССИЯ СОЗДАЛИ ОСОБО ОХРАНЯЕМУЮ ПРИРОДНУЮ 
ТЕРРИТОРИЮ «ЗАПОВЕДНОЕ ПООЗЕРЬЕ». ГДЕ ОНА НАХОДИТСЯ?

А. В Калининградской и Брестской областях.
Б. В Витебской и Псковской областях.
В. Зона объединяет озеро Нарочь и озеро Байкал.
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Ирина ДОНСКАЯ

Валерий Радаев 
ответил на вопросы, 
волнующие читателей 
«Комсомолки». В 
течение двух недель 
редакция собирала 
их по электронной 
почте и по телефону. 
Спрашивали жители 
про власть, ЖКХ, 
благоустройство. 
Большинство вопросов 
не вошли в эту 
публикацию, ответы 
на них граждане 
получат по почте.

ОБ ОТЧЕТАХ МИНИСТРОВ 
И ДЕПУТАТОВ

Уважаемый Валерий Ва-
сильевич! Не считаете ли вы 
нужным для повышения эф-
фективности экономики в 
области организовать еже-
квартальный отчет руково-
дителей министерств, ве-
домств, депутатов о своей 
работе через радио, ТВ и газе-
ты? Думаю, день без новшеств 
прошел зря. 

 Кудасов В.А., Саратов

 - Отличное предложение. 
Абсолютно согласен с вами, 
что все руководящие лица и 
депутаты должны отчиты-
ваться перед населением о 
своей работе - что удалось 
сделать, чего достигли, ка-
кой результат. Этим решим 
сразу две важные задачи: ру-
ководители будут чувство-
вать свою ответственность, и 
люди будут знать, чем живет 
регион. 

О ВОДЕ И 
«ВОДОКАНАЛЕ»

У нас дом пятиэтажный, 
четыре подъезда. Последнее 
время часто без предупреж-
дения выключают воду горя-
чую и холодную и отопление 
на один-два дня. Запасов воды 

у нас нет, воду не подвозят. 
УК «Прогресс» говорит, что 
«Водоканал» ведет работы. 
Можно заранее предупреж-
дать об отключении воды?  

Агибалова Г.И., Саратов 

- Управляющая компа-
ния обязана предупреждать 
жильцов обо всех отключе-
ниях заранее, о плановых ра-
ботах на сетях и, конечно, в 
случае аварии. 

 Ситуация у «Саратовво-
доканала» сегодня более чем 
серьезная. Низкие мощно-
сти, износ сетей доходит до 
ста процентов, случается до 
500 аварий в месяц, в ре-
зультате которых происхо-
дят огромные потери воды. 
Чтобы это изменить, нужно 
вкладывать большие сред-
ства, и сделать это может 
только инвестор. Недавно 
по «Саратовводоканалу» 
состоялся конкурс. Побе-
дителем стала крупнейшая 

российская компания «Ли-
дер», у которой есть успеш-
ный опыт работы в регионе. 
С ней заключено концесси-
онное соглашение, и ком-
пания-инвестор приступает 
к масштабному проекту по 
реконструкции сетей, стан-
ций городского водопровода. 
За три года в строительство 
и модернизацию сооружений 
будет вложено 6 млрд рублей, 
а всего 13 млрд.  Это позво-
лит обеспечить население 
качественными услугами. 
Важно, чтобы тарифы были 
справедливыми. Здесь тре-
буется строгое исполнение 
взятых инвестором и город-
ской властью обязательств. 
Региональная власть будет 
держать этот вопрос на кон-
троле.

О СЕЛЬСКОМ АВТОБУСЕ 
И ЛЬГОТНИКАХ

Три года без общественно-
го транспорта, нет автобу-

са между поселком Степной 
и станцией Наливная. Так-
си очень дорогое - 450 рублей. 
Просим решить вопрос с 
транспортом: на станции на-
ходятся поликлиника, органы 
соцзащиты. У ветеранов был 
льготный билет стоимостью 
150 рублей. Если автобусы пу-
стят, будет ли эта льгота? 

Журавлева В.П., 
Советский район

 - Вопрос автобусного со-
общения из вашего села с 
райцентром будет решен в 
обязательном порядке. По-
ручение уже дано министру 
транспорта и дорожного хо-
зяйства Николаю Чурикову.  
В прошлом году в Советский 
район было передано два ав-
тобуса в рамках экономиче-
ского сотрудничества города 
Москвы и Саратовской об-
ласти. Это было сделано для 
организации транспортного 
облуживания жителей рай-
она. 

Компания, что раньше ра-
ботала на вашем маршруте, 
больше его не обслуживает. 
Значит, надо искать другие 
решения. Администрация 
района провела несколько 
конкурсов, и по результатам 
последнего, что был в октя-
бре, определен новый пере-
возчик.  

Проверю, как руковод-
ством района будет решен 
вопрос о проезде льготни-
ков по единым социальным 
проездным билетам. 

О СУДЬБЕ ПРУДА 
В ЕЛШАНКЕ

Живу недалеко от пруда Ка-
рамяновский, его хотели бла-
гоустроить. Будет ли на этом 

пруду зона отдыха, в настоя-
щее время только висят та-
блички: «Купаться запреще-
но». Обещали песок привезти.  

Петрова Г.И., Саратов

 -  К вопросу благоустрой-
ства городских территорий, 
- а мы занимаемся им весьма 
плотно второй год - подхо-
дим комплексно.  Руковод-
ствуемся принципом «город 
без окраин». Это не пустые 
слова, стоит посмотреть сей-
час поселок Комсомольский 
на южном въезде в Саратов 
или на поселок Нефтяников. 
С таким подходом ведем ра-
боты и в поселке Елшанка 
с действенной поддержкой 
председателя Госдумы Вя-
чеслава Володина. Это ре-
монт улиц, дорог, установка 
детских и спортивных пло-
щадок.  Должен заметить, что 
вся эта работа идет во взаи-
модействии с жителями ми-
крорайона, рассматриваются 
все инициативы и предложе-
ния. На следующий год ад-
министрацией города запла-
нировано благоустройство и 
пруда  Карамяновский. Уве-
рен, что пруд, прибрежная 
зона водоема станут люби-
мым местом отдыха для всех 
проживающих в Елшанке. 

О КИОСКАХ И 
ПЕШЕХОДНОМ КОЛЬЦЕ

Валерий Васильевич, спа-
сибо за благоустройство го-
рода. Появляются парки, пе-
шеходные зоны, глаз радуют. 
Очистили город от убогих ки-
осков. Ратую за парк «Лип-
ки-2», который планируется 
создать возле кинотеатра 
«Победа». Может, ряд кио-
сков снесете и в Мирном пере-
улке, возле арки? Это убогие, 
антисанитарные торговые 
точки, которые только пор-
тят вид на новую детскую 
площадку. 

Клеменц Н.Ю., Саратов

- Спасибо вам за добрые 
слова и оценку работы по 
благоустройству Саратова. 
Работа масштабная, слож-
ная. Мы ее начали в прошлом 
году и доведем все намечен-
ные проекты до конца. От-
радно, что в эту работу актив-
но включились саратовцы. 
Так было с реконструкцией 
улицы Волжская, поступала 
масса идей, предложений. 
Также неравнодушно люди 
отнеслись и к обустройству 
бульвара на улице Рахова. 
Мы целенаправленно реали-
зуем проект создания боль-
шого пешеходного кольца. 
Планомерно благоустраива-
ем городские поселки, один 
за другим.  Все это делается, 

Поселки в черте города обустраивают 
по принципу «город без окраин». На 

фото один из дворов в Елшанке.

Валерий Радаев регулярно встречается с жителями, в том числе в отдаленных селах 
области. Каждый раз много людей лично задают ему вопросы и получают ответы.

Согласен, что все руководители   
Губернатор Саратовской области:
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чтобы родной город стал луч-
ше, чтобы им гордились и его 
любили саратовцы, а гости 
всегда возвращались в наш 
город на Волге.  

О ТОВАРАХ НА ЯРМАРКЕ
На ярмарке на Театраль-

ной площади в торговых точ-
ках  отсутствует табличка 
«Производитель». Чья про-
дукция? На это много денег 
не надо. 

Родионов Ю.П., 
Саратов 

- Спасибо, что обратили 
на это внимание. Ваше за-
мечание будет обязательно 
учтено. В текущем году сель-
скохозяйственные ярмарки 
выходного дня еженедельно 
проводятся на пяти торговых 
площадках города Саратова. 
В них участвуют более 450 то-
варопроизводителей из рай-
онов области. В том числе на 
Театральной площади до 300 
участников. Фермеры при-
возят свою продукцию, что-
бы реализовать, и она  поль-
зуется  спросом у горожан, 
потому что качественная. Но 

все требования торговли не-
обходимо соблюдать.  Ответ-
ственным лицам будет дано 
указание проконтролировать 
этот  вопрос.

О СТРОИТЕЛЬСТВЕ 
ШКОЛЫ

Уважаемый Валерий Васи-
льевич, мы купили квартиру на 
Шуровой горе в Энгельсе. Нам 
очень нравится это место, но 
беспокоит один вопрос. Че-
рез год нашему ребенку идти в 
школу, а в этом микрорайоне 
школы нет. Будут ли здесь ее 
строить или придется возить 
ребенка в другой район? 

Еремеева Е.А., Энгельс

- Поддержка детства, соз-
дание условий для образова-
ния детей - это приоритет, 
которому большое внимание 
уделяет Президент Владимир 
Путин. По этому направ-
лению есть ряд программ, 
регионы тесно работают 
с федеральным центром. 
Строятся, ремонтируются 
образовательные учрежде-
ния. В нашей области в этом 
году открыли сразу три но-

вые школы: в Саратове - в 
Солнечном и в двух селах. 
Еще одна школа достраива-
ется в  областном центре в 
поселке Изумрудный Волж-
ского района. 

В следующем году в  Эн-
гельсе  в микрорайоне 
Шурова гора начинается 
строительство большой со-
временной школы. Вам не 
нужно беспокоиться, ваш 
ребенок сможет учиться по 
месту жительства.

О СКОРОСТНОМ ТРАМВАЕ
Слышал, что в Саратове 

планируется строительство 
линии скоростного трамвая. 
Где она будет проходить и 
есть ли конкретные сроки 
строительства?

Пономаренко П., Саратов

- Проект скоростного 
трамвая актуален для Сара-
това, который сегодня ак-
тивно развивается. На зна-
чительном расстоянии от 
центра застраиваются но-
вые территории. Линия ско-
ростного трамвая позволит 
соединить Заводской и Ле-

нинский районы, их жители 
смогут комфортно, быстро, 
без пробок переезжать через 
весь город. Предполагаемая 
протяженность линии со-
ставит 27 км. Сейчас проект 
обсуждается, вплотную его 
проработкой мы займемся 
со следующего года. Важно, 
что большую поддержку в ре-
ализации этого проекта нам 
оказывает председатель Гос-
думы Вячеслав Викторович 
Володин.

О МОСТЕ ЧЕРЕЗ КАМЕЛИК
В этом году Перелюб в пери-

од паводка оказался отрезан-
ным от других районов обла-
сти. Вы пообещали построить 
новый мост через реку Каме-
лик. Скажите, это будет вы-
полнено? 

Владыкин С.М., 
Перелюбский район

-  Новый мост будет обя-
зательно построен.  Паводок 
- это всегда сложный период 
для жителей сельских тер-
риторий, особенно там, где 
широко разливаются реки. 
Наносится урон хозяйствам, 
инфраструктуре. В 2016 году 
на трассе, которая связывает 
Перелюб с Пугачевым, раз-
рушился мост. Дорожники 
быстро построили плотину 
через реку в объезд аварийно-
го моста, но в паводок ее за-
ливает вода. Жителям района 
приходится делать 200-кило-
метровый крюк, чтобы по-
пасть в областной центр.

Весной я встречался с жите-
лями Перелюба. Новый мост 
через реку Камелик крайне 
необходим, было принято ре-
шение о его строительстве. В 
декабре состоялся конкурс, 
определен подрядчик, уже в 
этом году он приступит к ра-
ботам. К концу следующего 
года мост, которого так ждут 
жители Перелюбского райо-
на, должен быть достроен. 

О СЕМЬЕ И ПРАЗДНИКЕ
Валерий Васильевич, 2018-й 

будет Годом собаки. А у вас 
есть собака или какие-нибудь 
другие домашние животные?

Долгих Н.С., 
Балаково

- Очень люблю собак, всег-
да они были в доме. Сейчас 
у  нас есть овчарка, зовут 
Борита, ей будет в феврале 
четыре года. Она равноправ-
ный член нашей семьи, лю-
бимица и верный друг.  

Скажите, как собираетесь 
праздновать  Новый год? Есть 
ли у вас в семье какие-то тра-
диции, связанные с главным 
зимним праздником? 

Заречнова Ю.В., 
Энгельс

- Новый год всегда  встре-
чаем в семейном кругу. Это 
и есть наша традиция, боль-
шая радость увидеть всех 
родных. Соберемся за но-
вогодним столом,  поднимем 
по бокалу шампанского под 
бой курантов. А еще в зим-
ние школьные каникулы бу-
ду стараться побывать вместе 
с внуком на Кумысной по-
ляне, покататься  на лыжах. 
Это у нас тоже традиция. 

Валерий Васильевич, все 
наша большая семья, и млад-
шее, и старшее поколение, по-
здравляет вас с Новым годом 
и желает крепкого здоровья, 
счастья, успехов. Желаем вам 
хорошо встретить новогодние 
праздники! 

Семья Пономаревых, 
Саратов

- Огромное спасибо за до-
брые слова. Я поздравляю 
вас и всех жителей Сара-
товской области с наступа-
ющим Новым годом. Ис-
кренне хочу пожелать всем 
счастья, здоровья, благопо-
лучия. Пусть наступающий 
год станет щедрым, пло-
дотворным, наполнит всех 
энергией и новыми силами. 
Пусть все добрые начинания 
будут успешными! С празд-
ником, дорогие саратовцы! 
С Новым 2018 годом!

Сельскохозяйственная ярмарка 
на Театральной площади из года в 
год помогает жителям экономить.

Аварийный мост через реку 
Камелик в Перелюбском районе 
не используют больше года - на 
его месте будет построен новый.

На улице Рахова 
после реконструкции 
бульвара появились 
детские площадки.

   должны отчитываться 
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Инна УЛЬРИХ

Вспоминаем самые 
значимые для 
региона события, 
какие проблемы за 
год удалось решить, 
каких вершин 
достичь в развитии.

ПЕРВЫЕ В СТРАНЕ ПО 
РЕМОНТУ ДОРОГ

Всего несколько лет назад 
саратовцы ругались на доро-
ги, а теперь могут ими гор-
диться. Положение дел из-
менил проект «Безопасные 
и качественные дороги», ко-
торый в 2017 году запустили 
в 38 регионах. В нашем ре-
гионе суть его такова: мил-
лиард рублей в год выделяет 
Федерация, а еще один до-
бавляет область - и все это 
идет на дороги Саратовской 
агломерации. Причем 2017-м 
дело не ограничится: «скиды-
ваться» на дорожный ремонт 
бюджеты продолжат до 2025 
года включительно.

- Никогда еще такого фи-
нансирования за последние 
15 лет, а может быть и за всю 
историю, не случалось, - от-
мечает заместитель мини-
стра транспорта и дорожно-
го хозяйства области Сергей 
Плешаков. - Эта программа 
- реальный шанс привести 
дороги агломерации в нор-
мативное состояние.

За этот год удалось отре-
монтировать 94,7 километра 
региональных дорог, уложить 
новый асфальт на 71 улице в 
Саратове и 11 улицах в Эн-
гельсе, установить 50 кило-
метров пешеходных ограж-
дений. В результате мест 
концентрации ДТП стало 
почти в четыре раза меньше 
- 21 против 82 в начале года. 
И это победа не только над 

давней проблемой, но и над 
другими регионами: в Ми-
нистерстве транспорта РФ 
Саратовскую область при-
знали лучшей по реализации 
проекта в этом году, министр 
транспорта РФ Максим Со-
колов вручил губернатору Ва-
лерию Радаеву награду.

ПЕРЕСЕЛИЛИ 
ДЕВЯТНАДЦАТЬ ТЫСЯЧ 
ЧЕЛОВЕК

Это только в текущем го-
ду. А с 2013-го, за все время 
действия программы пере-
селения граждан из аварий-
ного жилья, которую Сара-
товская область в этом году 
завершила, - порядка 19 ты-
сяч человек. Бывшие жильцы 
бараков и разваливающихся 
домов «времен царя Гороха» 
получили квартиры в ново-
стройках.

Больше двух тысяч чело-
век переехали в микрорайон 
Иволгино Волжского райо-
на Саратова - такие новосе-
лы есть в 22 домах из 31. А 
бывшие жители энгельсских 
домов-«гнилушек» стали об-
ладателями жилья в 11 деся-
тиэтажках микрорайона Хи-
миков, выросшего всего 
за год.

- В наших дальнейших 
планах - выработать стра-
тегию действий по рас-
селению жилья, которое 
было признано аварий-
ным после 2012 года, - 
ставит задачу губернатор 
Саратовской области Ва-
лерий Радаев.

ВЫБОРЫ 
ГУБЕРНАТОРА

В этом году 10 сентября 
стало для саратовцев еди-
ным днем голосования: 
жители выбирали депу-
татов областной Думы, 
а также впервые с 2000 
года губернатора Сара-
товской области. Сред-
няя явка на участки со-
ставила 54,8 процента, 
большинство депутатских 
мандатов по итогам выборов 
получила «Единая Россия». 
А подавляющее количество 
голосов в выборах главы реги-
она (74,62 процента) набрал 
Валерий Радаев. Остальные 
три кандидата на ответствен-
ный пост не смогли составить 
ему достойную конкуренцию.

- Наши выборы признали 
открытыми и легитимными, 
а те замечания, которые по-
являлись, никак не повлияли 
на их исход, - сказал Радаев, 
получив удостоверение об из-
брании от председателя из-
биркома области.

Выборы запустили в кругах 
власти и другие перемены. На 
пресс-конференции 12 сен-
тября Валерий Радаев сооб-
щил журналистам об отстав-
ке теперь уже бывшего главы 
Саратова Валерия Сараева, 
назвав причиной «вопросы 
к организации выборного 

процесса». Вскоре пост главы 
Саратова занял Михаил Иса-
ев, который до этого являлся 
депутатом Государственной 
Думы.

ФЕСТИВАЛИ ПРОГРЕМЕЛИ 
НА ВСЮ СТРАНУ

Событийных праздников в 
Саратовской области в этом 
году стало заметно больше: 
добавились Фестиваль меда 
в Балтае, хлеба - в Марксе, 
роз - в Аткарске, Фестиваль 
«Мраморное мясо» в Алек-
сандровом Гае. Эти меропри-
ятия, несмотря на новизну, 
прошли на высоком уровне, 

а те, что проводились пре-
жде, повысили свое качество. 
Иначе и быть не может, ведь в 
итоге целых пять саратовских 
фестивалей вошли в топ-200 
лучших событийных проек-
тов России и получили ста-
тус «Национальное событие 
- 2018».

- Несмотря на конкурен-
цию в восемь проектов на ме-
сто, федеральное признание 
получили столько мероприя-
тий нашей области. Я считаю 

это победой саратовского ту-
ризма! - прокомментировала 
председатель областного ко-
митета по туризму Виктория 
Бородянская.

В пятерку победителей 
вошли Собиновский музы-
кальный фестиваль, Фести-
валь творчества «Хвалынские 
этюды», Фестиваль историче-
ской реконструкции «Укек. 
Один день из жизни средне-
векового города», а также 
проведенные впервые медо-
вый праздник «Балы-Тау» и 
Фестиваль «Аткарские розы». 
Это значит, что теперь все эти 
праздники вошли в Нацио-

Итоги 2017 года в Саратовской области:

КОНКРЕТНО
Как преобразили 
бульвар на 
улице Рахова

 ✓ Сделали отдельные дорож-
ки для пешеходов, велосипеди-
стов, выгула собак.

 ✓ Число скамеек увеличили с 
48 до 143.

 ✓ Удалено около 80 аварийных 
деревьев, а взамен высажено 
195 лип и 1500 новых кустов, 
проложена система автополива.

 ✓ Появились столы для игры в 
пинг-понг, шахматные доски, на-
рисованные на асфальте «клас-
сики» и лабиринт.

 ✓ Убрали большинство реклам-
ных щитов, все коммуникации и 
провода спрятали под землю.

Новые саратовские дороги успешно прошли проверки 
на качество. Кстати, верхний слой асфальтобетона 

должен быть не тоньше восьми сантиметров.

На обновленном бульваре в Саратове развернулись шахматные баталии.

Этим летом Волжский районный суд Саратова принял 
решение, которого дольщики дожидались четыре года: 

разрешил ввести в эксплуатацию дома «Новостроя XXI».

 Новые дороги, урбанистика Новые дороги, урбанистика         и аграрные рекорды 
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нальный календарь событий 
и о них будут рассказывать 
туристам со всей страны.

ЖИЛЬЕ ОБМАНУТЫМ 
ДОЛЬЩИКАМ

За проблему, которая рос-
ла и ширилась долгие годы, 
теперь взялись власти всех 
уровней. В июле председа-
тель Госдумы Вячеслав Во-
лодин провел парламент-
ские слушания по этому 
вопросу и поручил провести 
их в регионах. После этого 
врио губернатора Валерий 
Радаев инициировал очеред-

ную встречу потерпевших и 
представителей надзорных 
органов, где обсуждались те-
кущая обстановка по неза-
вершенным стройкам и пути 
выхода из ситуации. 

По данным на август 
2017-го, в регионе было 25 
домов, стройка которых за-
мерла на разных стадиях, а 
дольщики остались без сво-
их квартир. В ближайшие 
годы, однако, все эти люди 
должны получить свое жи-
лье. Жуликами вплотную 
занялись правоохранители: 
по обвинению в мошенни-
честве задержали двух ру-
ководителей строительных 
фирм.

Глава региона Валерий Ра-
даев заявил, что работа по 
дольщикам будет системати-
зирована, и слово сдержал. 
В правительстве области ре-
гулярно проводятся собра-
ния рабочей группы, чтобы 
как можно скорее разрешить 
ситуацию по каждому недо-
строю, при этом подвижки 
курируют депутаты Госдумы 
от нашего региона.

На начало декабря было 

сдано пять проблемных до-
мов, а суммарно до конца 
года планируется сдать две-
надцать.

КУРС НА КОМФОРТНУЮ 
СРЕДУ

В мае в Саратове, который 
стал пилотным участником 
всероссийского проекта по 
адаптации городской среды, 
прошел Международный фо-
рум урбанистики «Среда для 
жизни. Квартира и город». 
Участниками стали более 
пятисот представителей вла-
сти, бизнеса и архитектуры 

со всей страны. И на при-
мере Саратова специалисты 
АИЖК и КБ «Стрелка» по-
казали им, как оптимизиро-
вать пространство, чтобы оно 
стало полезным и удобным 
для жителей, как задейство-

вать каждый 
метр. Именно 
тогда, кстати, 
на Привокзаль-
ной площади 
появилось те-
стовое благо-
у с т р о й с т в о . 
Финансирова-
ние взяло на се-
бя АИЖК.

- Мне очень 
нравится Са-
ратов. С профессиональ-
ной точки зрения мы видим 
огромный потенциал для его 
развития как центра туриз-
ма и как одного из самых 
благоустроенных и развле-
кательных городов России, 
- сообщил Александр Плут-
ник, генеральный директор 
АИЖК.

На форуме эксперты пред-
лагали свои идеи, как они ви-
дят концепцию обществен-
ных пространств Саратова и 
его комплексное развитие. А 
позже эти предложения были 
воплощены в благоустрой-
стве бульвара на улице Ра-
хова. Также в рамках проекта 
«Формирование комфортной 
городской среды» реконстру-
ировали парк в Энгельсе, и 
сейчас аналогичные работы 
ведутся в Вольске. На очере-
ди другие знаковые объекты 
Саратова - улица Москов-
ская, проспект Кирова, Те-
атральная и Привокзальная 
площади, Набережная Кос-
монавтов и общественные 
пространства других городов 
области. 

САМЫЙ БОЛЬШОЙ 
УРОЖАЙ ЗА 20 ЛЕТ

Саратовская область в этом 
году начала уборку урожая 
самой первой среди регионов 
Поволжья, и, несмотря на 
обилие дождей, фермеры все 

равно сумели выйти на рекорд. 
Как и настаивал губерна-

тор, фермеры мобилизова-
ли все силы на уборку, не 
теряя ни одного дня, чтобы 
не оставалось зерна на по-
лях. Итогом кампании стал 
урожай больше 6 миллионов 
тонн зерна - самый лучший 
результат региона за двадцать 
лет! 

Свои прошлогодние дости-
жения аграрии превысили 
очень заметно. В 2016-м они 
намолотили около 4,5 мил-
лионов тонн зерновых - на 
тот момент эта цифра также 
являлась самой значительной 
со времен СССР.

Всего в субъекте насчиты-
вается 38 районов, и восем-
надцать из них в этом году 
превысили планку в 100 ты-
сяч тонн, еще восемь - в 200 
тысяч. И всего три района, 
Балашовский, Ершовский и 
Пугачевский, собрали свыше 
300 тысяч тонн. Аграрии шли 
буквально нога в ногу, но пер-
выми заветную планку пре-
одолели все-таки ершовцы. 

В итоге «зерновой» резуль-
тат Саратовской области сно-
ва, как и год назад, стал са-
мым лучшим в ПФО. А вот 
место в общероссийском за-
чете теперь еще выше: с пятой 
позиции по валовому сбору 
регион поднялся на четвер-
тую. Впереди только Став-
ропольский,  Краснодарский 

края и Ростовская область.
Хорошие показатели у ре-

гиона и по сбору овощей. По 
данным на начало декабря, 
тепличные хозяйства регио-
на собрали 34,8 тысячи тонн 
овощей закрытого грунта - 
это на 3,3 тысячи тонн боль-
ше, чем в 2016-м на эту дату. 
За последние пять лет пло-
щадь тепличных комплексов 
в регионе выросла больше 
чем на 40 процентов, это по-
зволило закрыть потребность 
региона в овощах. А что каса-
ется овощей открытого грун-
та, таких собрано порядка 
375 тысяч тонн. Продукция, 
впрочем, не залеживалась на 
складах и быстро направля-
лась в торговые сети.

Сельское хозяйство власти 
региона рассматривают сей-
час в числе отраслей-лидеров 
инвестиционного роста. Сто-
ит задача увеличивать произ-
водство  растениеводческой 
продукции, в том числе за 
счет обработки неиспользуе-
мой пашни. Как отмечал гла-
ва региона, целевой ориентир 
на ближайшие пять лет - вве-
сти в оборот не менее 150 ты-
сяч гектаров сельхозземель. 

- Сельское хозяйство - важ-
ный приоритет развития Са-
ратовской области. Регион 
готов изучать лучшие прак-
тики и защищать интересы 
аграриев. Одна из инициатив, 
которая обсуждается на са-
мом высоком уровне, - диф-
ференцированная поддержка 
хозяйств с учетом климатиче-
ских условий. Это особенно 
актуально для нашей области, 
находящейся в зоне риско-
ванного земледелия, - отме-
тил губернатор Саратовской 
области Валерий Радаев.

КСТАТИ
В Саратове отольют из бронзы 

памятник под названием «Хлеб - 
всему голова». Вокруг снопа, на 
котором установлен саратовский 
калач, стоят четыре фигуры: отец-
комбайнер, мать - работница сель-
ского хозяйства, сын - студент 
аграрного вуза, дочь-школьница. 

Внизу под снопом - корзина с 
фруктами и овощами, олицетво-
ряющая продуктовое изобилие. 
Установить эту композицию пла-
нируется на проспекте Кирова, 
рядом с корпусом СГАУ.

На Фестивале роз в Аткарске сотни жителей 
нарядились в цветочные костюмы.

Тепличные овощи, которые можно 
собирать круглый год, помогают закрыть 

потребность региона в продуктах.

По сбору зерновых саратовцы обогнали весь Приволжский федеральный округ.

 Новые дороги, урбанистика      и аграрные рекорды  и аграрные рекорды
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Мария ГОШИНА

КФХ Чернова из 
Петровского района 
известно далеко за его 
пределами как крепкое 
и преуспевающее.

Валерий Чернов много лет ра-
ботает в сельском хозяйстве и 
уверен, что  земледелие - это не 
просто агробизнес, а дело всей 
жизни. 

Благодаря труду его команды 
более 9500 га земли в се-
лах Седовка, Нож-
кино, Синенькие, 
1-я Березовка и 
других превра-
тились в край 
плодородия. 

    - Начи-
налось все в 
непростое для 
страны и агро-
бизнеса время, 
с одного старенького 
трактора, в 1993 году, - рассказал 
нашему корреспонденту Валерий 
Александрович. - Мы взяли неболь-
шой участок на 120 га земли в 
Новозахаркинском округе. Но по-
степенно увеличивали земляной 
клин, закупали новую технику. 

СЕКРЕТ ХЛЕБОРОБА
Секрет успеха одного из лучших 

хозяйств области прост и сложен 
одновременно: рачительный хозя-
ин чувствовал землю, бережно к 
ней относился и  правильно рас-
ставил приоритеты для движения 
вперед. Валерий Чернов уверен, 
что без грамотного планирова-
ния и постоянных финансовых 
вливаний в модернизацию техни-
ки в современном земледелии не 
обойтись.

   - Практически половину обра-
батываемой земли в хозяйстве мы 

отвели  под подсолнечник. 
Наши семечки отлича-

ются высоким со-
держанием масла.  
Основную часть 
урожая  занима-
ет кукуруза, а на 
остальных полях 

сеем лен, гречи-
ху, яровую пшеницу 

твердых сортов, ячмень. 
Технический парк обновляем 

каждый год, чтобы в аврал трак-
торы и комбайны не простаивали 
на ремонте, - продолжил рассказ 
руководитель. - На протяжении 
последних лет приобрели новые 
комбайны, тракторы, культива-
торы, плуги и сеялки. Вся наша 

техника - современная и эффек-
тивная, но и денег пришлось вло-
жить немало, поэтому брали в 
кредит и лизинг. Приходится идти 
на риск, поскольку это большая 

ответственность и ощутимая фи-
нансовая нагрузка. 

ОДИН В ПОЛЕ НЕ ВОИН
С обновлением парка сельхоз-

техники в хозяйстве значительно 
улучшились условия и произво-
дительность труда, выросли за-
работки тружеников, снизились 
расходы на ремонт. Механизато-
ры сейчас работают в комфорт-
ных условиях, поскольку все ка-
бины оснащены кондиционерами 
и рациями, установлена система 
ГЛОНАСС, которая позволяет кон-
тролировать маршруты движения 
техники, а также расход горюче-
смазочных материалов.

Сейчас предприятие с креди-
тами практически расплатилось. 
Помогли и федеральные дотации, 
полученные при поддержке пра-
вительства области. Хозяйство 
внесено во Всероссийский ре-
естр «Книга Почета», упомина-
лось в федеральном издании 
«Агропромышленный комплекс в 
лицах». И в этом Валерий Чернов 
видит заслугу родного коллекти-
ва, который всегда работает на 
совесть:

 -  Я верю, что Россия в со-
стоянии прокормить себя само-
стоятельно, отказавшись от им-
портной продукции. У нас есть не 
только все наработки для этого, 
но главный золотой запас страны 
- люди,  которые еще не забыли, 
как надо работать на земле.

Валерий ЧЕРНОВ:

Россия в состоянии прокормить 
себя самостоятельно

КСТАТИ
Депутат оказывает помощь 

детским садам и школам, вы-
деляет корма для подсобных 
хозяйств земледельцев, стро-
ит дома для животноводов и 
всегда готов помочь сельчанам. 

ВАЖНО
Жители сел, 

где находятся поля КФХ, 
выбрали Валерия 

Чернова своим депута-
том в районное 

собрание. 

За вклад в развитие агропромышленного 
комплекса Валерий Чернов получил благодарность 

Министерства сельского хозяйства РФ.
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Светлана ИВАНОВА

Так называется книга, 
которую создал наш 
холдинг в честь 
тружеников АПК.

В уходящем году Сара-
товская область собрала 
самый большой урожай за 
последние два десятилетия 
- 6 миллионов тонн зерно-
вых. Слагаемые этого успе-
ха известны: слаженная и 
мобильная работа аграриев, 
благоприятные погодные ус-
ловия, грамотное задейство-
вание современных техноло-
гий, системная поддержка 
сельхозпроизводителей фе-
деральной и региональной 
властями. И все это сыграло 
определяющую роль. 

Успехи регионального 
АПК просто невозможно 
обойти вниманием, и в те-
кущем году холдинг «Вол-
га-Медиа» подготовил кни-
гу о саратовской аграрной отрасли 
- новейших технологиях и подходах 
к развитию агробизнеса, людях, ко-
торые являются  двигателем област-
ного сельского хозяйства. В изда-
ние вошли материалы журналистов  
«Комсомольской правды» - Саратов» 
и «АиФ - Саратов», посвященные ра-
боте фермеров, руководителей круп-

ных агрокомплексов, саратовских 
ученых-аграриев, наконец, самых 
простых сельских тружеников. 

Книгу предваряет обращение ми-
нистра сельского хозяйства Саратов-
ской области Татьяны Кравцевой. 
Искренние слова признательности, 
адресованные главным героям «Зо-
лотого фонда Саратовщины», акту-
альны и сегодня. 

- Уважаемые жители региона, ра-
ботники агропромышленного комплек-
са! 

Саратовская область - стабильно 
развивающийся регион, крупный агро-
промышленный центр, занимающий 
ведущие позиции в производстве сель-
скохозяйственной продукции. Сегодня 
область входит в пятерку регионов-
лидеров в России по производству зер-
на, подсолнечника, овощей и занимает 
первое место в Приволжском феде-
ральном округе. Область за счет соб-
ственного производства сельхозпро-
дукции и продовольственных товаров 
полностью обеспечивает себя зерном, 
бараниной, свининой, яйцом, овощами, 
растительным маслом и другими про-
дуктами питания, а также 
вывозит значительные 
объемы продоволь-
ствия в другие 

регионы России и за рубеж. 
Эта книга - дань уважения людям 

труда, всем, кто пришел в профессию 
осознанно, помня о том, что сельское 
хозяйство - одно из самых непростых 
и ответственных ремесел. Это само-
отверженные люди, которые зачастую 
работают в сложных погодных усло-
виях. Каждый из них несет огромную 
ответственность за непрерывность 
цепочки, от пашни и фермы до магази-
нов, с прилавков которых хлеб, молоко 
и мясо попадают на стол жителям 
нашей необъятной Родины. Нелегкий, 
но успешный труд саратовских агра-
риев достоин того, чтобы о нем писали 
книги и слагали песни, - подчеркнула 
Татьяна Михайловна. 

Но, как известно, нет преде-
ла совершенству. И 

сколько бы 
информации 
о саратовских 

т р у ж е н и к а х 
АПК не вошло 

в книгу «Золотой 
фонд Саратовщи-

ны», все равно этот 
отраслевой свод посто-

янно пополняется новы-
ми трудовыми достижени-

ями, цифрами, рекордами. 
В проекте «Летопись-2017» 
мы подводим новые итоги 
уходящего года и дополняем 
картину новыми интересны-
ми фактами. 

Золотой фонд Саратовщины 

Книга подготовлена 
при поддержке 
министерства 

сельского хозяйства 
Саратовской области.
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Илья КУРАКИН

В последние дни 2017-го в ком-
пании «Саратовагропромком-
плект» подводят итоги сельско-
хозяйственного сезона и уверенно 
констатируют: сработали на ре-
зультат. 

СЛАГАЕМЫЕ РЕКОРДА
Урожай этого года, как известно, 

стал выдающимся.  Рекордные циф-
ры - это не только удачные погодные 
условия и слаженная работа агра-
риев, но и поставки современной 
сельхозтехники и ее правильная экс-
плуатация. В Саратовской области 
парк такой техники регулярно об-
новляется и пополняется. Огромная 
роль в этой большой, многоплановой 
работе принадлежит ОАО «Сарато-
вагропромкомплект» - официально-
му дилеру Ростсельмаш в нашем 
регионе.

В 2017 году «Саратовагропромком-
плект» поставил саратовским агра-
риям свыше 100 единиц комбайнов 
Ростсельмаш - машин надежных, 
комфортных. Помимо этого, сель-
хозпроизводители области получили 
новейшие тракторы ростовского про-
изводства, а также сельхозинвентарь 
- культиваторы, косилки, бороны и 
другое оборудование. Сельхозпро-
изводители единодушны: техника 
очень надежная, при этом достаточно 
простая в эксплуатации и, что очень 
существенно в нынешних экономи-

ческих реалиях, более дешевая, чем 
импортные аналоги. 

Этот тренд - ставка на отечествен-
ного производителя сельскохозяй-
ственных машин - действует, как 
известно, последние несколько лет 
и уже привел к тому, что фермеры 
предпочитают российское. Причин 
хватает: это и более выгодная цена 
для приобретения техники, и более 
доступный сервис, и консультацион-
ная поддержка: немедленно приедут 
и все сделают! Великолепная сервис-
ная служба и широкая номенклатура 
оригинальных запчастей - предмет 

особой гордости саратовского диле-
ра: «В случае неисправности нашей 
техники - а это случается редко! - наши 
специалисты в течение суток выезжа-
ли на место и немедленно устраняли 
поломку, проводили ремонт любых 
узлов и агрегатов. А ведь в разгар 
уборочной важна каждая минута», 
- говорят специалисты предприятия. 

ЗА ЛЮБОВЬ К ЗЕМЛЕ
Слагаемые успеха этой компании, 

ведущей свою историю с 1969 го-
да, - профессиональный коллектив, 
грамотная работа на рынке сельхоз-

продукции и умение выбирать лучшее. 
Наконец, наличие эффективного ру-
ководства. Вот уже свыше 30 лет 
компанией руководит Николай Костов 
- заслуженный работник сельского 
хозяйства, обладатель Почетного 
знака губернатора Саратовской об-
ласти «За любовь к родной земле» и 
множества других наград.

- Конечно, вызывает гордость, как 
в этом году сработали все работники 
агропромышленного комплекса об-
ласти, - убежден Николай Валентино-
вич. - Отрасль показывает серьезный 
рост, невзирая на все трудности. Тут 
свою роль сыграла и поддержка ре-
гионального правительства, а также 
федерального центра: известное по-

становление № 1432 было продле-
но и на 2017 год. Это помогло нам 
нарастить поставки и снабдить фер-
меров необходимой им техникой в 
сжатые сроки и на самых выгодных 
условиях. Надеюсь, что наступающий 
2018 год будет не менее успешным, 
а мы, со своей стороны, снова попы-
таемся сделать все возможное для 
дальнейшего внедрения современных 
агротехнологий, получения новых ре-
кордных урожаев. 

Планы у саратовской компании 
самые широкие: Ростсельмаш, что 
называется, не дает скучать и по-
ставляет на рынок все новые  моде-
ли комбайнов. А значит, будут новые 
достижения и новые урожаи. 

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!
Поздравляю вас 
с наступающим 

Новым 2018 годом!

От всей души желаю вам и 
вашим близким здоровья, сча-
стья, мира и благополучия.

Пусть Новый год принесет 
только хорошие перемены, по-
дарит новые интересные со-
бытия, наполнит жизнь счаст-
ливыми и добрыми моментами.

Желаю вам исполнения всего 
задуманного, оптимизма, хорошего настроения и успехов во 
всех начинаниях.

С праздником, с Новым годом!

Генеральный директор 
ОАО «Саратовагропромкомплект»

Николай КОСТОВ

Аграрии Саратовской области с удовольствием 
приобретают сельхозтехнику в компании 

«Саратовагропромкомплект».

Вклад профессионаловВклад профессионалов
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Калининский фермер 
призвал не снижать 
взятую региональным 
АПК высокую планку. 

Крепкие фермерские хозяй-
ства остаются опорой россий-
ского и саратовского села. Имен-
но на них держится глубинка, 
именно они являются базой 
системного роста АПК. К чис-
лу таких хозяйств, безусловно, 
принадлежит ООО «Степное» из 
Калининского района, которым 
вот уже третий десяток лет бес-
сменно руководит Петр Пампуха.

МНОГОПРОФИЛЬНОСТЬ И 
БАЛАНС

Это сельхозпредприятие имеет 
свой собственный стиль разви-
тия: оно набирает обороты ис-
ключительно за счет собствен-

ных средств. Неудивительно, что 
в «Степном» большой запас проч-
ности. В настоящий момент его 
базовые показатели таковы: по 
профилю растениеводства имеет-

ся 12,5 тыс. га сельхозугодий и 
9,5 тыс. га пашни, животноводче-
ское направление представлено 
1400 головами крупного рогато-
го скота, из которых 300 голов 
дойного стада. Производство мо-
лока в хозяйстве поддерживали 
даже в самые непростые для от-
расли годы, сейчас его подхлест-
нули изменения на рынке: цены 
на зерно из-за хороших урожаев 
последних лет снижаются, а на 
молочную продукцию, напротив, 
растут. 

Собственно, многопрофиль-
ность хозяйства Петра Пампу-
хи, умение сохранять баланс в 
нескольких направлениях де-
ятельности и позволяют ООО 
«Степное» крепко стоять на 
ногах, развиваться и давать им-

пульс экономике всего района. 
На территории хозяйства живут 
620 человек, люди получают 
хорошую зарплату и трудятся в 
очень достойных условиях. Вну-
тренние инвестиции в модерни-
зацию производства позволили 
обновить технопарк, построить 
новые складские помещения, 
нарастить животноводческую 
инфраструктуру. 

НАГРАДА ЗА ДЕЛО
Успехи Петра Александровича 

и его коллектива не остались 
незамеченными на самом вы-
соком региональном уровне. 
За заслуги в сфере сельского 
хозяйства и большой вклад в 
развитие АПК Петру Пампухе 

было присвоено звание «Почет-
ный работник агропромышлен-
ного комплекса России». Соот-
ветствующий диплом вручил в 
октябре 2017 года губернатор 
Валерий Радаев. 

На церемонии награждения ру-
ководитель «Степного» отметил, 
что саратовские сельхозпроиз-
водители способны и впредь вы-
полнять самые высокие задачи, в 
частности собрать в следующем 
году 6 млн тонн зерна. 

Руководитель ООО «Степное» Петр Пампуха и 
главный агроном Владимир Сауткин используют 

новые технологии в земледелии.

В хозяйстве содержат 
молочное стадо.

Время лидерстваВремя лидерства
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ДОРОГИЕ ЗЕМЛЯКИ! 
СОГРАЖДАНЕ! 

Сердечно поздравляю вас с наступающими 
Рождеством и Новым годом! Желаю здоровья, 
чистого неба, счастья и спокойствия в доме! 
Пусть наступающий год бережно сохранит все 
самое лучшее, что было в году прошедшем, и 
принесет в каждый дом удачу и успех во всех 
добрых делах, во всех начинаниях!

2017-й выдался непростым, но достаточно 
успешным, в особенности для АПК: собран ре-
кордный урожай, внедряются новые агротехнологии, отрасль на-
полняется новыми идеями и свежими кадрами. Поэтому отдельно я 
хотел бы поздравить тружеников села, чьим огромным трудом добыт 
рекордный результат уборочной кампании-2017. Надеюсь на то, что 
и в будущем году погодные условия будут нам благоприятствовать, 
поддержка власти будет такой же системной, а у нас, аграриев, 
хватит сил, чтобы выполнить все поставленные задачи! 

С наступающими праздниками! Здоровья и счастья!

 Генеральный директор ООО «Степное»
Петр ПАМПУХА

КСТАТИ
В этом году урожайность 

озимой пшеницы была в ООО 
«Степное» рекордной.
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Мария ГОШИНА

Название этого 
предприятия отвечает 
и главным установкам 
его руководителя - на 
земле должны работать 
патриоты своей страны, 
своего дела, и тогда 
земля ответит богатым 
урожаем. Директор 
хозяйства Вячеслав 
Аистов  рассказал 
корреспонденту об 
итогах минувшего 
сезона, планах 
на будущее.

- Год для нас был очень хо-
роший. Собрали около 34 ты-
сяч тонн зерновых, но цифры 
- это не главный показатель. Я 
неоднократно озвучивал свое 
мнение: не стоит гнаться за 
показателями валовки, нуж-
но правильно выбирать куль-
туры, решать логистические 
задачи, искать новые рынки 
сбыта, тогда и предприятие 
будет прибыльным, способ-
ным накормить не только 
свой регион. Урожайность 
нашей главной культуры, 
нута, составила 17,4 ц/га, но 
его рентабельность выше, чем 
пшеницы. Под эту культуру 
мы отвели 3,5 тыс. га.

- Вячеслав Николаевич на-

помнил, что он занимается 
нутом более 20 лет. И каж-
дый год эта идеальная для 
Перелюбских земель куль-
тура дает хороший урожай. 
Она всегда востребована, ее 
можно успешно импортиро-
вать в другие страны, чтобы 
развивать материальную ба-
зу предприятия, выполнять 
стратегические и социально 
важные задачи.

У предприятия «Родина» се-
годня в обороте более 22 тыс. 
га земли. В горячий летний 
сезон на полях и фермах тру-

дились 180 человек, из кото-
рых 145 будут заняты в под-
готовке технического парка 
к новому сезону и на фермах.

- Мы работаем без кредитов! 
- подчеркнул руководитель. - 
Закупили новые современные 
комбайны, посевные ком-
плексы, тракторы и другую 
передовую энергоэффектив-
ную технику импортного и от-
ечественного производства. В 
этом году серьезно обновили 
технический парк, построи-
ли новые склады с современ-
ной вентиляцией, расширили 

потенциал зернохранилищ, 
модернизировали сушилку. 
Наши амбары рассчитаны на 
более чем 35 тыс. тонн уро-
жая. В общей сложности по-
тратили на развитие матери-
ально-технической базы 65 
млн рублей.

Вячеслав Николаевич от-
метил, что общий объем про-
изводства составил 700 млн 
рублей, но цифры не главный 
показатель. Вклад животно-
водства в 18 млн рублей не 
говорит о том, что направле-
ние второстепенно, наоборот, 

его нужно развивать и поддер-
живать, поскольку это очень 
перспективное и нужное де-
ло, гарантированная прибыль 
при грамотном подходе.

- Животноводство Вячеслав 
Аистов считает не менее важ-
ным направлением, чем рас-
тениеводство. Причем лучше 
всего развивать эти две краеу-
гольные для страны отрасли в 
комплексе. В ООО «Родина» 
предпочтение отдают мясным 
породам коров, сейчас таких 
буренок в хозяйстве 1100 го-
лов. И еще 155 степных ло-
шадей. В этом году маточное 
поголовье коров пополнили 
на 250 голов казахской бело-
головой породы. В животно-
водстве занято 40 работников. 
Есть планы завести страусов.

- Хочу заняться серьезно 
птицеводством. У меня есть 
давнее хобби, которое в Рос-
сии основательно подзабы-
ли, - разведение голубей. Так 
пусть же голуби остаются у 
меня дома, а в большом хо-
зяйстве будем держать птиц 
покрупнее - страусов. Наши 
местные ребятишки будут в 
восторге. Привезем страусов 
из Самарской области, где 
есть очень крупный заводчик 
этих интересных и при гра-
мотном подходе рентабель-
ных птиц.

На земле должны работать патриоты

Урожайность нашей главной культуры, нута, составила 17,4 ц/га,
но его рентабельность выше, чем пшеницы.
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Илья КУРАКИН 

Алгайский фермер 
получил диплом 
от губернатора и 
золотую медаль от 
федерального министра. 

Животноводство традиционно 
считается одним из самых непро-
стых направлений сельского хо-
зяйства. Но предприниматель из 
Александрово-Гайского района Кай-
ыргазы Султашев сумел добиться 
на этом поприще самых серьезных 
успехов. Его трудолюбие и профес-
сионализм были оценены на самом 
высоком уровне: на днях губерна-
тор Валерий Радаев вручил сельхоз-
производителю диплом о занесении 
его на Доску почета Саратовской 
области. 

БАЗА БОЛЬШИХ 
ДОСТИЖЕНИЙ

И это далеко не единственная 
награда Кайыргазы Ихсановича в 
2017 году. Так, золотую медаль 
«За высокие достижения в раз-
витии растениеводства и живот-
новодства» ему вручил на ВДНХ 
министр сельского хозяйства РФ 
Александр Ткачев. 

Хозяйство фермера Султашева 
специализируется на разведении 
крупного рогатого скота мясного 
направления - казахской белого-
ловой и герефордской пород, а 
также занимается овцеводством 
и заготовкой кормов. 

Казахская белоголовая - это 
то самое знаменитое мраморное 

мясо, первый фестиваль которого 
состоялся в Александрово-Гайском 
районе в октябре текущего года. 
Гостем фестиваля стал глава ре-
гиона. «Сегодня в области стоит 
задача обеспечить и жителей, и 
перерабатывающие предприятия 
собственной мясной продукцией. 
Благодаря таким хозяйствам, как 
КФХ Султашева, эта задача может 
быть решена», - подчеркнул губер-
натор. 

В настоящий момент поголовье 
крупного рогатого скота в хозяй-
стве составляет 700 голов, но, по 
словам сельхозпроизводителя, в 
самом скором времени эта цифра 

будет доведена до 
тысячи голов. Для 
выращивания те-
лят и коров здесь 
есть все: высоко-
качественная база 
для содержания 
животных, значи-
тельные террито-
рии под многолет-
ние травы, идущие 
на корм скоту. У 
Кайыргазы Султа-
шева около 4 тыс. 
га земли в Алек-
сандрово-Гайском 
районе. 

Регулярно об-
новляется парк 
техники: к уже име-
ющимся единицам 

добавляются новые тракторы, жат-
ки, косилки и другое профильное 
оборудование. «Это большой еже-
дневный труд. Да, у нас уже есть 
серьезная база, но мы не стоим на 
месте, постоянно расширяемся, 
строимся, укрепляем имеющиеся 
активы. После Нового года буду 
работать по лизингу,  приобретать 
новую технику», - озвучил некото-
рые из своих планов Кайыргазы 
Ихсанович. 

УСПЕХ - В 
СОТРУДНИЧЕСТВЕ

Фермер не считает многочис-
ленные награды, полученные в ухо-

дящем году, своей единоличной 
заслугой. Это плод коллективных 
усилий, в первую очередь членов 
трудового коллектива. Самые те-
плые слова благодарности Кайыр-
газы Ихсанович нашел и для тех, 
кто имеет самое прямое отноше-
ние к прорывам саратовского сель-
ского хозяйства на федеральном 
уровне:

- Я хотел бы поблагодарить губер-
натора Валерия Васильевича Рада-
ева за ту поддержку, которую он 
оказывает всем сельхозпроизводи-
телям Саратовской области и нам, 
труженикам степного Алгайского 
края, в частности. Он прекрасно 
понимает, насколько это непросто. 
Я хотел бы поблагодарить министра 
сельского хозяйства области Та-

тьяну Михайловну Кравцеву. Очень 
признателен за сотрудничество ру-
ководству Александрово-Гайского 
района и конкретно Управлению 
сельского хозяйства. 

18 декабря 2017 года имя Кай-
ыргазы Султашева было торже-
ственно занесено на Доску почета 
Саратовской области. 

- Вы не просто высокие профес-
сионалы, но и надежные помощ-
ники власти, - обратился к нему и 
ко всем награжденным губернатор 
Радаев. - Низкий поклон за труд, 
поддержку и помощь! Будем и даль-
ше вместе созидать наш общий 
дом - Саратовскую область! - не 
поскупился на добрые слова глава 
региона. 

В планах алгайского фермера 
дальнейшее увеличение поголовья 
и решение стратегических задач 
по обеспечению области высоко-
качественной мясной продукцией. 

Цена труда животновода
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За высокие показатели Кайыргазы 
Султашев получил золотую медаль от 
федерального министра и диплом от 

губернатора и занесен на Доску почета.

Марат Бесенов на работе постоянно - и в холод и в жару.
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Наталья ЖЕЛНОВА

Низкая цена на пшеницу 
стала основной 
проблемой многих 
фермеров Саратовской 
области в 2017 году.

Большой урожай озимых недолго 
радовал земледельцев области. 
Затраты на уборочную страду 
оказались большими, а отдача - 
маленькой.  Цены на зерно резко 
упали, а впереди были еще вспаш-
ка зяби, сев озимых культур, выпла-
ты по кредитам, на которые снова 
нужны были средства. Не каждый 
аграрий смог положить урожай 
на хранение до лучших времен, 
многим пришлось продавать зерно 
за бесценок. В сложившейся си-
туации особенно интересен опыт 
земледельцев Саратовской обла-
сти, которые успешно трудятся на 
земле, преодолевая финансовые 
трудности и погодные аномалии. 
К таким относится КФХ, которым 
много лет руководит кандидат эко-
номических наук Владимир Оди-
ноков.

- Владимир Евгеньевич, ка-
ким был для вас 2017 год?

- У наших крестьян две беды: 
урожайный год и неурожайный. 
Надо сказать, что этот год был не 
таким уж благоприятным по по-
годным условиям. Весна и начало 
лета выдались холодными и до-
ждливыми, затем резко наступила 

жара, даже засуха наблюдалась. 
Погода благоприятно отразилась 
на озимых культурах и чечевице, а 
по ряду яровых культур получили 
значительный недобор. Так, из-за 
погодных условий Правобережье 
осталось практически без нута. С 
подсолнечником тоже не все бла-
гоприятно. Развитие этой тепло-
любивой культуры задержалось, 
уборка затянулась, начались осен-
ние дожди, которые помешали 
убрать семечки. 

- Вы серьезно занимаетесь 
сохранением плодородия зем-
ли. Помогает ли это в борьбе 
с засухой?

- Конечно, помогает. В современ-
ных климатических условиях при-

ходится пользоваться различными 
технологиями, так как участивши-
еся засухи не дают возможности 
создать хорошую мульчу. В ос-
новном это ресурсосберегающие 
технологии, предусматривающие 
поверхностную обработку. Один 
раз в севообороте мы или пашем, 
или глубоко рыхлим. Продолжаем 
эксперименты по нулевой обра-
ботке почвы. Это нам очень по-
могает сохранить урожай. Там, 
где мы не трогали землю, не на-
рушали естественную структуру 
почвы, потери были значительно 
меньше. Благодаря современным 
технологиям возделывания земли 
мы получили урожайность чечеви-
цы более 20 ц/га. 

- Значит, правильный сево-
оборот - основа успеха?

- Бесспорно. У нас два вида се-
вооборота: коммерческий и по-
чвозащитный. В почвозащитный 
собрана неплодородная земля: 
песок, щебень, суглинок. Здесь 
мы восстанавливаем плодородие 
с помощью многолетних трав. 
Это безопаровой севооборот. 
Коммерческий севооборот ше-
стипольный: чистые пары, озимые, 
бобовые, зерновые, подсолнеч-
ник, просо. Здесь важно чередо-
вать стержневую и мочковатую 
корневую систему.Такой подход 
дает возможность нормализовать 
плодородие почвы и получать ста-
бильный урожай. 

- Аграрии вложили столько 

сил и средств, чтобы вырас-
тить и убрать небывалый в 
наших краях урожай! На ваш 
взгляд, нужны какие-то допол-
нительные меры государства 
для развития рынка сельхоз-
продукции в стране?

- Мировой опыт показывает, что 
действительно есть над чем рабо-
тать в этом направлении. В этом 
году приходилось продавать уро-
жай порой ниже себестоимости, а 
это отрицательно сказывается на 
финансовом состоянии не только 
отдельных хозяйств, но и агропро-
мышленного комплекса в целом. 
Россия активно экспортирует 
сельхозпродукцию, появились та-
кие экспортеры и в Саратовской 
области. Поэтому наши сельхозто-

варопроизводители должны рабо-
тать с коллегами из других стран 
в одинаковых условиях. Для этого 
государство должно принять меры 
по обеспечению рентабельности 
агропромышленного комплекса. 
Например, нужны своевременные 
интервенции зерна, а при выдаче 
субсидий необходимо учитывать 
особенности климатической зоны, 
количество осадков, плодородие 
почвы. Важную составляющую в 
себестоимости урожая имеет ло-
гистика. Все это надо подсчиты-
вать. Я, как руководитель хозяй-
ства, ответственности с себя не 
снимаю и тоже ищу пути выхода из 
сложившейся ситуации. Выходим 
на прямого потребителя, минуя 
посредников.

ДОРОГИЕ ЗЕМЛЯКИ! 
Поздравляю вас с Новым 2018 годом!
Приближение Нового года дарит нам самые светлые чув-

ства, знакомые с детства. Мы всегда ждем его с радостью, 
надеждой и волнением. Это время, когда мы вместе подво-
дим итоги и строим планы на будущее. 

Для каждого из нас уходящий год запомнился чем-то 
своим, особенным. Были и испытания, и победы. Каждый 
год приносит нам бесценный опыт. В этот праздничный 
день мы благодарим всех, кто был с нами рядом и 
разделил все самые важные моменты этого года. 
Пусть наступающий 2018 год будет полон интересных 
событий, важных достижений и счастливых моментов. 

От всей души желаю всем крепкого здоровья, благопо-
лучия, тепла и уюта в домах, любви и радости в сердцах, заботы и понимания 
близких людей. Берегите друг друга, дарите друг другу любовь и тепло. 

Глава КФХ Владимир ОДИНОКОВ,
Лысогорский район
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Владимир Одиноков.

Тернистый путь к финансовой стабильности

Илья КУРАКИН

55 тысяч тонн сахара 
выпустил Балашовский 
комбинат в 2017-м.

Обеспечить 100-процентное покры-
тие продовольственных потребностей 
региона собственными продуктами 
считается одной из ключевых задач 
региональной стратегии развития. 
В одном из сегментов саратовской 
пищевой промышленности она реше-
на: Балашовский сахарный комбинат, 
произведя 55 тысяч тонн сахара, пол-
ностью закроет потребности области 
в этом важном элементе потребитель-
ской корзины. Генеральный директор 
ООО «Балашовский сахарный ком-
бинат» Андрей Чернышев рассказал 
«КП» - Саратов», за счет чего была 
достигнута столь серьезная цель. 

ЦЕНА ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ
Предприятие, еще несколько лет 

назад наглядно иллюстрирующее 
формулу «жизнь не сахар», преобра-
зилось и наращивает обороты: вводит 
все новые производственные мощно-
сти, регулярно обновляет технопарк, 
шлифует ценовую политику, вовлека-
ет в орбиту своей деятельности все 
большее количество сельхозпроиз-
водителей малого и среднего звена. 
Без преувеличения, в Балашовском 
МР создан новый кластер - свекло-
сахарный. 

- Чтобы решать намеченные задачи 
и главную из них - полностью обеспе-
чить регион сахаром, нам пришлось 
проделать огромную работу, - не 
скрыл Андрей Николаевич. - Обеспе-
чить столь значительные объемы про-
изводства конечного продукта - это 
значит наладить бесперебойные по-
ставки сырья, то есть сахарной све-
клы. Свекловодство - отрасль техни-
чески сложная и затратная, и купить 
импортный комбайн за полмиллиона 
евро мало какому фермеру под силу. 
Поэтому мы создали на базе нашего 

комбината технический центр со све-
клоуборочными комбайнами и парком 
большегрузных машин. Теперь не-
большие хозяйства Балашовского 
района и всего саратовского северо-
западного Правобережья без риска 
для себя выращивают для БСК сырье 
по гарантированным ценам. Сейчас 
зона свеклосеяния составляет 12 
тысяч гектаров, из них около поло-
вины - в зоне присутствия комбината, 
в Балашовском районе, - подробно 
разъяснил гендиректор комбината. 

Андрей Чернышев убежден, что 

наличие сахарной свеклы в севообо-
роте местных фермеров дает мульти-
пликативный эффект: «Это выгодный 
бизнес не только для БСК, но и для 
наших партнеров. Мы выделяем им 
кредиты, авансируем поставки, предо-
ставляем дорогостоящую технику. В 
нашем распоряжении пять свеклоубо-
рочных комбайнов и два погрузчика, 
которые могут выдвинуться в любую 
точку территории, находящейся под 
посевами свеклы». 

НАГРАДА НА СЛАДКОЕ
Андрей Николаевич - человек уни-

кальный: выпускник МГИМО, юрист-
международник, тем не менее глав-
ное призвание своей жизни он нашел 
в экономической и производственной 
деятельности. С 2003 по 2006 год он 
был председателем совета Союза са-
харопроизводителей РФ, и понятно, 
что такой человек досконально пред-
ставляет болевые точки и сегменты 
роста данной отрасли. Балашовский 
сахарный комбинат он возглавил в 
октябре 2013-го, взяв его отнюдь 
не в блестящем состоянии. И с тех 
пор были зафиксированы крупные и, 

что самое важное, системные сдвиги 
в решении главной задачи - полном 
обеспечении области собственным 
сахаром.

И в этом году она будет решена. 
Впрочем, любые успехи БСК Ан-

дрей Чернышев считает промежуточ-
ным итогом: как говорится, многое 
сделано, но еще большее сделать 
только предстоит. Развиваются смеж-
ные производства. Так, на текущий 
момент на балашовском комбинате 
налажен выпуск гранулированного 
свекловичного жома (на корм скоту; 
из достоинств - натуральность, высо-
кая питательная ценность и низкая 
стоимость). На комбинате оборудо-
ван свой бетонный растворный узел, 
продукция которого идет на текущий 
ремонт и строительство производ-
ственных площадок. Всех направле-
ний деятельности не перечислить. 

В октябре текущего года глава 
региона Валерий Радаев объявил, 
что генеральному директору Бала-
шовского сахарного комбината Ан-
дрею Чернышеву присвоено звание 
«Почетный работник агропромыш-
ленного комплекса России». 

Две «пятерки» за работу

Губернатор вручил свидетельство о 
занесении ООО «Балашовский сахарный 

завод» на областную Доску почета.

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ! ЗЕМЛЯКИ!

Сердечно поздравляю вас с наступающим Новым годом! Желаю 
здоровья, счастья, тепла и спокойствия в доме и семье! Пусть 
все лучшее, что было в году уходящем, перейдет в год наступа-
ющий, а трудности, невзгоды и беды останутся в прошлом. Пусть 
сбудутся самые смелые мечты и будут реализованы амбициозные 
проекты. Желаю всем хорошего отдыха - и с новыми силами за 
работу уже в 2018 году!  

С наилучшими пожеланиями,
генеральный директор ООО «Балашовский сахарный 

комбинат» Андрей ЧЕРНЫШЕВ

М
их

аи
л 

ЕГ
О

РО
В 

(О
О

О
 «

Во
лг

а-
М

ед
иа

»)



Саратов
20 декабря 
2017 г.1010

Инна УЛЬРИХ

Ректор СГТУ имени 
Гагарина Ю.А. рассказал, 
в чем уникальность 
образовательного процесса в 
вузе и зачем нужен ТехнариУМ.

- Сегодня не буду ничего говорить о пла-
нах. О них говорят, когда нечего сказать 
о результатах, - начал Игорь Плеве, об-
ращаясь к приглашенным журналистам.

Работой СГТУ он гордится с полным 
правом: в апреле этого года университет 
получил статус опорного - это значит, что 
вуз может и должен работать на решение 

задач региона. И сейчас это совсем не тот 
«политех», какой саратовцы знали еще лет 
десять назад.

- За последние несколько лет мы пере-
вели весь образовательный процесс на 
информационно-образовательную среду. 
И любой преподаватель или студент мо-
жет через Интернет зайти туда. Сначала, 
когда это запускали, преподаватели спра-
шивали: «Если у ученика все это будет, то 
зачем я тут нужен?» - Ответ: «А зачем вы 
нужны, если не можете дать больше, чем 
в лекции?» Считаю, что, прочитав лекцию 
заранее, студент может прийти уже с го-
товыми вопросами. Система аналогов в 
стране не имеет, - отметил Игорь Плеве.

Постоянно идет процесс совершен-
ствования выставленных материалов. А 
одновременно с ним сокращение числа 
лекций в их традиционной форме. Ведь 
студенты приходят не записывать, а доби-
рать то, что у них есть в электронном ви-
де. Дисциплинирующим фактором стано-
вится СМС-информирование родителей: 
прошла промежуточная аттестация - и 
полетели СМС-ки. Еще по итогам перво-
го месяца обучения в вузе проводятся 
родительские собрания. Такого тоже в 
других вузах нет.

СГТУ, впрочем, посещают не только сту-
денты, в этом году в новом выстроенном 
корпусе открыли ТехнариУМ для школьни-

ков. В нем есть «Школа юного 
робототехника», «Школа тех-
нической физики» и многие 
другие направления.

- Это не работа с 11-класс-
никами, а работа на пер-
спективу. Чтобы школьники 
видели, что физика - это не 
страшно, и понимали, как 
интересно им будет с нами 
работать. Наша задача - при-
влечь ребят с высоким баллом 
ЕГЭ, - объяснил Игорь Плеве.

У тех, кто потом становит-
ся студентом СГТУ, появля-
ются разные возможности. 
Во- первых, для всех проводят 
экскурсии по вузу (в котором, 
кстати, 11 музеев, в том числе 
естествознания и радио - прим. авт.), чтобы 
молодые люди знали его целиком и пони-
мали, чего они могут достичь. Во-вторых, 
часть занятий идет прямо на работающих 
городских предприятиях.

- У нас более 70 договоров с предпри-
ятиями и 30 филиалов кафедр. Инженерам 
предприятий выделяем даже отдельные 
ставки, чтобы они были заинтересованы 
проводить занятия со студентами. И ре-
бята смотрят, есть ли для них смысл там 
оставаться или они пойдут куда-то дальше, 
- говорит ректор вуза. - Предприятия, ко-

торые хотят получить хороших студентов, 
с нами тесно сотрудничают.

Большие средства университет выделяет 
на стажировку студентов в зарубежных 
вузах. Только каникул из этой поездки не 
получится: определяется конкретно, какую 
тему студент будет рассматривать, какой 
будет результат полугодовой стажировки, в 
каком издании должны выйти публикации.

- Мы не работаем на всех. Мы работаем 
для тех, кто хочет учиться. Чтобы создать 
для этих студентов новые, современные 
подходы, - подчеркнул руководитель СГТУ.

Игорь ПЛЕВЕ:

Мы работаем для тех, 
кто хочет учиться

КСТАТИ
На базе СГТУ будет создан 
Центр технологического и 
социального развития области

Вуз стал одним из победителей в кон-
курсе Минобрнауки РФ по отбору цен-
тров. В ближайшие два года в нем будут 
разработаны и реализованы различные 
программы магистратуры по технологи-
ческому предпринимательству, будут 
внедряться новые формы инженерного 
образования, создаваться научно-техни-
ческие творческие мастерские.

Руководитель вуза уверен: студентам лучше 
заранее прочитать текст лекции, чтобы 
прийти на нее с готовыми вопросами.
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Илья СМУРНОВ

Учебное заведение 
Саратовской области 
получило признание 
на всероссийском 
уровне.

Вольский технологический кол-
ледж признан лауреатом Всероссий-
ского конкурса «Образовательная 
организация XXI века. Лига ли-
деров-2017», который проходил в 
этом году с 16 по 19 ноября  в Санкт-
Петербурге.

По итогам конкурса колледж по-
лучил дипломы в номинациях «Луч-
шая организация среднего профес-
сионального образования», «Лидер 
в ресурсном обеспечении учебно-
воспитательного процесса» и медаль 
«Образовательная организация XXI 
века. Лига лидеров». Директору кол-
леджа, кандидату социологических 
наук Светлане Медведевой вручили 
памятный знак «Эффективный ру-
ководитель-2017».

Вольский технологический кол-
ледж всегда занимал ведущие пози-
ции в образовательном пространстве 
Саратовской области и Вольского 
района. Второй год получает третье 
место в рейтинге профессиональных 
образовательных учреждений Сара-
товской области. 

30 ноября преподаватель про-
фессиональных дисциплин Ирина 
Варнакова  заняла третье место в 
финальном этапе областного кон-

курса «Лучший преподаватель си-
стемы СПО-2017».

ЛУЧШИЕ КАДРЫ - ИЗ ВОЛЬСКА
Вольский технологический кол-

ледж осуществляет подготовку по 
17 направлениям среднего профес-
сионального образования техниче-
ского и экономического профилей, 
50%  реализуемых специальностей 
входят в ТОП-50 и ТОП-50-регион 
наиболее востребованных профес-
сий и специальностей, требующих 
среднего профессионального образо-

вания. В настоящий момент проходит 
процедура лицензирования еще двух 
специальностей: «Гостиничное дело» 
и «Технология аналитического кон-
троля химических соединений», ко-
торые будут включены в контрольные 
цифры приема на 2018-2019 учебный 
год. 

Образовательные программы прак-
тико-ориентированные, значитель-
ная часть отведена различным видам 
практик. Расширяется спектр пред-
приятий - социальных партнеров, 
которые предоставляют возможность 
для прохождения практики и трудо-
устройства выпускников.

Команда колледжа в 2018 
году обязательно будет при-
нимать участие в третьем 
региональном чемпиона-
те «Молодые профессио-
налы (Worldskills Russia)» в 
нескольких компетенциях. 
Отметим, что в 2017 году сту-
денты колледжа заняли первое и 
третье места в компетенции «Сухое 
строительство и штукатурные рабо-
ты». 

НА ВСЕ РУКИ МАСТЕРА
Большое внимание в колледже 

уделяется поддержке студенческих 
инициатив, благодаря которым дей-
ствуют военно-патриотический клуб 
«Патриоты России», волонтерский  
отряд «Добрая воля», поисковый клуб 
«Патриот». Несколько лет успешно 
работает танцевальный коллектив 
«Мериденс» под руководством Анны 

Матясовой, второй год существует 
театральная студия «Эксцентрики». 
Студенты колледжа благополуч-
но освоили плавательный бассейн 
и физкультурно-оздоровительный 
комплекс с искусственным льдом. 
Не первый год на ледовой арене про-
ходят соревнования, флешмобы и 
шоу на льду. В бассейне работают 
секции по плаванию, фитболу, йо-
ге, спортивным танцам для детей и 
взрослых, есть тренажерный зал, а 
в спортивном комплексе колледжа, 
помимо основных занятий, действу-

ют секции по баскетболу, 
мини-футболу, волей-

болу, настольному 
теннису. 

П р и м е н я ю т -
ся эффектив-
ные практики 
профориентации  

со школьниками и 
студентами коллед-

жа. И все эти достиже-
ния способствуют повы-

шению престижа учебного заведения. 
Это заслуга всего коллектива. Пре-
подаватели колледжа постоянно со-
вершенствуют свое педагогическое 
мастерство в результате професси-
ональной переподготовки и повы-
шения квалификации. В текущем 
году прошли обучение по стандартам 
Worldskills три преподавателя, могут 
выступать в качестве экспертов по 
компетенциям «Сухое строительство 
и штукатурные работы», «Графиче-
ский дизайн», «Электромонтаж».

Колледж из Вольска в Лиге лидеров

ВАЖНО
Из 41 преподавате-

ля 69% имеют первую и 
высшую квалификацион-
ную категорию, среди них 

8  Почетных работни-
ков СПО РФ. Директор колледжа 

Светлана Медведева.
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Дорогие друзья! В преддверии Нового года 
мы обычно подводим символический итог де-
лам года уходящего. И очень приятно осозна-
вать, что 12 месяцев жизни нашего большого, 
дружного, творческого лицейского коллектива 
прошли не зря: нам есть чем гордиться.

В 2017 году ученики лицея традиционно 
показали хорошие знания по разным предме-
там. На муниципальном этапе Всероссийской 
олимпиады школьников среди наших учащихся 
десять победителей и тридцать призеров. 
Порадовали и результаты регионального эта-
па: один победитель и два призера.  Особо 
хочется отметить, что в 2017 году из 74 вы-
пускников лицея десять получили аттестаты 
с отличием и медали «За особые успехи в 
учении».

За более чем вековую историю в лицее 
сложился творческий коллектив единомыш-
ленников. Наши учителя неоднократно стано-
вились лауреатами и призерами престижных 
конкурсов педагогического мастерства. В 
уходящем  году молодой специалист, учитель 
информатики Наталья Викторовна Волоснова 
достойно представила себя и лицей в муни-
ципальном конкурсе  «Учитель года - 2017», 
заняв по его итогам третье место. Учитель 
биологии Татьяна Александровна Мордвинкина 
стала финалистом регионального конкурса 
«Педагогический дебют - 2017» в номинации 
«Педагог-наставник» и была награждена спе-
циальным призом «За лучший видеоролик». 

Среди самых значительных достижений 
2017 года особо выделяются победы ко-
манды лицейского военно-патриотического 
клуба «Ратоборец», руководителем которого 
является учитель ОБЖ, подполковник запа-

са Геннадий Николаевич 
Емельянов. В четвертый 
раз ребята стали побе-
дителями региональной  
военно-спортивной игры 
«Зарница» и четвертый год 
подряд с честью представ-
ляли Саратовскую область 
на окружном финале игры 
«Зарница Поволжья» в 
Оренбурге, завоевав побе-
ды  в личном и командном 
зачетах в отдельных видах 
соревнований. А в дека-
бре команда «Ратоборца» 
стала победителем город-
ского слета юнармейских 
отрядов.

В нашем лицее учатся 
талантливые ребята, их 
творческий потенциал вы-

сок, а круг интересов разнообразен. Поэтому 
для нас очень важно создать такую образова-
тельную среду, которая обеспечивала бы раз-
витие разных способностей и удовлетворяла 
разнообразные потребности наших учеников. 
На протяжении последних лет в лицее работа-
ет около 80 кружков и спортивных секций, в 
которых занято примерно 97 процентов детей. 
С ребятами занимаются настоящие профес-
сионалы своего дела, о чем говорят победы 
наших учеников в конкурсах и фестивалях 
самых разных уровней. Приятный сюрприз в 
уходящем году преподнесли лицею ребята из 
танцевально-спортивного клуба  «Этуаль» и их 
руководитель Юлиан Викторович Шимкевич, 
став победителями VI Всероссийского фести-
валя-конкурса «Жемчуга России» в номинации 
«Бальный танец 13-15 лет» в Москве.

В 2017 году наш лицей отметил 105-летие! 
Несмотря на свой солидный возраст, лицей 
является одним из ведущих инновационных 
образовательных учреждений города, в ко-
тором успешно сочетаются современные 
педагогические технологии и богатые тра-
диции. Приятно отметить, что в уходящем 
году в наш педагогический коллектив влились 
семь выпускников педвузов! В условиях, когда 
российские школы повсеместно испытывают 
острую проблему нехватки молодых, талант-
ливых, высококвалифицированных учителей, 
мы расцениваем данный факт как позитивный 
знак, открывающий перед коллективом новые 
возможности и новые направления работы. 

Не скрою, я испытываю гордость за то, что 
являюсь руководителем такого замечатель-
ного школьного дома, где каждый - и ученик, 
и учитель - чувствует себя востребованным, 

значительным, талантливым и неповторимым, 
где рождаются самые гениальные проекты и 
самые светлые мечты.

Хороший был год! В наступающем 2018-м 
нам вместе предстоит решить немало задач, 
но я уверена, что грядущий год будет таким, 
каким мы сами его сделаем, сотворим, на-
сколько эффективно, творчески, результа-
тивно будет трудиться каждый из нас. Других 
рецептов просто не существует!

Сейчас, когда мы подводим итоги уходящего 
года, мне хочется искренне поблагодарить 
учеников, учителей и администрацию лицея 
за сплоченность и трудолюбие, профессио-

нализм и ответственность, неизменную готов-
ность добиваться самых смелых и масштабных 
целей.

Хочется сказать спасибо уважаемым роди-
телям за понимание, активное сотрудничество 
и поддержку всех наших начинаний. Ведь за-
частую именно поддержка родителей и их 
доверие помогают нам достигать новых высот.

С праздником, дорогие друзья! 
С наступающим Новым 2018 годом!

Директор МОУ Лицей № 2
 города Саратова

Л.В. Акимова

Лицей № 2 подводит итоги: 
2017 год - еще одна яркая глава в истории

Танцевально-спортивный клуб «Этуаль» - победители 
VI Всероссийского фестиваля-конкурса «Жемчуга 
России» в номинации «Бальный танец 13-15 лет».

Волоснова Н.В., занявшая 3-е место 
в конкурсе «Учитель года - 2017».
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Илья КУРАКИН

ФТЛ меняется, неизменно 
только одно: высочайший 
уровень знаний. 

Знаменитый саратовский 
Физико-технический лицей 
№ 1 продолжает воспроизво-
дить высококлассные кадры 
для высшей школы и ярко 
проявлять себя на олимпиа-
дах всероссийского уровня. О 
том, какие новации внедрялись 
в образовательный процесс в 
уходящем году, как лицеистам 
удается год за годом отстаивать 
высокие позиции ФТЛ в феде-
ральных рейтингах, «КП» - Са-
ратов» рассказала заместитель 
директора лицея по информа-
тизации и инновационной де-
ятельности Мария Ерохина. 

Одна из главных особенно-
стей текущего учебного года - 
то, что с 1 сентября ФТЛ стал 
пилотной площадкой, реализу-
ющей новый федеральный го-
сударственный образователь-
ный стандарт среднего общего 
образования. 

- Меняется вся система ор-
ганизации старших классов, 
- подчеркнула Мария Вячес-
лавовна. - Нынешние школь-
ники уже с десятого класса 
выбирают себе профиль, по 

которому будут продолжать об-
учение, и, по сути, у каждого 
ученика теперь детализируется 
собственная образовательная 
траектория. В рамках нашего 
технологического профиля ли-
цеисты изучают на углублен-
ном уровне математику, до-
бавляя к ней, по собственному 
выбору, углубленное изучение 
физики, информатики, химии 
или биологии. Мы совершен-
но сознательно взяли сегодня 
курс на междисциплинарный 
подход, поскольку отчетливо 
видим тенденцию последних 
лет: выпускники ФТЛ все чаще 
выбирают в вузах направления, 
связанные с метапредметными 
областями, среди которых, на-
пример, физхимия, биофизика 
или биоинженерия.

Учитель информатики ФТЛ 
№ 1 Мария Рахманова руко-
водит как раз таким пилотным 
10-м классом и все особенности 
нового ФГОСа испытала на се-
бе. Впрочем, в этом году у нее 
больше поводов для радости, 
чем для разочарований: не так 
давно она приехала из Петер-
бурга, куда возила пять сара-
товских команд для участия в 
XVIII Всероссийской команд-
ной олимпиаде школьников по 
программированию. Три ко-
манды сформированы исклю-

чительно из учеников ФТЛ, 
а команда в составе Полины 
Романченко, Михаила Гудзя 
и Александра Синельникова 
решила семь труднейших за-
дач и взяла диплом 3-й степени!

-  Конечно, мы очень доволь-
ны: была высочайшая конку-
ренция, 260 команд, и такой 
диплом - очень высокое дости-
жение, тем более что лицеисты 
достойно защитили честь всей 
Саратовской области, - под-
черкнула Мария Николаевна. 
- Сейчас мы активно готовим-
ся к тому, чтобы представлять 
регион на интеллектуальной 
олимпиаде школьников ПФО, 
где в прошлом году наши ребя-
та получили золотые медали 
по робототехнике и програм-
мированию.

Показательно, что стабиль-
но высокие результаты ин-
форматиков получили в этом 

году еще одно важное профес-
сиональное признание: один 
из самых заслуженных специ-
алистов, учитель информати-
ки Татьяна Удалова в начале 
года удостоилась звания «За-
служенный учитель Россий-
ской Федерации».

Награды, дипломы, звания, 
которые по праву берут учи-
теля и ученики ФТЛ № 1, об-
условлены неразрывной пре-
емственностью поколений, 
связью выпускников разных 
лет, которые установили еди-
ное информационное поле вза-
имодействия, обмена опытом 
и знаниями. «Наши выпускни-
ки, сами имеющие опыт уча-
стия в олимпиадах всероссий-
ского уровня, возвращаются 
в ФТЛ в статусе наставников. 
Совсем недавно, например, 
из Москвы приезжали и зани-
мались с лицеистами перво-

курсники факультета компью-
терных наук Высшей школы 
экономики Евгений Шемчик 
и Сергей Егоров. Да, это и есть 
преемственность поколений. 
Мы сами выпускницы ФТЛ, и 
вот вернулись в родную школу 
в новом качестве!», - улыба-
ются Мария Ерохина и Мария 
Рахманова. 

Образовательная 
траектория побед

СПРАВКА «КП»
ФТЛ входит в ТОП-500 ли-

деров среднего образования 
(2013-2017 гг.), ТОП-100 луч-
ших школ России по успешно-
сти поступления выпускников в 
ведущие вузы (2015-2017 гг.), 
ТОП-25 ведущих школ России 
(2014 г.) и другие рейтинги. В 
2011 году ФТЛ был удостоен 
благодарности Президента РФ 
за заслуги в области образо-
вания и достигнутые трудовые 
успехи. В федеральном  рейтинге 
2017 года «ТОП-200 общеобра-
зовательных организаций, обе-
спечивающих высокие возмож-
ности развития способностей 
учащихся» ФТЛ занял 50-е место 
и остается единственной школой 
Саратовской области в этом рей-
тинге. В ноябре 2017 года ФТЛ 
стал лауреатом всероссийского 
конкурса «Образовательная ор-
ганизация XXI века. Лига лидеров 
- 2017» в номинации «Лучшая 
школа с углубленным изучением 
отдельных предметов», директор 
Людмила Правдина была награж-
дена знаком «Эффективный ру-
ководитель».

Победители командной Олимпиады 
по информатике в Санкт-Петербурге.

Пр
ед

ос
та

вл
ен

о 
Ф

из
ик

о-
те

хн
ич

ес
ки

м 
ли

це
ем

 №
 1

Ал
ек

са
нд

р 
ПА

ЛЬ
КИ

Н

Денис ПЛАТОНОВ 

Изображение 
писателя отлили в 
металле, а основа 
выполнена из камня. 

На одном из спусков саратов-
ской набережной появился новый 
объект. Памятник, посвященный 
поэту Николаю Палькину, откры-
ли 19 декабря. Имя его известно 
далеко за пределами Саратовской 
области. За свою долгую жизнь 
он издал тридцать книг стихов, 
прозы, публицистики. Его стихи 
превращали в песни такие извест-
ные артисты, как Иосиф Кобзон, 
Людмила Зыкина. У себя на малой 
родине Палькин признан почет-
ным жителем города. И место для 
монумента выбрано не случайно, 
здесь, на набережной, у поэта бы-
ла квартира, где он жил и работал.

- Талантливый поэт и писатель, 
Николай Егорович Палькин оста-
вил нам большое творческое на-
следие. Значительную его часть 
он посвятил Саратову и Балашову, Вол-
ге и Хопру. Песни на его стихи стали по-
настоящему народными, - отметил пред-
седатель Госдумы Вячеслав Володин. 
- Открывая сегодня памятник Николаю 
Егоровичу Палькину, мы сохраняем до-
брую память о нашем знаменитом поэте и 

земляке. Для всех нас он был и остается 
человеком, который любил саратовскую 
землю и Россию.

Изображение поэта отлили в бронзе. А 
основа памятника выполнена из камня. Рас-
положен объект на спуске к Волге, между 
домами № 1 и 2, недалеко от пересечения 
улиц Некрасова и Набережной.

На набережной в Саратове 
появился памятник поэту Палькину 

Памятник установили на одном 
из спусков набережной.

Денис ПЛАТОНОВ 

Итоги года 
в сфере 
образования в 
фактах и цифрах.

Имена юных са-
ратовцев в этом го-
ду гремели на всю 
страну, и не только 
школьники отличи-
лись на всероссий-
ских конкурсах, но 
и педагоги ведущих 
вузов региона. Чем 
еще запомнится ухо-
дящий год, выясни-
ли корреспонденты 
«Комсомолки».

1. Опробовали уст-
ное собеседование по 
русскому языку. Про-
читать текст вслух, а 
затем пересказать его 
пробовали в 40 субъ-
ектах страны. Сара-
товская область в их 
числе. Новую систему 
опробовали 10 школ 
Саратова и несколь-
ких районов. 

2. Семьдесят школь-
ных автобусов с тахо-
графами и системой 
ГЛОНАСС. За два го-
да в регион поступила 
161 единица техники, 
в том числе благодаря 
поддержке Вячесла-
ва Володина. Общее 
число автобусов до-
стигло 360. Ежеднев-
но они перевозят 7,3 
тысячи ребят.

3. Итоговое сочи-
нение написали 9,5 
тысяч выпускников. 
Результат дети предъ-
явят при поступлении 
в вузы.

4. Победы ученых. 
Работники двух вузов 
(СГУ и РАНХиГС) 
получили гранты 
Правительства РФ. 
До 90 миллионов ру-
блей получит каждый 
проект на проведение 
научных исследова-
ний в течение трех 
лет.

5. Поддержка ода-
ренных детей. За 2017 

год проведено 38 ме-
роприятий, направ-
ленных на развитие 
одаренных детей, их 
участниками стали 
более 6 тысяч чело-
век. 

6. Центр инжини-
ринга. Такой плани-
руют создать на базе 
областного Бизнес-
инкубатора, чтобы 
предприниматели 
получали доступ к 
услугам ведущих экс-
пертов в сфере ин-
жиниринга в режиме 
«одного окна». 

7. Лучший учебник 
из Саратова. Учеб-
ное пособие, подго-
товленное педагогами 
Саратовского архи-
тектурно-строитель-
ного колледжа, стало 
одним из лучших в 
России.

8. «Большой этно-
графический диктант» 
собрал 750 жителей. 
Его писали на девя-
ти площадках. 

Для одаренных детей провели 
38 мероприятий, а школы 
получили 70 автобусов
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Илья КУРАКИН

Боксеры Саратовской 
области справились 
с вызовами 2017-го.

В уходящем году в области 
под эгидой региональной 
Федерации бокса состоялось 
44 соревнования. Еще в 14 
турнирах саратовские боксе-
ры поучаствовали за преде-
лами родной губернии. Есть 
громкие победы, крупные 
планы и определенные ожи-
дания. О том, что сделано в 
2017-м и что еще предстоит 
сделать в году наступающем, 
нашему изданию подробно 
рассказал президент Феде-
рации бокса Саратовской об-
ласти Олег Комаров. 

БОИ ЗА ГЕРОЕВ И 
ТРУЖЕНИКОВ

Значительная часть тех со-
ревнований, которые про-
ведены в Саратовской обла-
сти, были посвящены памяти 
знаменитых людей, земля-
ков - военных, промыш-
ленников, Героев России и 
Советского Союза. «Феде-
рация бокса реализовала те 
планы, которые она ставила 
перед собой в начале текуще-
го года, - резюмировал Олег 
Константинович. - А запла-
нировали мы проведение 43 
соревнований. В результате 
провели 44 - на одно больше, 
а прирост произошел за счет 
турнира в Новых Бурасах. Не 
скрою, у людей в Новобурас-
ском районе были сомнения 
и тревога, но когда все про-
шло в самом лучшем виде, то 
нам сказали: «Готовы прово-
дить такие бои каждый год!». 
Аналогичная ситуация у нас 
была, только чуть раньше, 
в Красноар-
мейске. Всег-
да есть целый 
перечень но-
вых мест, где 
турниры под 
нашей эги-
дой доселе не 
проводились, 
но спустя со-
всем краткий 
п р о м е ж у -
ток времени 
укоренились 
и стали доброй традицией. 
Уверен, что так происходит 
еще и потому, что наши со-
ревнования посвящены па-
мяти выдающихся людей, 
уроженцев тех мест, где мы 
проводим соревнования. А 
их память священна», - под-
черкнул глава областной Фе-
дерации бокса. 

Вот лишь немногие при-
меры. В Вольске прошел оче-
редной, давно вошедший в 
традицию, межрегиональ-
ный турнир памяти Героя 
Советского Союза Виктора 

Талалихина, уроженца села 
Тепловка Вольского уезда 
- знаменитого советского 
летчика аса, совершивше-
го ночной таран немецкого 
самолета в небе над осаж-
денной Москвой в августе 
1941-го. «В Вольском рай-
оне 112 Героев Советского 

Союза, это 
поразитель-
но! - не скрыл 
эмоций Олег 
Константино-
вич. - Какие 
люди здесь 
жили… И мы 
будем беречь 
их память и 
воспитывать 
на их приме-
ре юных».  

В Красно-
армейске состоялся турнир, 
посвященный памяти мест-
ного уроженца - генерал-
майора, ветерана афганской 
войны Федора Григорьева. 
Это относительно новое со-
стязание, но оно уже успело 
соискать уважение и пиетет 
местных жителей - земляков 
героя. 

В Балакове проведен меж-
региональный турнир по 
боксу, посвященный памя-
ти почетного химика России 
Леонида Бутовского. Напом-
ним, Леонид Борисович - 

многолетний директор заво-
да Балаковского комбината 
химического волокна, чело-
век, внесший колоссальный 
вклад в строительство и раз-
витие химической промыш-
ленности и социальной ин-
фраструктуры этого города и 
всего Балаковского района. 

- Это серьезная и систем-
ная работа. Мы не только 
вовлекаем молодежь в мас-
совый спорт, а если кто су-
меет - и в спорт больших до-
стижений, но и напоминаем 
о выдающихся людях преды-
дущих поколений, призыва-
ем не забывать об истори-
ческой памяти. И мы будем 
только рады, если в нашей 
области вспомнят о своем 
великом земляке и захотят 
назвать боксерский турнир в 
его честь, - подчеркнул Олег 
Комаров. 

ЧЕСТНАЯ СТАТИСТИКА
Немало саратовских бок-

серов удачно выступили на 
четырнадцати турнирах, ко-
торые проводились за преде-
лами области. И добились 
успеха и призов на федераль-
ном уровне. Так, тяжеловес 
Мигран Барбарян стал брон-
зовым призером первенства 
России среди юниоров, Та-
мерлан Казиев - победителем 
чемпионата Приволжского 

федерального округа по 
боксу, Никита Головкин 
- победителем Спартаки-
ады учащихся России. А 
Ниджат Мамедов - чем-
пионом международного 
турнира в Казахстане. 

Разумеется, главным 
боем года для Сара-
товской области было 
противостояние самого 
знаменитого нашего бок-
сера Артема Чеботарева и 
нигерийца Нуху Лаваля. 
Бой состоялся 7 сентя-
бря в ЛДС «Кристалл» 
при забитых трибунах. 
В числе зрителей были  
губернатор Саратовской 
области Валерий Радаев, 
спикер областной Думы 
Иван Кузьмин и министр 
молодежной политики, 
спорта и туризма обла-
сти Александр Аброси-
мов. «Бой был непростой, 
вязкий, серьезный, но он 
был честный. Артем вы-
играл по делу», - отметил 
глава боксерской Федера-
ции области. 

По словам Олега Кон-
стантиновича, к этим 
высшим образцам боксер-
ского мастерства старают-
ся подтянуть молодежь и 
соразмерно желанию но-
вого поколения оптими-
зируют спортивную ин-
фраструктуру:

- Мы фиксируем, что 
увеличилось количество 

спортсменов-боксеров. Это 
главное, но есть еще один 
немаловажный момент: у 
нас прибавилось количество 
спортивных клубов. Сейчас 
насчитывается 68 клубов 
по всей области, и их число 
только растет. В этом году на 
стадионе «Сокол» мы откры-
ли клуб «Сокол-Славянский 
мир», а совсем скоро будет 
открыт новый профильный 
клуб в Балакове. И это не 
предел.

ПЛАНЫ НА БУДУЩЕЕ
Нельзя сказать, что спорт 

в Саратовской области нахо-
дится в блестящем состоянии 
и спортивная инфраструкту-
ра в регионе удовлетворяет 
всем потребностям молодо-
го поколения и спортивных 
федераций. Но есть опреде-
ленные ресурсы и шансы на 
то, что они могут быть реа-
лизованы. А также имеются 
спортивные проекты, кото-
рые были законсервированы, 
но при участии Федерации 
бокса Саратовской области 
могут быть возрождены. 

- В  2018 году саратовский 
бокс отметит свое 90-летие. 
Федерация бокса хочет воз-
родить Гагаринский турнир 
в ФОК «Звездный», который 
не проводился много лет, и 
провести его в апреле буду-

щего года, - отметил Олег 
Комаров. 

Помимо ярких, титульных 
мероприятий, Федерация 
бокса ведет работу, которая 
не видна  с первого взгля-
да, но чрезвычайно важна с 
правовой точки зрения. Речь 
об аккредитации тренеров, 
приведении сертификатов 

специалистов в соответствие 
с изменениями регионально-
го и федерального законода-
тельств. «Тренеры молодцы, 
сработали на «отлично». В 
этом году мы проводили их 
обучение, выполняли при-
казы министерства спорта, 
обучали тренерский и судей-
ский состав, сертифициро-
вали персонал, разобрались 
с документооборотом. Эту 
работу мы сделали», - уве-
ренно констатировал глава 
Федерации бокса.   

В будущем году намечено 
49 соревнований. «Только 
город Вольск запланировал 
шесть соревнований, и все 
они посвящены Героям Со-
ветского Союза. Политика 
нашей Федерации бокса та-
кова, что мы сотрудничаем с 
другими спортивными объ-
единениями, другими феде-
рациями. Простой пример: 
2 декабря во Дворце спорта 
Саратова прошел открытый 
Фестиваль спортивных еди-
ноборств. Мы поделили ма-
неж на шесть частей, и там 
соревновались 80 наших 
ребят-боксеров, а в общей 
сложности 600 спортсменов, 
которые представляли греко-
римскую борьбу, восточные 
единоборства, самбо и так да-
лее. Мы всегда открыты для 
сотрудничества, мы налажи-
ваем коммуникацию, разви-
ваем взаимоотношения. И, 
конечно, есть о чем мечтать». 

У Олега Комарова есть 
мечты. «Мне очень хоте-
лось бы, чтобы в Саратове 
появился дворец бокса, та-
кой, например, как в Пен-
зе или Перми - на столицы 
не замахиваемся. И вторая 
моя мечта - чтобы в Саратов 
вернулись турниры класса 
А, которых сейчас у нас по-
ка нет. Чтобы ребятам могли 
присваивать звания мастеров 
спорта. Это именно те мечты, 
с которыми я иду в 2018 год», 
- расставил акценты прези-
дент Саратовской федерации 
бокса. 

Федерация держит удар

Президент Федерации бокса Саратовской 
области Олег Комаров.

СКАЗАНО
Олег КОМАРОВ:
 «Мне очень хотелось бы, 

чтобы в Саратове появился 
дворец бокса, такой, напри-
мер, как в Пензе или Перми - 
на столицы не замахиваемся. 
И вторая моя мечта - чтобы 
в Саратов вернулись турниры 
класса А, которых сейчас у нас 
пока нет. Чтобы ребятам могли 
присваивать звания мастеров 
спорта».

ВАЖНО
- В  2018 году саратовский 

бокс отметит свое 90-летие. 
Федерация бокса хочет воз-
родить Гагаринский турнир в 
ФОК «Звездный», который не 
проводился много лет, и про-
вести его в апреле будущего 
года, - отметил Олег Комаров. 
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Мария ГОШИНА

   В этом году Саратовская клини-
ка лечения зависимого поведения 
«Миннесота» отметила свой пяти-
летний юбилей. Это единственный 
в Саратове лицензированный част-
ный медицинский наркологический 
и психотерапевтический стационар, 
оказывающий весь спектр нарколо-
гической, психиатрической  и пси-
хотерапевтической помощи. 

   Здесь могут все - от выведе-
ния из запоя и различных вариан-
тов кодирования до применения 
лучших мировых методик лече-
ния и реабилитации алкогольной, 
наркотической, игровой и дру-
гих форм зависимого поведения. 
    На праздник приехало много го-
стей - бывшие пациенты клиники, 
почетные гости: депутат городской 
Думы Ольга Петровна Сынкина и 
председатель Саратовского обще-
ства трезвости Наталья Алексан-
дровна Королькова, друзья, едино-
мышленники, коллеги и партнеры. 
Мероприятие стало своеобразным 
форумом за здоровый образ жизни, 
посылом к подрастающему поколе-
нию, транспонирующем гармонию с 
собой и окружающим миром.

Но пять лет - только маленький 
отрезок большого пути ее специ-
алистов, которые стояли у истоков 
реабилитационных программ в Сара-
тове. Медицинский психолог высшей 
категории, заслуженный работник 
здравоохранения РФ Елена  Васи-
льевна Кузьмина, а также  врач-
психиатр, нарколог высшей кате-
гории, отличник здравоохранения 

РФ Ирина  Германовна Голунская  за 
20-летний опыт работы в этой сфере  
вернули к нормальной жизни более 
четырех тысяч людей, которые ис-
пытывали проблемы с алкоголем, 
наркотиками и пристрастием к игре. 
Среди бывших пациентов клиники 
много людей, которые ведут здоро-
вый образ жизни уже по 15-18 лет. 
Главное мерило эффективности ме-
тода лечения - время.  Можно смело 
сказать, что И.Г. Голунская и Е.В. 
Кузьмина посвятили свою професси-
ональную жизнь проблеме лечения 
и реабилитации зависимостей - нар-
котической, алкогольной, и других 
пагубных пристрастий. И сегодня их 
волнует проблема качества предо-
ставляемых услуг в этой области, 
особенно членам различных НКО. 

  Именно поэтому Е.В. Кузьмина 
вошла в состав экспертов Обще-
ственного совета по социальным 
вопросам при Саратовской област-
ной Думе.

НЕТ ЧУДЕС, ЕСТЬ 
ПСИХОЛОГ

Как рассказала  «КП» - Саратов»  
Елена  Васильевна Кузьмина, у вы-
сокопрофессиональных сотрудников 
клиники накоплен большой опыт ра-
боты в этой сфере: 

- Алкоголизм, наркомания,  игро-
мания - это бич современного обще-
ства. Начинали мы свою деятель-
ность в 1999 году под руководством 
главного нарколога Саратовской об-
ласти Александра Феодосьевича Па-
ращенко. По его инициативе и при 
поддержке  правительства Саратов-
ской области в Красноармейском 
районе был открыт Государственный 
реабилитационный центр для нарко-
зависимых   «Надежда». Вместе с 
коллегами из Москвы  мы работали 
над тем, чтобы адаптировать Мин-
несотскую модель реабилитации, 
признанную в  мире наиболее эф-
фективным методом лечения  зави-

симого поведения,  под российский 
менталитет и наполнить ее конкрет-
ным содержанием. 

СЕМЬЯ - ПОМОЩНИК 
ДОКТОРОВ

- Как профессионалы, утверж-
даем, что наркотическая зави-
симость и алкоголизм - это не 
распущенность, не безволие,  а 
болезнь, которую надо лечить, 
- уверена главный врач клиники 
«Миннесота» Анна  Геннадьевна 
Мартынова. -  Есть  методы куда 
более эффективные, чем кодиро-
вание, например, реабилитацион-
ная программа, которая професси-
онально проводится  в Саратове 
только в нашей клинике, силами 
мультидисциплинарной команды 
специалистов.  К составлению ле-
чебного плана мы всегда подходим 
индивидуально и подбираем наи-
более оптимальный вариант для 
каждого конкретного пациента.  
Зависимость, например, от соли 
и спайсов возникает  с первой 
дозы. Нужна помощь врачей, ме-
дицинских психологов. Только у 
нас применяется эксклюзивная 
медикаментозная программа по 
восстановлению головного мозга 
после употребления современных 
синтетических наркотиков, кото-
рая позволяет нам добиваться 
выздоровления наших пациентов. 
Кстати, каждый четверг у нас ра-
ботают бесплатные курсы для род-
ственников таких зависимых.  Наш 

главный посыл в этот мир - «Здоро-
вая семья». Без согласия в семье 
трудно найти силы вырваться из 
другого, параллельного нормаль-
ной жизни, «черного» измерения.

СКАЗАНО
Я лечился в клинике «Минне-

сота» несколько лет назад, на-
чал выздоравливать с первого 
раза,  после этого работал кон-
сультантом в других центрах, где 
руководят сами наркозависимые. 
Много раз думал, как мне повез-
ло, что я лечился у этих врачей 
в центре, где поддерживалась 
здоровая психологическая атмос-
фера, и это действительно было 
лечение, а не то, что я видел по-
том в других центрах. Спасибо 
большое за мою жизнь от меня и 
моих родителей. Низкий поклон. 

Александр.

Осеннее утро. Два с полови-
ной года, как я шагнул в новую 
жизнь и начал выздоравливать. 
Прохладный ветер обдувает мое 
лицо, внутри переполняет чувство 
благодарности, через три часа я 
стану мужем и создам свою се-
мью! Семью!!! Раньше и мечтать об 
этом не мог, ведь позади больше 
10 лет употребления и мучений, 
но с марта 2015 года благода-
ря Елене Васильевне и  клинике 
«Миннесота» это стало возможно. 
Сегодня я счастлив и готов идти в 
новую жизнь. От всей души хочу 
сказать спасибо вам за такую 
возможность и за новую жизнь.

Иван.

На праздник приехало много гостей - бывшие 
пациенты клиники, почетные гости.

«Надежда» стала «Миннесотой»
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Юлия САЛЬНИКОВА 

К участию в спортивных 
соревнованиях только 
за лето этого года 
удалось привлечь больше 
320 тысяч человек.

Главные причины смертности на-
селения в Саратовской области и 
в целом по стране - онкология и 
сердечно-сосудистые заболевания. 
Причем на возникновение этих забо-
леваний напрямую влияют вредные 
привычки человека. В 2016 году от 
новообразований в регионе погибло 
больше 4,6 тысячи человек, а инфар-
кты и инсульты унесли жизни 17,8 
тысячи жителей. Чтобы исправить 
эту печальную статистику, в медуч-
реждениях открывают кабинеты по-
мощи курильщикам, проводят акции 

по борьбе с вредными привычками, 
а молодежь активно вовлекают в 
занятия спортом. 

КУРИТЬ ПОМОГАЮТ 
БРОСИТЬ МЕДИКИ И 
ПСИХОЛОГИ

В Саратовской области в этом го-
ду диспансеризацию прошли поряд-
ка 388 тысяч человек. Причем чаще 
жители выбирают именно центры 
здоровья - в них обследовались в 
рамках программы 81,8 тысячи че-
ловек, в детских центрах здоровья 
- 22 тысячи юных пациентов. Врачи 
выявляют не только заболевания, 
но и факторы риска для каждого 
человека.

- В этом году к медикам за помо-
щью в отказе от курения обратились 
свыше 21 тысячи человек, - расска-
зали в региональном министерстве 

здравоохранения. - Пять процентов 
из них после диспансеризации вы-
сказали твердое решение раз и на-
всегда отказаться от сигарет. Всего 
в регионе 57 профильных кабине-
тов, где людям помогают бросить 
курить.

В эту работу включились и учреж-
дения министерства соцзащиты, в 
штате которых тоже числятся пси-
хологи. Так, накануне Дня отказа от 
курения открылась «горячая линия» 
службы психологической помощи. 
Позвонить можно было абсолютно 
анонимно, содержание беседы не 
разглашалось. Снизить число ку-
рильщиков помог и запрет на про-
дажу сигарет в определенных тор-
говых точках.

- В результате действия законов, 
ограничивающих места, где можно 
курить, снизились продажи табачных 
изделий на 20 процентов, - расска-
зала председатель Общества трез-
вости Наталья Королькова.

 Что касается алкоголя, то реги-
он по употреблению спиртного на-
ходится в числе «самых трезвых в 
стране», занимая 21-е место в феде-
ральном рейтинге «Трезвая Россия».

- С 2009 года, когда началась си-
стемная работа над антитабачной 
и антиалкогольной нормативной 
базой, улучшается статистика… 
Сорок процентов молодых людей у 

нас абсолютные трезвенники, - рас-
сказала Королькова.

В ЛИДЕРАХ ПО ЗОЖ
Еще одним достижением года 

можно назвать то, что в регионе 
увеличивается число людей, пред-
почитающих здоровый образ жизни. 
По числу приверженцев ЗОЖ Сара-
товская область оказалась на 11-м 
месте. Всего в список, составленный 
компанией «РиаРейтинг», попали 85 
регионов нашей страны. 

- По данным на 2016 год, система-
тически занимались спортом больше 
700 тысяч человек, это около 30 
процентов населения, - рассказали 
в министерстве спорта региона.

К концу 2017 года эту планку мо-
жем преодолеть. Только за лето в 
массовых спортивных мероприятиях 
приняли участие свыше 320 тысяч 
жителей. Тем более условия для за-
нятия спортом меняются в лучшую 

сторону. Так, в этом году был постро-
ен у ФОКа «Звездный» уникальный 
спортивный кластер под открытым 
небом, второго такого нет в стране. 
На одной площадке созданы условия 
для занятий кроссфитом, стретчин-
гом, воркаутом. А еще здесь можно 
сдать нормативы ГТО! Первые жела-
ющие уже попробовали это сделать.

- Необходимо усилить информа-
ционное освещение проекта, что-
бы стимулировать жителей области, 
особенно в подростковой и молодеж-
ной среде, к сдаче нормативов ГТО, 
- дал поручение ведомствам губерна-
тор области Валерий Радаев. - Залог 
здоровья населения - физическая 
активность. Особое внимание мы 
уделяем детскому спорту.

К 2020 году планируется довести 
число людей, систематически зани-
мающихся физкультурой и спортом, 
до 40 процентов, среди учащихся - 
до 80 процентов. 

Наталья КОРОЛЬКОВА:

ВАЖНО!
Что сделано для развития спорта

В Саратове идет реконструкция стадиона «Авангард», на очереди 
«Торпедо» и «Волга». Сдали первую очередь лыжного стадиона на 5-й 
Дачной, открыли межвузовский спортивный центр на базе техниче-
ского университета. Завершили первый этап реконструкции стадиона 
«Сокол». Обновили главные спортивные арены Саратова - «Локомотив» 
и «Кристалл». Ледовый дворец превращен в многофункциональный 
спорткомплекс с хоккейной и баскетбольной площадками. На «Ло-
комотиве» появились современное поле, трибуны, беговые дорожки.

Сорок процентов молодых людей Сорок процентов молодых людей 
в области - абсолютные трезвенники в области - абсолютные трезвенники 

Саратовцы всё чаще отзываются на 
призыв массово заняться спортом.
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Лечиться - вовремя!
Разрушение хряща можно остановить. 

Иначе ждут внушительные дозы препаратов, 
которые имеют массу побочных эффектов. 
Или даже эндопротезирование, замена суста-
ва на искусственный.

Что предлагает 
современная наука для 
лечения суставов?

Чтобы ликвидировать мучительные 
симптомы артрита и артроза, в сочетании 
с медикаментами используют физиотера-
пию аппаратом АЛМАГ-01. Он более 15 лет 
производится компанией ЕЛАМЕД и имеет 
подтвержденные результаты применения.

В чем положительное 
действие АЛМАГа-01?

причину заболевания. Может помочь 
ускорить кровообращение и обеспе-
чить суставам улучшенное питание и 
очищение. 

устранению отека, воспа-
ления и боли, чтобы человек снова ощутил 
удовольствие от движений. 

действие лекарств, а значит, можно снизить 
их дозу и число побочных эффектов.  

Почему нужно 
использовать именно 
АЛМАГ-01?

АЛМАГ-01 не подведёт. 
Аппарат используется в ведущих клини-

ках России, выдержал «народную» проверку 
и доказал надежность. 

Иногда АЛМАГ-01 - единственный выход. 
Он рекомендуется, даже когда другие ме-

тоды противопоказаны. Лечиться можно по-
жилым и ослабленным пациентам. 

АЛМАГ-01 - тот случай, когда гениаль-
ное действительно просто. 

Управлять им легко. Все шаги описаны в 
инструкции.

АЛМАГ-01 - источник экономии. 
Цена невысока и быстро окупается, ведь у 

АЛМАГа-01 много показаний, а лечиться при 
необходимости сможет практически вся семья.

АЛМАГ-01 - важное звено в комплексном 
лечении суставных недугов.

Артроз - лечить или смириться?

Не все пациенты с артрозом это знают!
Азбучные истины от 
доктора Стиценко

Нормальной реакцией для людей, услышав-
ших свой диагноз, становится поиск информации 
о лечении и образе жизни с заболеванием. Но не-
профессионалу порой трудно сориентироваться в 
море фактов, зачастую противоречивых советов 
и отзывов. В статье собраны основные сведения 
об артрозе и принципах его лечения, на которые 
опирается современная медицина. Особо ценно, 
что автор статьи не журналист, а врач, зна-
чит, рекомендациям можно всецело доверять.

Что скрывается за 
страшным словом?

Артроз (от греч. «сустав») - дегенератив-
но-дистрофическое заболевание суставов, 
вызванное преждевременным изнашиванием 
внутрисуставного хряща. Это одно из самых 
распространенных заболеваний среди пожи-
лых людей, хотя может начинаться уже в 30-
40 лет. Чаще всего артроз поражает коленный 

ставы, мелкие суставы позвоночника (спон-

Артроз может возникнуть практически у 
любого человека, любой профессии и в лю-

Три основные группы 
причин артроза и его виды 

Дегенеративно-дистрофический артроз.  
Может быть вызван нарушением обмена ве-
ществ, изменением свойств синовиальной 
жидкости с ухудшением «смазывающих» ха-
рактеристик, перенапряжением, переохлаж-
дением, старением костей и суставов и даже 

Посттравматический артроз.
повторяющиеся легкие травмы (у спортсме-

развитию посттравматического артроза и ви-
брационного артрита.

Инфекционный артрит. Даже банальное 
ОРВИ может спровоцировать инфекционный 
артрит, ревматический полиартрит и реактив-
ный артрит. В отличие от артроза, артрит - это 
инфекционное воспаление в суставах, обу-
словленное наличием бактериальной флоры. 

Артроз могут 
спровоцировать и/или 
усилить факторы риска: 

 - избыточный вес;
 - неправильное питание и злоупотребле-

ние алкоголем;

 - малоподвижный образ жизни;
- сопутствующие заболевания с наруше-

нием обмена веществ;
 - подъем тяжестей. 

Когда обращаться к врачу?
Артроз начинается незаметно, прогрес-

дуют обращаться к врачу при острых и/или 
хронических болях в суставах; ограничении 
подвижности, после травм и инфекционных 
заболеваний, при отеках, припухлостях и дру-
гих деформациях суставов. Окончательно по-
ставить диагноз «артроз» может рентген пора-
женного сустава. 

Что происходит в суставе 
при артрозе? 

тизатор становится все тоньше, пока не ис-

потерю» за счет собственных ресурсов, поэто-
му на месте хряща возникают костные выро-

этом синовиальная оболочка, реагируя на 
воспаление, может вырабатывать избыток су-
ставной жидкости - образуется синовит, уси-
ливается боль. 

Различают 4 стадии 
(степени тяжести) артроза: 

1-я стадия: периодические боли в суста-
вах, обостряющиеся при физических нагруз-
ках.

2-я стадия: боль становится более выра-
женной и стойкой, возникают ограничения 
в подвижности, появляются краевые костные 
разрастания, при движении слышится хруст.

3-я стадия: боль усиливается и приоб-
ретает хронический характер, сустав дефор-
мируется, снижается работоспособность, 
характерны частые обострения с потерей тру-
доспособности.

4-я стадия: если артроз не лечить, в конеч-
ном итоге произойдет разрушение сустава, 
что приведет к тугоподвижности или полной 

ным нарушением функции сустава. 

Лечение артроза: 
комплексное, 
длительное и 
систематическое 
воздействие! 

Артроз проще предупредить, нежели вы-
лечить, поэтому врачи рекомендуют при пер-
вом же хрусте суставов и даже незначительной 
боли при движении обратиться к специалисту 

и начать профилакти-
ку артроза. 

Лечение артроза 
направлено на умень-
шение болевого син-
дрома, улучшение 
структуры хряща и 
возвращение подвиж-
ности суставу, поэто-
му стандарт терапии 
включает в себя: 

 - прием лекар-
ственных препаратов 

ков; при 1-2-й стадиях 
артроза назначаются 
эндопротезы синови-
альной жидкости, при 
3-йстадии не исклю-
чен прием гормональ-

- хондропротекто-
ры;

- сосудистые препараты, улучшающие 
кровоснабжение на периферии;

- физиопроцедуры во всем их многообра-
зии;

- лечебную физкультуру;
- соблюдение правил лечебно-охрани-

тельного режима (избегать переохлаждения и 

- санаторно-курортное лечение. 

ях артроза 1-2-й степени достаточно од-
ного вида лечения - терапии магнитным 
полем. Тем более что современное раз-
витие медицины позволяет использовать 
бегущее импульсное магнитное поле не 
только в больнице, но и в домашних ус-
ловиях. Домашним аппаратом удобно 
проводить длительное систематическое 
физиолечение, курсами, несколько раз в 
год. А именно при артрозах нужно такое 
многократное регулярное лечение для 
достижения устойчивой ремиссии. Маг-
нитотерапия - это эффективный, без-
опасный и доступный метод, который 
даже без дополнительных мер (медика-

болезни.  

Магнитотерапия в 
лечении артроза

Она является не дополнительным, а 
обязательным компонентом комплекса. Во-
круг больного сустава - отек и спазм мышц, 
кровообращение нарушено. Чтобы снять 
отечность и восстановить кровоснабжение, 
хорошо подходит магнитотерапия со спе-

циально подобранными параметрами. Она 
восстанавливает жизненные процессы во 
всех окружающих сустав тканях - снимает 
мышечный спазм, рассасывает отечность, 
снимает воспаление.

Магнитотерапия - сильное крово-

Это способствует усиленному питанию су-
става и выведению продуктов воспаления 

рошо обезболивает и позволяет усиливать 
действие лекарств и снижать их дозы.

Воздействие проводится на область 
больного сустава 15-30 минут, на курс - 

нитного поля у пациентов наблюдается: 
- уменьшение боли; 
- увеличение продолжительности без-

болевой ходьбы; 
- уменьшение депрессии и тревожно-

сти. 

в одном случае.
Магнитотерапия не нагрузочна даже 

для пожилых и ослабленных пациентов и 
может применяться, когда другое физио-

пия доступна даже в домашних условиях, 
что дает возможность повторного приме-
нения. Часто даже на 2-3-й стадиях артро-
за регулярная магнитотерапия дает стой-
кую ремиссию, что при данной патологии 
можно считать клиническим выздоровле-
нием.

М.И. Стиценко, врач-терапевт

АЛМАГ-01

в аптеках
✔ 
✔ «Аптека от  склада»
✔ «Аптека № 1»
✔ «Хорошая аптека»
✔ «Будь здоров»
✔ «Бонум» 
✔ 

в магазинах медтехники

«Диабетон»

А также в других аптеках и 
магазинах медтехники города и области.

Спешите купить АЛМАГ-01 
в декабре по цене уходящего года!
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